
В Театре Наций поставили 
сказ Лескова «Левша», где 
Блоху, от греха подальше, 
Левша одел в валенки 
и пуховый платок

МЕДИЦИНА Нет ничего важнее, чем спасение детей, 
попавших в онкологическую беду

Дом надежды

Игорь Зубков

В
семирный банк предло-
жил правительству Рос-
сии ввести гарантирован-

ный минимальный доход. 
Под ним, в отличие от без-

условного базового дохода (ко-
торый выплачивается всем без 
исключения гражданам), пони-
маются выплаты людям, живу-
щим за чертой бедности. Как 
подчеркивает постоянный 
представитель Всемирного 
банка в России Рено Селиг-
манн, это адресные выплаты, 
чей размер определяется раз-
ницей между семейным дохо-
дом и порогом бедности, а по-
лучатели пособий обязаны 
предпринимать усилия для по-
иска работы, проходить обуче-
ние для получения новой про-
фессии или выполнять другие 
условия, чтобы встать на ноги и 

уже не нуждаться в посторон-
ней помощи. 

И если с выплатами без-
условного дохода только идут 
эксперименты в развитых стра-
нах, то гарантированный мини-
мальный доход уже испытан как 
в развитых, так и в развиваю-
щихся странах. Всемирный 
банк предлагает опираться, с 
одной стороны, на этот опыт, с 
другой — на программу социаль-
ных контрактов, которая в этом 

году распространена на всю 
Россию, но еще далека до выхо-
да на полную мощность. 

Введение новой программы 
борьбы с бедностью может сто-
ить всего 0,33% ВВП ежегодно 
(сейчас это около 400 млрд руб.), 
говорится в докладе Всемирного 
банка об экономике России (он 
частично посвящен идее гаран-
тированного минимального до-
хода на российской почве). Усло-
виями для этого главный эконо-

мист Всемирного банка по РФ 
Апурва Санги называет «абсо-
лютную» адресность и сведение 
к минимуму «ошибок включе-
ния», когда право на пособия по-
лучают далеко не бедные люди, а 
также разумный уровень издер-
жек на администрирование — в 
пределах 10% расходов. 

В этом идеальном случае со-
кращение бедности обойдется в 
четыре раза дешевле, чем могло 
бы за счет простого расшире-
ния существующей системы со-
циальной защиты. Всемирный 
банк считает ее крайне дорогой 
из-за недостаточного фокуса 
именно на бедных: она стоит бо-
лее 3% ВВП (без учета пенсий), 
или около 30 млрд долларов, что 
более чем в три раза выше дефи-
цита доходов всех бедных семей 
в стране до социаль-
ных выплат (около 700 
млрд руб.).

Ирина Краснопольская

Д
есять лет назад пре-
зидент России Вла-
димир Путин открыл 
центр спасения де-
тей, попавших в он-
кологическую беду. 
Его нынешнее офи-
циальное название — 
Национальный ме-

дицинский исследовательский 
центр детской гематологии, он-
кологии и иммунологии имени 
Дмитрия Рогачева. Статус у 
центра российский. На самом 
же деле он международный. 

Не однажды была свидете-
лем того, как приезжающие в 
него ведущие специалисты дет-
ской гематологии, онкологии, 
иммунологии, обойдя подра-
зделения центра, не могут 
скрыть восхищения: таких воз-
можностей для диагностики, 

лечения, спасения детей, стра-
дающих онкологическими за-
болеваниями, нет нигде в мире. 

За каждым подобным собы-
тием стоят люди. Ничего не 
происходит само по себе. Вот 
сейчас медицинское сообщест-
во выдвинуло кандидатом в де-
путаты Государственной Думы 
академика Александра Румян-
цева — человека всемирно из-
вестного. В 2000 году была сви-
детелем его выступления в Ор-

ганизации Объединенных На-
ций на сессии в Нью-Йорке, по-
священной последствиям Чер-
нобыльской катастрофы. Алек-
сандр Григорьевич — из числа 
ликвидаторов этой катастро-
фы. Выступлений в тот день 
было много. Самое весомое, 
без преувеличения, академика 
Александра Румянцева. В ту 
пору он работал в Республи-
канской детской клинической 
больнице. У меня сохранилась 

фотография, где за официаль-
ным столом Александр Румян-
цев, Раиса Горбачева и даже я. 
Это 1990 год. Конференция, по-
священная проблемам злокаче-
ственных заболеваний у детей. 
Раиса Максимовна чрезвычай-
но много сделала для развития 
детской онкологической служ-
бы. Не случайно центр борьбы 
с детской онкологией в Питере 
носит ее имя. А в том 1990-м 
Александр Григорьевич при-
гласил посмотреть отделение 
больницы, в которой работал. 
Там увидела проходящего лече-
ние лучезарного Диму Рогаче-
ва. Именно Дима во время посе-
щения больницы президентом 
страны рассказал Путину о 
своей мечте, красивом детском 
лечебном центре. Спасти Диму 
не удалось. А имя его носит 
центр. Да, не все мечты и пла-
ны, даже самые необходимые, 

сбываются. Мечта о детском 
центре сбылась благодаря 
тому, что боролись за него 
люди, заинтересованные, что-
бы подобное заведение было.

Десять лет — не такой уж зна-
чимый юбилей? Так могут ска-
зать лишь те, кто не представ-
ляет себе, что такое ребенок, 
попавший в онкологический 
омут, что значит обзавестись 
возможностью ему помочь, 
спасти. Изначально было реше-
но: все лучшее должно быть 
здесь. Мы даже не подозреваем, 
сколько самого новейшего для 
тех, кто лечится в этом заведе-
нии. Центр Рогачева умеет ти-
ражировать свой опыт, вне-
дрять его. Один пример, даже 
не относящийся непо-
средственно к онколо-
гии. 

ДЕНЬГИ Всемирный банк предложил обеспечить 
бедных в России гарантированным доходом 
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ПРЕМЬЕРА

Врач и пациент. Врач — академик 
Александр Румянцев.А К Ц Е Н Т

На территории центра мы создаем 
детский мир. Вместо мира страданий — 
мир надежды. У нас нет ощущения беды. 
Есть надежда

А К Ц Е Н Т

Программа стоит 400 млрд рублей в год. 
Это не «вертолетные» деньги: их смогли 
бы получить лишь люди за чертой 
бедности, пытающиеся встать на ноги

Австралийский доллар 57,1846
Азербайджанский манат 43,2453
Армянский драм** 14,1146
Белорусский рубль 29,3168
Болгарский лев 46,0016
Бразильский реал 13,7795

Венгерский форинт** 25,7333
Вон Республики Корея*** 65,7786
Гонконгский доллар* 94,6521
Датская крона 12,0984
Доллар США 73,4737
Евро 89,9392

Индийская рупия* 10,1089
Казахстанский тенге** 17,1746
Канадский доллар 60,8427
Киргизский сом** 88,2262
Китайский юань 11,4882
Молдавский лей* 41,7583

Новый туркменский манат 21,0225
Норвежская крона* 88,3427
Польский злотый 20,0485
Румынский лей 18,2684
СДР  106,2496
Сингапурский доллар 55,5315

Таджикский сомони* 64,4224
Турецкая лира* 86,9769
Узбекский сум**** 69,3047
Украинская гривна* 26,6655
Фунт стерлингов 103,9506
Чешская крона* 35,3052

Шведская крона* 88,6560
Швейцарский франк 82,0752
Южноафриканский рэнд* 53,1113
Японская иена** 67,5031

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.05.21

В Санкт-Петербурге 
предложили 
построить 
703-метровый 
небоскреб «Лахта-2» 

«Русский союз Латвии»: 
Поступок рижского мэра 
Стакиса — 
позор 
и глупость

Успешно 
завершаются
испытания зенитных 
ракетных систем 
С-500 «Прометей»
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РЕЗОНАНС Какие 
альтернативные маршруты 
будут действовать
вместо Минска

Так полетим!

Евгений Гайва

Ситуация с белорусской авиакомпанией «Белавиа», 
которой страны ЕС стали запрещать летать над своей 
территорией, и реакция зарубежных авиаперевозчи-
ков на рекомендации ЕС летать в обход Беларуси, обес-
покоили россиян. Эта ситуация на российских пасса-
жирах пока не отразится, успокаивают эксперты. 

Стоимость авиабилетов по маршрутам, не включаю-
щим Минск, не изменилась, отмечают агрегаторы. По-
сле восстановления регулярного авиасообщения Рос-
сии с Сербией роль транзитного авиаузла для россиян 
стал выполнять Белград, говорит вице-президент Ассо-
циации туроператоров России (АТОР) Дмитрий Горин. 
Также для стыковки россияне используют Кишинев, 
Дубай, Доху, Шарджу, Абу-Даби, Каир и другие города. 
Есть транзит через Ереван в Грузию, отмечает эксперт.

До введения ограничений улететь, например, в Рим, 
через Минск можно было примерно за 30 тыс. руб. Би-
лет из Москвы в белорусскую столицу стоил около 12 
тыс., а рейс «Белавия» Минск — Рим — около 15 тыс. руб. 
Сейчас билеты из Москвы в Белград стоят от 23 тыс. 
руб., а перелет из Белграда в Рим рейсом Air Serbia — 
примерно от 7 тыс. руб. В сумме это те же 30 тыс. руб.  
Из-за пересадок перелет по этому маршруту 
может длиться на несколько часов дольше, чем 
через Минск. 

ПРОЕКТ Минюст получит 
доступ к банковской тайне 
для контроля НКО

Рассекретят 
и посчитают

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности рассмотрела инициативу, дающую мини-
стерству юстиции доступ к банковской тайне. Важный 
нюанс: для ведомства рассекретят лишь счета неком-
мерческих организаций, так что финансовое око ми-
нюста не станет всевидящим.

«Подготовленный законопроект направлен на со-
вершенствование осуществляемого Минюстом России 
и его территориальными органами федерального госу-
дарственного надзора за деятельностью некоммерче-
ских организаций. Предлагается наделить ведомство 
полномочиями получать из кредитных организаций 
информацию в отношении НКО, составляющую бан-
ковскую тайну», — рассказал председатель правления 
Ассоциации юристов России Владимир Груздев.

По данным министерства юстиции на конец 2020 
года, в Российской Федерации зарегистрировано 
210 568 некоммерческих организаций, из которых фе-
деральному государственному надзору подлежат 
196 740. 

Все это совершенно разные организации. Есть пра-
возащитные. Есть организации, реализующие 
социальные проекты. Например, помогаю-
щие бездомным.  

ПРОЕКТ Лишенным прав 
водителям назначили 
анализы

Бескровная 
справка

Владимир Баршев

Для получения водительской медицинской справки 
сдавать мочу и кровь на анализы придется не всем во-
дителям. Резонансный приказ минздрава, утверждаю-
щий порядок обязательного медосвидетельствования 
водителей, который уже два года держит в напряжении 
автомобилистов, скорректировали. Документ посту-
пил в рабочую группу Аналитического центра при пра-
вительстве по «регуляторной гильотине». Эксперты 
высказываются положительно о новой его редакции. 
Скорее всего, проект поддержат. 

Напомним, что в первоначальном варианте предпо-
лагалось, что все водители поголовно для получения 
медсправки, без которой нельзя получить права, долж-
ны были сдавать на анализы мочу и кровь. Мочу плани-
ровалось брать для исследования на наличие психоак-
тивных веществ, а кровь — на определение карбоги-
драт-дефицитного трансферрина (CDT). Это специфи-
ческий маркер, который показывает регулярную алко-
гольную нагрузку. Если человек каждый день выпива-
ет, то анализ это отразит. 

Однако такое положение совсем не устроило води-
телей. Ведь анализы стоят дорого, да и делаются не бы-
стро. Таким образом, стоимость справки для 
водителя увеличивалась в разы, а сроки ее по-
лучения растягивались на неделю.
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Конституционный суд РФ 
разъяснил, когда халатность 
влечет уголовную 
ответственность 
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Рассекретят 
и посчитают

Многие социально ориентированные НКО по-
лучают гранты от государства. Например, в 
Красноярском крае в этом году на реализа-

цию проектов в области культуры и искусства выделе-
но грантов на общую сумму более 28 миллионов ру-
блей. Гранты получили 30 НКО. Среди них — библио-
течная ассоциация, фонд поддержки детского творче-
ства и другие. А в Ленинградской области буквально на 
днях объявлен конкурс на предоставление губернатор-
ских грантов для социально ориентированных неком-
мерческих организаций: на добрые дела планируется 
распределить 38,5 миллиона рублей. Естественно, го-
сударство при этом должно контролировать, куда ухо-
дят деньги.

«Предметом контроля за деятельностью некоммер-
ческих организаций является и то, насколько расходо-
вание средств соответствует уставным целям органи-
зации, учредительным документам и законодательст-
ву РФ», — пояснил председатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир Груздев.

Он отметил, что в 2020 году Министерством юсти-
ции РФ была проведена 1331 проверка деятельности 
некоммерческих организаций, в том числе 212 внепла-
новых проверок, что на 70,8 процента меньше, чем в 
2019 году.

«Одной из причин сокращения проверок стали ог-
раничительные меры, связанные с противодействием 
коронавирусной инфекции. Кроме того, снижение ко-
личества проверок некоммерческих организаций свя-
зано с применением Минюстом России дифференци-
рованного подхода к назначению проверок в целях по-
вышения эффективности расходования ресурсов и 
усиления контроля на наиболее значимых направле-
ниях», — сообщил Владимир Груздев.

По результатам рассмотрения судами протоколов 
об административных правонарушениях, составлен-
ных должностными лицами Минюста России, к адми-
нистративной ответственности в виде штрафа привле-
чено 48 некоммерческих организаций и 21 должност-
ное лицо на общую сумму более 1,2 миллиона рублей. 
Средний размер наложенного административного 
штрафа, в том числе на должностных лиц и юридиче-
ских лиц, составил 18,3 тысячи рублей.

«При этом проведение проверки деятельности не-
коммерческих организаций является самой эффектив-
ной, но не основной формой контроля. К иным формам 
контроля относятся анализ отчетов, источников фи-
нансирования и использования средств», — подчер-
кнул председатель правления АЮР.  

— Читайте также: ФНС получила расширенный доступ 
к банковской тайне
rg.ru/art/2059866
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РЕСУРСЫ Как российский газ справляется с растущей конкуренцией в Европе 

Давление в трубах 
Сергей Тихонов

З
а пять лет экспорт газа из 
Азербайджана в Европу 
вырос в три раза, преодо-

лел границы Турции и теперь 
доходит до Греции и Италии. На 
фоне российских поставок, по-
крывающих 32,2% потребно-
стей европейского рынка (по 
данным 2020 года), экспорт 
азербайджанского газа продол-
жает казаться незначительным. 
Но если в 2016 году он состав-
лял всего 3% от российского, то 
в I квартале 2021 года — почти 
10%. 

Проблема еще в том, что по-
ставки из Азербайджана на-
правлены в Турцию и страны 
Южной Европы, а наилучшие 
позиции у российского газа в 
странах Северной и Централь-
ной Европы. На юге среди по-
требителей нашего газа только 
два крупных — Турция и Италия. 
Основной маршрут экспорта из 
России в регион, не считая тран-
зит через Украину — «Турецкий 
поток» и его европейское про-
должение (две нитки по 15,75 
млрд кубометров в год). Для 
Турции есть еще «Голубой по-
ток» мощностью 16 млрд кубо-
метров в год.

Азербайджанский газ по-

ставляется по «Южному газово-
му коридору», состоящему из 
трех газопроводов — Южно-Кав-
казского газопровода (из Азер-
байджана в Турцию, мощность 
29 млрд кубометров), TANAP 
(через Турцию, 16 млрд) и TAP 
(через Грецию в Италию, 10 
млрд). Сейчас оператор TAP (га-
зопровод был запущен только в 
конце прошлого года) начал 
принимать запросы на увеличе-
ние его мощности, вплоть до 20 
млрд кубометров. Для сравне-
ния, в весьма удачный для «Газ-
прома» 2019 год вторым по ве-
личине после Германии покупа-
телем российского газа в Евро-
пе стала Италия, импортиро-
вавшая 22 млрд кубометров. 
Планируется, что из прокачива-
емых по TAP объемов Италия 
будет забирать до 80%, осталь-
ные придутся на Грецию, Болга-
рию, Албанию.

Схожая ситуация с Турцией. 
Страна потребляет 40—50 млрд 
кубометров газа в год. Россия 
готова обеспечить более 30 
млрд кубометров, но в кризи-
сный 2020 год поставила сюда 
16 млрд кубометров, а за год до 
этого 15,5 млрд кубометров. 
Россия сохраняет первое ме-
сто, но второе уже занимает 
Азербайджан, в 2020 году по-

ставивший в Турцию 11 млрд 
кубометров.   

Эксперты настроены более 
чем оптимистично в отношении 
перспектив российского эк-
спорта. «Создание «Южного га-
зового коридора» всегда рас-
сматривалось Евросоюзом, как 
возможность получить новый 
трубопроводный природный 
газ альтернативный российско-
му», — говорит директор по ис-
следованиям VYGON Consulting 
Мария Белова. По ее мнению, 

реализация не самого большого 
проекта и провал масштабных 
планов Европы по получению 
египетского, иранского, тур-
кменского газа, объясняется их 
неконкурентоспособностью по 
сравнению с российскими ва-
риантами.

С точки зрения аналитика 
«Финам» Сергея Кауфмана, 
«Южный газовый коридор», ко-
нечно, ослабляет позиции «Газ-
прома» на таких важных рын-
ках, как Турция, Италия и Бол-

гария. Но мощностей этих газо-
проводов пока недостаточно, 
чтобы всерьез повлиять на об-
щий объем экспорта «Газпро-
ма» в Европу.

С другой стороны, речь не 
обязательно идет об азербай-
джанском газе — скоро в Греции 
должно начаться строительст-
во нового приемного СПГ— тер-
минала в Александруполисе 
мощностью 6,5 млрд кубоме-
тров. И к нему уже собираются 
тянуть соединительный газо-
провод из Сербии. Возможно, 
именно под будущие объемы 
СПГ может затеваться расши-
рение действующей трубопро-
водной системы. 

ЕС верен своему плану со-
здания единого газового рын-
ка, что невозможно без нали-
чия достаточной газотран-
спортной инфраструктуры, 
считает Белова. В этом смысле 
не стоит расценивать строи-
тельство соединительных газо-
проводов, как прямое давление 
на экспорт газа из России. 
Опыт Литвы, которая, получив 
свой собственный приемный 
терминал СПГ, но в периоды 
высоких цен на него, увеличи-
вает закупки газа у «Газпро-
ма», очень показателен, под-
черкнула эксперт.  
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БЕЗОПАСНОСТЬ Владимир 
Путин обсудил исполнение 
гособоронзаказа 

Четко и в срок

Кира Латухина

Вчера президент продолжил серию совещаний с руко-
водством министерства обороны и предприятий ОПК 
в Сочи. Главной темой стала реализация гособоронза-
каза. В прошлом году задания были выполнены на 99,8 
процента, констатировал Владимир Путин.

«Эпидемия коронавируса оказала серьезное влия-
ние на экономику», — заметил президент. Только что 
он обсудил эти вопросы с правительственными чи-
новниками на совещании. С непростыми проблема-
ми столкнулись и предприятия оборонно-промыш-
ленного комплекса, сказал Путин. Но государство их 
поддержало, так же как и гражданскую часть про-
мышленности.

Своевременно принятые меры позволили сохра-
нить ритмичность и устойчивость работы всех про-
изводственных процессов, требуемых темпов прове-
дения научно-исследовательских и опытно-кон-
структорских работ, серийного производства, модер-
низации и ремонта 
вооружений и тех-
ники. «В результате 
задания гособорон-
заказа в прошлом 
году были выпол-
нены на 99,8 про-
цента. Это хоро-
ший показатель», — 
оценил президент.

«Важно и впредь 
четко, в срок, по за-
планированному 
графику постав-
лять в войска пер-
спективные образ-
цы вооружения и 
техники, особенно 
с длительными тех-
нологическими ци-
клами производст-
ва. Прежде всего, конечно, технику для Воздушно-
космических сил и Военно-морского флота», — ука-
зал Верховный главнокомандующий. На совещании, 
первом в этой весенней серии, накануне в Сочи, го-
ворили и по другим видам и родам войск. «Там доста-
точно много высокотехнологичных изделий», — заме-
тил он.

«В определенные госконтрактами сроки должны 
быть завершены строительство и модернизация 
двадцати надводных кораблей дальней морской 
зоны, осуществлена поставка в Воздушно-космиче-
ские силы 145 новых и модернизированных воздуш-
ных судов», — заявил президент. Отдельно он попро-
сил участников остановиться на вопросах, связан-
ных с увеличением возможностей орбитальной груп-
пировки космических аппаратов военного и двойно-
го назначения, а также обеспечением действий Воо-
руженных сил с использованием космических си-
стем и комплексов.

Кроме того, Путин предложил обсудить, как идет 
создание приоритетных образцов вооружений, в 
основу которых заложены наукоемкие технологии с 
элементами искусственного интеллекта. «В том чи-
сле речь пойдет о лазерных и гиперзвуковых систе-
мах, а также, конечно, о роботизированной технике», 
— заметил он, добавив, что накануне с некоторыми 
коллегами уже видел, как она работает на практике. 
После чего мероприятие продолжилось в закрытом 
режиме.

Сегодня в Сочи пройдет заключительное совеща-
ние с руководством минобороны и предприятий 
ОПК. Глава государства ежегодно по традиции соби-
рает такие встречи весной и осенью, чтобы обсудить 
состояние и перспективы развития Вооруженных 
сил. В прошлом году из-за пандемии коронавируса 
весенняя серия совещаний по оборонной тематике 
не состоялась.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин высказался против обязательной 
вакцинации и призвал к добровольной

Каждый решит сам

Кира Латухина

О
бязательная вакци-
нация нецелесоо-
бразна, и вводить ее 
нельзя, заявил пре-
зидент Владимир 
Путин на совеща-
нии по экономиче-
с к и м  в о п р о с а м . 
«Граждане должны 

сами осознать эту необходи-
мость», — убежден он. 

«Это связано напрямую, без-
условно, с экономикой, мы это 
давно все поняли: эпидемия ко-
ронавируса подчеркнула без-
условную важность и значи-
мость нашей главной задачи — за-
щитить людей, обеспечить 
жизнь и здоровье наших гра-
ждан», — сказал Путин. По мере 
снятия ограничений и восста-
новления экономики налажива-
ется привычный ритм предприя-
тий и организаций. Впереди се-
зон летних отпусков. Люди боль-
ше общаются друг с другом. 
Крайне важно последовательно 
снижать риски распространения 
инфекции. А для этого — сформи-
ровать «коллективный иммуни-
тет», пояснил президент.

Самый правильный и циви-
лизованный способ решить эту 
задачу — об этом говорят специа-
листы во всем мире — это широ-
кая вакцинация, подчеркнул Пу-
тин. «Знаю, что высказываются 
разные мнения на этот счет, в 
том числе и мнение о введении 
обязательной вакцинации от ко-
ронавируса. Кто-то говорит об 
этом применительно ко всему 
населению страны, кто-то имеет 
в виду работников определен-
ных специальностей, сфер — тех, 
кто по роду своей деятельности 
контактирует с большим числом 
людей. Например, сотрудники 
сферы торговли, общественного 
питания, транспорта, работни-
ки медицинских, образователь-
ных, социальных учреждений и 
так далее», — перечислил он. «На 

мой взгляд, вводить обязатель-
ную вакцинацию нецелесоо-
бразно и нельзя», — повторил 
свою позицию Путин. «Гражда-
не должны сами осознать эту не-
обходимость, понять, что если 
они не сделают прививку, то мо-
гут столкнуться с очень серьез-
ной и даже смертельной опасно-
стью, особенно это касается лю-
дей старших возрастов», — счи-
тает он.

Президент еще раз обратил-
ся ко всем: «Пожалуйста, под-
умайте как следует. Имейте в 
виду, что российская вакцина — 
это показывает практика уже 
миллионного применения — са-
мая надежная сегодня и самая 
безопасная, и в нашей стране 
для вакцинации созданы все ус-
ловия». Специалисты видят, что 
она не вредит здоровью, не при-
водит к серьезным осложнени-
ям, но реально и надежно защи-
щает от угрозы заражения или 
предупреждает тяжелое течение 
болезни, подчеркнул он. У спе-
циалистов, ученых есть надеж-
ные, обоснованные сведения на 
этот счет, заверил Путин. «Мы 
должны доверять их профессио-
нальному мнению и прислуши-
ваться к ним», — призвал он. Си-
туация в экономике и социаль-
ной сфере очень важна, но это не 
главное. «Главное — здоровье», — 
подчеркнул президент.

На совещании помимо об-
щей экономической картины 
обсудили дополнительные 

меры поддержки малого и сред-
него бизнеса, развитие жилищ-
ного строительства, доступ-
ность жилья. Президент гово-
рил об этом в Послании, были 
поручения правительству под-
готовить предложения по ка-
ждому из направлений, нала-
дить совместную работу феде-
ральных ведомств, региональ-
ных команд и бизнеса.

«И в российской, и в глобаль-
ной экономике все еще действу-
ют факторы нестабильности», — 
констатировал Путин, призвав 
постоянно держать «руку на 
пульсе» и оценивать динамику 
ключевых макроэкономиче-
ских показателей, а они говорят 
о том, что экономика России, 
несмотря на все сложности, по-
степенно восстанавливается, 
преодолевает последствия эпи-
демии. ВВП за январь — март 
лишь на 1 процент ниже, чем в 
предкризисном первом кварта-
ле прошлого года, когда эконо-
мика работала в обычном режи-
ме, без вызванных эпидемией 
ограничений.

Конечно, многие экономиче-
ские индикаторы еще не вышли 
на прежние значения, но оче-
видны и позитивные изменения, 
оценил президент. Так, прирос 
о б р а б ат ы в а ю щ и й  с е кто р , 
устойчиво снижается безрабо-
тица, восстанавливается рынок 
труда. Пиковое значение безра-
ботицы в августе прошлого года 
было 6,4 процента, а в апреле 

этого года ее уровень сократил-
ся уже до 5,2 процента. После 
спада прошлого года числен-
ность занятых выросла на 1,2 
млн человек. Президент напом-
нил, что правительству дана за-
дача — увеличить ее еще как ми-
нимум на 700 тысяч, чтобы вый-
ти на уровень 2019 года, когда 
безработица была 4,7 процента.

«Конечно, нужно добиться 
перехода к росту реальных до-
ходов граждан. Это важнейшая, 
самая приоритетная задача для 
органов власти всех уровней», — 
продолжил Путин, назвав ситу-
ацию в этой ключевой сфере не-
простой. Здесь нужно работать 
в тесном контакте с деловым со-
обществом, считает он. Вчера 
как раз был День российского 
предпринимательства, и прези-
дент поздравил всех, кто ведет 
свое дело, с этим праздником, 
поблагодарив еще раз собствен-
ников и руководителей отечест-
венного бизнеса за ответствен-
ный подход в период эпидемии.

За последний год было много 
примеров, когда предпринима-
тели не упускали из виду дол-

госрочных задач, вкладывались 
в модернизацию, увеличение 
экономического и технологиче-
ского потенциала России, стре-
мились менять жизнь людей к 
лучшему. Такое поведение биз-
неса заслуживает самого ис-
креннего уважения и поддер-
жки со стороны государства и 
общества, считает Путин. От-
дельно он поблагодарил дело-
вые объединения, которые ак-
тивно участвуют в подготовке 
стратегических планов, в реа-
лизации национальной повест-
ки развития.

На следующей неделе прой-
дет Петербургский междуна-
родный экономический форум. 
Президент попросил прави-
тельственных и федеральных 
чиновников, а также глав регио-
нов максимально использовать 
эту площадку для диалога с биз-
несом, предметно обсудить вол-
нующие предпринимателей 
проблемы, чтобы выйти их на 
решение.  

Владимир Путин: Российская 
вакцина сегодня самая надежная 
и самая безопасная.

А К Ц Е Н Т

Граждане должны сами осознать 
эту необходимость, понять, что если 
они не сделают прививку, то могут 
столкнуться с очень серьезной
и даже смертельной опасностью

Официально 

Владимир Путин в среду своим указом назначил Петра Городова заме-

стителем Генерального прокурора РФ.

Ранее Городов занимал должность начальника главного управления ме-

ждународно-правового сотрудничества Генпрокуратуры. В должности 

заместителя он будет продолжать курировать международно-правовое 

сотрудничество, а также новое направление деятельности прокуратуры 

по представлению России в ЕСПЧ и международных судах.  Другим ука-

зом президента на вакантную должность начальника главного управле-

ния назначен Михаил Виноградов. При этом Виноградову был присвоен 

классный чин государственного советника юстиции 3-го класса.

Также в среду указом президента на пятилетний срок были назначены 

прокуроры семи субъектов России. Так, прокурором Карелии был на-

значен  Дмитрий Харченков, прокурором Приморского края — Сергей 

Столяров, Новгородской области — Юрий Немкин, Свердловской обла-

сти — Борис Крылов, Тульской области — Александр Грицаенко, Челя-

бинской области — Карен Габриелян, Кемеровской области — Алек-

сандр Блошкин.

Подготовил Иван Егоров 

Важно и впредь 
четко, в срок, 
по запланирован-
ному графику 
поставлять в вой-
ска перспектив-
ные образцы 
вооружения 
и техники
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ПАРЛАМЕНТ 
Госдума 
ужесточает 
требования 
к медкомиссии 
для кандидатов 
на владение 
оружием

СПРАВКА 
С ЗАЩИТОЙ
Татьяна Замахина

В России ужесточат контроль 
за выдачей медицинского за-
ключения для оформления раз-
решения на оружие. Такой за-
конопроект Госдума приняла в 
первом чтении. Новшество све-
дет к минимуму риск, что ли-
цензию выдадут гражданину с 
неустойчивой психикой, счита-
ют депутаты.

Инициатива дает право пра-
вительству устанавливать пе-
речень медицинских противо-
показаний для покупки ору-
жия. Отдельно в законодатель-
стве пропишут ответствен-
ность за непрохождение такого 
осмотра. 

Как пояснил председатель 
Комитета Госдумы по безопа-
сности и противодействию кор-
рупции Василий Пискарев 
(один из авторов), речь идет о 
перечне заболеваний, при на-
личии которых выдавать ли-
цензию не будут. А если появи-
лись эти противопоказания, то 
возникнут и основания для от-
зыва документа.

Законопроектом устанавли-
вается, что медосвидетельство-
вание можно пройти только в 
государственных или муници-
пальных учреждениях, где в 
том числе будут проводиться 
химико-токсикологическое и 
психологическое тестирова-
ния. Результаты будут разме-
щаться в единой государствен-
ной информационной системе, 
доступ к которой получат со-

трудники Росгвардии. Таким 
образом, с гражданина снима-
ется обязанность представлять 
медицинские документы в по-
дразделение этого ведомства, 
что ликвидирует  возможность 
их фальсификации. «Медицин-
ское заключение будет выда-
ваться с большей степенью за-
щиты с тем, чтобы исключить 
подделки», — отметил Писка-
рев.

Благодаря реестру Росгвар-
дия будет оперативно узнавать 
о выявлении у владельца ору-
жия заболеваний и противопо-
казаний, несовместимых с 
обладанием им. После этого 
действие разрешения и лицен-
зии на оружие будет приоста-
новлено, само оно изъято, а 
владельцу придется в течение 
месяца пройти внеочередную 
проверку у медиков. В случае 
уклонения от нее или отрица-
тельного заключения гражда-
нин будет лишен права на вла-
дение оружием. Речь идет, на-
пример, о ситуациях, когда по-
сле ДТП в анализах граждани-
на обнаружились следы нарко-
тиков.

Новый порядок освидетель-
ствования не позволит взять в 
руки оружие и тем более заре-
гистрировать его человеку с не-
устойчивой психикой, заявил 
председатель Госдумы Вячес-
лав Володин. 

По мнению спикера, эти ог-
раничения в первую очередь 
актуальны в отношении тех, 
кто собирается получить разре-
шение впервые. «Справки по-
купают, обращаться с оружием 
не умеют, человек сам может 
пострадать от этого», — объя-
снил он.

Документ был внесен после 
трагедии в казанской гимна-
зии, бывший ученик которой 
11 мая открыл стрельбу по де-
тям и учителям и взорвал само-
дельное взрывное устройство. 
При этом этот закон — один из 
этапов системной работы по 
ужесточению оборота оружия, 
отметил соавтор проекта, глава 
Комитета по информационной 
политике Александр Хинштейн. 
По оценке депутата Госдумы, 
принятие закона позволит спа-
сти человеческие жизни, ведь у 
Минздрава и Росгвардии поя-
вится еще один действенный и 
эффективный механизм по не-
допущению ЧП с оружием и бо-
еприпасами.  

Медицинское 
освидетельство-
вание можно 
будет пройти 
только в государ-
ственных или 
муниципальных 
учреждениях
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КОНТРОЛЬ  

Счетная палата 
рекомендует 
ускорить 
приватизацию

НА ЧАСТНОМ 
СЛОВЕ
Игорь Зубков

Счетная палата отметила низ-
кие темпы приватизации. Самые 
привлекательные активы уже 
проданы либо вошли в состав го-
сударственных холдингов, а 
сделки по наиболее крупным 
компаниям зависят от решений 
правительства, их продажа не 
раз откладывалась до более бла-
гоприятной конъюнктуры.

В федеральной собственно-
сти остаются около 850 обществ 
и 500 унитарных предприятий, 
по мнению Счетной палаты, они 
управляются недостаточно эф-
фективно, часть ФГУПов не от-
вечает специфике министерств 
и служб, за которыми они закре-
плены, либо работают в конку-
рентных сферах, где участие го-
сударства должно быть сведено 
к минимуму к 2024 году.

Исполнение прогнозного 
плана на 2017—2019 годы оказа-
лось минимальным за 10 лет, 
приватизировано около четвер-
ти запланированных активов (в 
федеральный бюджет поступи-
ли 40,8 млрд рублей, или 82,3% 
бюджетных назначений), в план 
58 раз вносились изменения, 
приватизация 21 пакета акций 
была приостановлена, отмечает 
Счетная палата. «В План вклю-
чались объекты, приватизация 
которых была невозможна в 
силу различных причин», — ска-
зал аудитор Андрей Батуркин. 
Из девяти пакетов акций круп-
нейших компаний реализован 
был лишь пакет «ПО «Кристалл» 
(производитель бриллиантов) в 
пользу «АЛРОСА» — другой пла-
нировавшейся к приватизации 
компании.

Несмотря на пандемию, по 
итогам 2020 года Росимущество 
перевыполнило план приватиза-
ции, от продажи акций в феде-
ральный бюджет поступило 4,08 
млрд рублей при плане в 3,6 
млрд, отметил руководитель ве-
домства Вадим Яковенко. За 
2021 год поступления уже пре-
высили 2 млрд руб. 

В текущий план вошли 86 
ФГУПов, 186 АО, доли в 13 ООО, 
1168 объектов имущества каз-
ны, а также семь крупных акти-
вов: «Махачкалинский морской 
торговый порт», форелеводче-
ский завод «Адлер», «Алмазюве-
лирэкспорт», «Совкомфлот», 
«Росспиртпром», банк ВТБ и 
«Кизлярский коньячный завод»; 
в 2020 году «Совкомфлот» в ре-
зультате IPO привлек 42,9 млрд 
рублей, доля РФ в его капитале 
снизилась со 100 до 82,81%, а 
«Адлер» продан за 0,5 млрд ру-
блей.

В Счетной палате считают, 
что раз самые привлекательные 
активы уже проданы, нужна 
предпродажная подготовка 
оставшихся. «Сейчас такая под-
готовка не проводится, и объек-
ты продаются фактически в со-
стоянии «как есть», — указывает 
Андрей Батуркин. Он также от-
метил, что стоимость одного и 
того же объекта у разных оцен-
щиков может различаться в 
разы. Счетная палата зафикси-
ровала рост с каждым годом про-
даж на «вторичных» торгах (на 
них в 2017—2019 годах при-
шлось 64% пакетов акций и 57% 
объектов, составлявших имуще-
ство казны), то есть посредством 
публичного предложения и без 
объявления цены. Это предпола-
гает существенный дисконт от 
оценки по рыночной стоимости. 
По мнению СП, не показала осо-
бой эффективности и работа 
агентов по продаже федерально-
го имущества: значительное ко-
личество объектов реализовано 
агентами на «вторичных» тор-
гах, около 20% объектов казны, 
включенных в прогнозный план, 
агенты на торги не выставляли.

По словам Вадима Яковенко, 
с прошлого года продажа иму-
щества казны делегирована тер-
риториальным органам ведом-
ства, что стимулирует интерес к 
торгам, для агентов за наруше-
ния контрактов введены серьез-
ные штрафные санкции. Тот 
факт, что значительная часть 
имущества продается посредст-
вом публичного предложения 
или без объявления цены, гово-
рит лишь о том, что спрос на 
конкретные объекты недоста-
точно высок, указывают в Роси-
муществе. 

В 2020 году 
Росимущество 
впервые 
за несколько лет 
выполнило план 
приватизации

Дорогу осилит 
имущий

Многие страны достига-
ют того же результата в 
сокращении бедности, 

тратя на половину или треть 
меньше, указывает Всемирный 
банк: глобальные расходы на со-
циальную помощь составляют в 
среднем 1,5% ВВП, а в Европе и 
Центральной Азии — 2,2% ВВП. 
Достижение цели по бедности 
без дополнительных мер, только 
за счет экономического роста, 
даже если допустить, что он бу-
дет выше 3% в год, остается недо-
сягаемой и к 2030 году, считает 
Всемирный банк. 

Как быть с «безработными 
на Bentley» 

В России в неформальном 
секторе заняты 15—20% трудо-
способного населения, и эта доля 
растет, хотя пока она сопостави-
ма со схожими странами, сказал 
«Российской газете» господин 
Санги. Учитывая наработанный 
в России опыт, можно настроить 
параметры программы таким 
образом, чтобы свести к мини-
муму число получателей посо-
бий, которые имеют неформаль-
ные заработки. Например, если 
человек несколько раз отказыва-
ется от предлагаемой работы, он 
теряет право на выплаты. «Утеч-
кой» ресурсов в пользу людей, 
которые в действительности не 
являются бедными, можно пре-
небречь, если сократятся ошиб-
ки «исключения», когда люди не 
участвуют в программе, хотя 
имеют на это право. 

С точки зрения цифровой зре-
лости госуправления гарантиро-
ванный минимальный доход мо-
жет быть запущен и в следующем 
году, все зависит от выбранного 
подхода, пояснил «РГ» господин 
Селигманн. Адресную и простую 
в получении помощь правитель-
ство уже развивает в рамках со-
циального казначейства. Для га-
рантированного минимального 
дохода прежде всего нужен каче-
ственный реестр возможных 
участников, основанный на дан-
ных о доходах, налогах и имуще-
стве, его основа — Единая госу-
дарственная информационная 
система социального обеспече-
ния (ЕГИССО).

Нужен ли 
имущественный ценз

Гарантированный минималь-
ный доход — гибкий инструмент, 
который правительство может 
настраивать в соответствии со 
своими приоритетами, подчер-
кнул господин Селигманн. Так, 
преимущественное право на 
участие может остаться за се-
мьями с детьми, но программа 
может распространяться и на 
всех нуждающихся — в этом слу-
чае она может способствовать 
росту рождаемости, вселяя в лю-
дей уверенность в своем буду-
щем.

Это же касается критериев 
благосостояния. В других стра-
нах для участия в подобных про-
граммах оценивается не только 
уровень дохода, но активы се-
мьи, сказал «РГ» господин Санги. 

В России учет имущества при 
определении нуждаемости вве-
ден недавно для пособий на детей 
от 3 до 7 лет. Критерии довольно 
мягкие, например, многодетная 
семья может получать пособие, 
даже если у нее есть два автомо-
биля, два гаража, дача и простор-
ная по российским меркам квар-
тира, но важна сама демонстра-
ция способности государства 
точнее выявлять действительно 
бедных. 

России не придется 
начинать с нуля

По программе социальных 
контрактов люди с доходами 
ниже прожиточного минимума, 
установленного в регионе, полу-
чают выплаты и иную помощь 
для трудоустройства, преодоле-
ния трудной жизненной ситуа-
ции, а также для развития лично-
го подсобного хозяйства или от-

крытия бизнеса. В обмен получа-
тель берет на себя определенные 
обязательства: не отказываться 
от предлагаемой работы, прохо-
дить обучение и так далее. Про-
грамма запущена не так давно, в 
прошлом году она испытывалась 
в 21 регионе; как ранее сообщала 
«РГ», в этом году минтруд плани-
рует заключить 300 тысяч соц-
контрактов, на это в бюджете 
предусмотрено 26,3 млрд ру-
блей, а на ближайшие три года, с 
учетом все большего охвата про-
граммы — 116 млрд.

Всемирный банк предлагает 
расширить ее. Преференции, ко-
торые предоставляет социаль-
ный контракт, часто недостаточ-
ны, более половины регионов 
предоставляют сравнительно не-
большие гранты всего на срок от 
трех до шести месяцев, уровень 
пособий в большинстве случаев 
фиксированный, не зависит от 
конкретного дефицита семейно-
го дохода, говорится в докладе. 
Помимо того, что пособия долж-
ны покрывать именно разницу 
между доходом людей и порого-
вым значением, их следует вы-
плачивать как минимум в тече-
ние шести месяцев; при эконо-
мических шоках или экстраор-
динарных событиях в семье 
участие в программе должно 
продлеваться, если получатель 
помощи демонстрирует усилия 
по достижению самодостаточно-
сти, считает господин Селиг-
манн. 

Также Всемирный банк пред-
лагает ввести федеральные стан-
дарты социальных контрактов, 
выстроить единую систему опре-
деления нуждаемости и сопрово-
ждения из участников. 

Где взять деньги
Реформа энергетических суб-

сидий, экономия налоговых рас-
ходов (то есть отмена части нало-
говых льгот) или изменение при-
оритетов расходов могут стать 

источниками финансирования 
программы, считает Всемирный 
банк. В этом контексте он также 
видит «окно возможностей» для 
повышения налогов на табак, ал-
коголь, сахаросодержащие на-
питки и продукты. 

Кроме того, во Всемирном 
банке не исключают оптимиза-
цию других социальных про-
грамм. «В других странах мы ви-
дим, что часто имеет смысл начи-
нать с привлечения дополни-
тельных ресурсов, а уже после 
того, как новый механизм дока-
зал свою действенность и люди 
понимают, что их не оставят в 
беде, можно приступать к упоря-
дочиванию системы социальной 
поддержки, — сказал господин 

Селигманн. — В этом случае воз-
никнут политические возможно-
сти для обсуждения возможного 
отказа от каких-то устаревших 
мер социальной помощи». 

Во времена экономического 
роста расходы на гарантирован-
ный минимальный доход долж-
ны снижаться, а в кризисы — ра-
сти, помогая экономике быстрее 
восстанавливаться. Выплаты не 
являются только расходами: они 
поддерживают внутреннее по-
требление, создавая большой 
мультипликативный эффект, 
указывает Всемирный банк. «Мы 
получим большее число рабочих 
рук, это скажется и на спросе и 
на предложении, и на демогра-
фических перспективах», — пола-
гает господин Селигманн.

Для начала Всемирный банк 
предлагает провести пилотную 
программу в небольшом мас-
штабе. 

Сколько бедных в России
Официально бедными в Рос-

сии являются люди, чей доход 
ниже прожиточного минимума. 
На 2021 год он составляет 11 653 
рубля, то есть бедной, к примеру, 

является семья из четырех чело-
век, где отец получает зарплату 
чуть ниже средней по стране. На 
этот же критерий ориентируется 
Всемирный банк в своих расче-
тах, хотя у него есть и свой меж-
дународный порог бедности (для 
стран с доходом ниже среднего 
3,2 доллара в день, со средним и 
высоким уровнем дохода — 5,5 и 
21,7 доллара соответственно). 

По итогам прошлого года, не-
смотря на кризис, уровень бедно-
сти в России благодаря новым по-
собиям на детей и другим соци-
альным выплатам снизился с 
12,3 до 12,1% — за чертой бедно-
сти остаются 17,8 млн человек. 
Президентский указ 2020 года 
поставил цель снизить этот пока-
затель в течение десяти лет в два 
раза по сравнению с 2017 годом 
(то есть до 6,5%). Выбор точки от-
счета объясняется тем, что пер-
воначально эта цель ставилась 
указом 2018 года на 2024 год. 

А К Ц Е Н Т

Найти деньги на борьбу с бедностью 
Всемирный банк предлагает 
в том числе за счет повышения налогов 
на табак, алкоголь и сладкие напитки

1

— Можно ли победить бедность, 
ограничив богатым меры 
соцподдержки, — мнение 
экспертов на сайте
rg.ru/art/2100664

БИЗНЕС Получить статус 
индивидуального 
предпринимателя
станет проще

Без бумаг 
и офиса

Михаил Загайнов

Президент Владимир Путин подписал закон, упроща-
ющий государственную регистрацию индивидуальных 
предпринимателей (ИП).

Документ, в частности, исключает требование о но-
тариальном удостоверении доверенности представи-
теля заявителя при подаче документов.

Согласно новым правилам, нотариус, засвидетель-
ствовавший подлинность подписи на заявлении о 
госрегистрации юридического лица или ИП, обязан са-
мостоятельно представлять необходимые данные в ре-
гистрирующий орган. Документы должны быть пере-
даны в электронной форме с усиленной квалифициро-
ванной подписью нотариуса.

Ранее аналитики проекта API Контур.Фокуса опре-
делили наиболее популярные среди ИП в России сферы 
бизнеса. Так, наибольший рост по числу зарегистриро-
ванных за последние три года показала IT-сфера — 
плюс 36%. Кроме того, число предпринимателей уве-
личилось в сфере недвижимости (+ 13,09%) и торговле 
продуктами питания (+ 11,86%).

Меньше всего среди ИП стало предпринимателей, 
которые указывают в качестве основного вида дея-
тельности «прочие персональные услуги» (химчистки, 
парикмахерские, салоны красоты и так далее). Их ко-
личество сократилось на 22,06%.

Больше всего ИП зарегистрировано в Москве (по-
чти 330 тыс.) и Московской области (244, 4 тыс.). За-
тем идут Краснодарский край (чуть более 200 тыс.) и 
Санкт-Петербург (166 тыс.). 

ОБРАЗОВАНИЕ Студенты 
смогут приобретать сразу 
несколько специальностей

Новым курсом

Мария Агранович, Ксения Колесникова

Президент подписал закон о возможности получения 
нескольких квалификаций в ходе обучения в вузах и 
колледжах. По сути, это «зеленый свет» модели «2+2», 
когда после двух лет общей подготовки студент может 
выбрать углубленное изучение по специальности либо 
вовсе сменить направление. 

«Перезагрузка» коснулась в первую очередь феде-
ральных образовательных госстандартов высшего об-
разования. Их теперь можно разрабатывать не только 
по отдельным профессиям и специальностям, как это 
было раньше, но и 
по укрупненным 
группам. Кроме 
того, образователь-
ные программы 
смогут включать в 
себя элементы раз-
ных образователь-
ных и профстандар-
тов - в зависимости 
от сферы работы 
выпускников. И 
еще: за один «за-
ход» можно будет 
получить несколько 
квалификаций. Это позволит максимально полно ис-
пользовать время обучения в вузе. А после - с большей 
вероятностью найти работу.

Как пояснили «РГ» в министерстве науки и высшего 
образования, у вузов будет больше автономии в разра-
ботке образовательных программ в соответствии с 
профстандартами и запросами работодателей. «При 
этом программы смогут включать в себя компетенции, 
отнесенные к одной или нескольким профессиям, спе-
циальностям и направлениям подготовки», — уточнили 
в миниcтерстве. 

Кстати, как рассказали  «РГ» ранее в минпросвеще-
ния, планируется сократить перечень профессий и 
специальностей среднего профобразования. Появятся 
«короткие» программы, которые можно будет быстро 
освоить во время обучения в колледже, по принципу 
«конструктора». 

Новые нормы должны вступить в силу уже с 1 сентя-
бря 2021 года.  

ИНИЦИАТИВА В РЖД могут 
ввести поощрение 
для прошедших 
вакцинацию пассажиров

Готовы 
прививать 
ответственность

Евгений Гайва

Компания «Российские железные дороги» (РЖД) мо-
жет ввести программу поощрения для пассажиров, 
прошедших вакцинацию от COVID-19. 

По словам главы РЖД Олега Белозерова, компания 
заинтересована в том, чтобы вакцинация прошла как 
можно быстрее. Однако конкретный механизм поощ-
рений пассажиров еще не выбран, подробности воз-
можной программы в компании «РГ» не раскрыли. 

В минтрансе такие инициативы пока не комменти-
руют. Тем временем по пути поддержки вакцинировав-
шихся пассажиров уже пошли некоторые авиакомпа-
нии. Например, «Аэрофлот» заявил, что будет поощ-
рять участников своей бонусной программы, прошед-
ших вакцинацию. Также, по данным СМИ, компания 
S7 Airlines готова начать начислять дополнительные 
мили привитым пассажирам. 

Ранее Общероссийское объединение пассажиров 
обратилось в минтранс с просьбой рекомендовать 
всем крупнейшим перевозчикам поощрять вакцини-
ровавшихся пассажиров .  

— Узнайте больше о вакцинации на сайте
rg.ru/sujet/covid_vaccine

У вузов будет 
больше автоно-
мии, а студентам 
станет легче найти 
работу после 
диплома

КТО СЧИТАЕТСЯ БЕДНЫМ В ДРУГИХ СТРАНАХ

ООН различает абсолютную и относительную бед-

ность. Попадающие в первую категорию граждане 

имеют возможность удовлетворить лишь минималь-

ные потребности, достаточные для биологической 

выживаемости. Доход же тех, кто относится ко вто-

рой категории равен 50—60% от медианного дохода 

по стране. Среднестатистическая страна с высоким 

уровнем бедности, согласно ООН, имеет следующие 

признаки: продолжительность жизни здесь не превы-

шает 50 лет, ВВП на душу населения — около 438 дол-

ларов, военные конфликты длятся годами.

К началу пандемии, по оценкам Всемирного банка, в 

условиях крайней нищеты (с доходами на уровне 1,9 

доллара в день) в мире существовали 736 млн человек, 

а 3,4 миллиарда человек жили лишь на 5,5 доллара в 

день. За два десятилетия, прошедшие с 1999 года, чи-

сло людей, живущих в условиях крайней нищеты во 

всем мире, сократилось более чем на миллиард чело-

век. За 2020 год число новых крайне бедных людей 

впервые за многие годы выросло — по оценкам, на 119—

124 млн человек.

ОЭСР, объединяющая развитые страны, для оценки 

относительной бедности применяет три пороговых 

значения. Доходы ниже 40% от национального меди-

анного дохода являются критерием крайней нищеты, 

50% — непосредственно черта бедности, 60% — «чер-

та риска бедности».

В США за чертой бедности живет более 36 миллио-

нов человек. Методика расчета порога бедности 

основывается на величине дохода семьи. Например, 

если доход семьи с двумя детьми менее 25 465 долла-

ров в год, считается, что она живет за чертой бедно-

сти — и это при минимальном размере оплаты труда 

7,25 доллара в час, который обеспечивает заработок 

в размере свыше 15 тысяч долларов в год.

В ЕС бедными считаются граждане, доход которых 

вместе с соцвыплатами меньше 60% от минимально-

го уровня оплаты труда в стране проживания. Чтобы 

быть бедняком в Люксембурге, надо получать менее 

2,1 тыс. евро в месяц, в Германии — 1584 евро. 

Самый высокий не только в Европе, но и в мире 

МРОТ был установлен осенью прошлого года в же-

невском кантоне Швейцарии — 23 швейцарских 

франка в час (21 евро). Порог бедности здесь уста-

новлен на уровне 2259 франков в месяц на одного че-

ловека и 3990 франков — для семьи с двумя взрослы-

ми и двумя детьми до 14 лет. 

Кроме уровня доходов, главным индикатором бедно-

сти в Европе является отсутствие определенных ма-

териальных благ. Согласно Европейскому статистиче-

скому агентству, их всего девять видов: способность 

вовремя оплачивать аренду дома и счет за телефон, 

возможность питаться мясом или рыбой (другим эк-

вивалентом протеина) минимум через день, наличие 

стиральной машины, телевизора, телефона, автомо-

биля, возможность недельного отпуска вне дома, 

способность оплатить непредвиденные расходы (на-

личие сбережений) и возможность на полноценное 

отопление. Если отсутствуют хотя бы 3 пункта, семью 

следует считать бедной.

Подготовила Евгения Акулова
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ТЕНДЕНЦИЯ Россия вошла в десятку крупнейших рынков видеоигр в мире

Киберспортивный интерес
Иван Черноусов

Р
оссия вошла в  топ-10 
крупнейших рынков виде-
оигр и  киберспорта  в 

мире. Любимыми у жителей 
страны остаются мобильные 
игры. Впрочем, многие играют 
через компьютер, причем ак-
тивно растет область гейминга, 
где можно сэкономить на об-
новлении «железа».

Объем рынка в 2019 году со-
ставил 2,17 млрд долл. (около 
140 млрд руб. по курсу 2019 
года. — «РГ»), сообщило агентст-
во PwC. В 2020 году рынок в ру-
блевом выражении подрос еще 
— до 163,4 млрд рублей, приво-
дит данные компания MY.
GAMES. 

Большой рост показал рынок 
облачного гейминга (способ за-
пуска игр, при котором они от-
крываются на удаленном серве-
ре, а не на устройстве пользова-
теля, это позволяет не тратить-
ся постоянно на обновления 
компьютерного «железа») — в 
2020 году он составил 4,6 млн 
долл., или 338 млн руб. Анали-
тики ожидают, что среднегодо-
вой темп роста этого рынка в пе-
риод до 2024 года составит 94%. 

«У людей появилось много 
свободного времени на игры, но 
не у всех было желание и воз-
можность вкладываться в доро-
гое игровое железо, цена на ко-
торое только будет расти, — объ-
ясняет Василий Магурян, CEO 
MY.GAMES. — Скорее всего, кри-
зис полупроводников окажется 

тяжелее и продолжительнее, 
чем ожидалось, и это подстег-
нет  цены на  электронные 
устройства, что также может 
способствовать росту облачно-
го гейминга. Он решает эту про-
блему и позволяет экономить 
на покупке дорогих устройств, а 
также дает доступ к ААА-новин-
кам (флагманским игровым 
проектам с высоким бюджетом) 
вне зависимости от характери-
стик девайса».

Директор по стратегическим 
к о м м у н и к а ц и я м  E S f o r c e 
Holding Ярослав Мешалкин счи-
тает, что большую роль в попу-

ляризации видеоигр в России 
сыграла Федерация компьютер-
ного спорта России. «Выстроен-
ная ей система соревнований 
вовлекает в игры все больше 
людей. Рост аудитории ведет за 
собой и рост рынка: коммуни-
кационная платформа кибер-
спорта начала интересовать 
компании из самых разных 
сфер — от FMCG и парфюмерии 
до авто и банков», — добавляет 
он.

Рост рынка облачных игр 
связан с развитием технологии, 
считает игровой журналист и 
видеоблогер Денис Русаков. 

Идее «тонкого клиента» (когда 
клиентская машина представ-
ляет собой лишь терминал, а вся 
обработка вычислений произ-
водится на сервере) примерно 
с т о л ь к о  ж е  л е т,  с к о л ь к о 
компьютерам. «Для игр нужно 
минимальное время реакции, а 
также высокая скорость под-
ключения — именно это (и осо-
бенно время реакции) улучша-
ется с каждым новым поколени-
ем мобильных сетей. Впрочем, я 
не думаю, что в ближайшие пять 

облачный гейминг вытеснит иг-
ровые консоли», — добавил спе-
циалист. 

Больше всего россияне лю-
бят мобильные игры — этот сег-
мент вырос на 39% и составил 
67,1 млрд руб. Мобильные гей-
меры стали чаще платить за 
сами игры (18% в 2019 году и 
21% в 2020 году) и внутриигро-
вые услуги (19% в 2019 году те-
перь 22% в 2020 году). Средний 
чек на покупку мобильных игр в 
2020 вырос на 46% и составил 
949 руб. Сегмент ПК-игр увели-
чился на 34% и составил 81,9 
млрд руб., а рынок консольных 
игр вырос на 20% и составил 
14,4 млрд руб.

Наиболее популярной плат-
формой для видеоигр остается 
компьютер — эта платформа за-
нимает чуть более половины от 
всего рынка игр — 50,1%. На вто-
ром месте находятся мобиль-
ные игры с долей 41,1%, а на 
третьем приставки — их доля со-
ставляет 8,8%.

Доля Free-to-Play (бесплат-
ных для скачивания) игр состав-
ляет 83,3%. Это объясняется 
тем, что такие игры не требует 
мгновенной оплаты при загруз-
ке на смартфон, планшет, кон-
соль или ПК. Однако в них есть 
внутриигровой платный кон-
тент, который позволяет бы-
стрее добиться игрового про-
гресса или получить другое пре-
имущество по сравнению с 
теми, кто не вкладывает деньги 
в игру.  Доля платных игр в Рос-
сии составляет 16,7%.   

Так полетим!
До пандемии корона-
вирусной инфекции 
Минск выполнял роль 

пересадочного авиаузла для пу-
тешествий из России в другие 
страны, например в Египет. По-
сле приостановки авиасообще-
ния из-за пандемии роль мин-
ского аэропорта возросла: на-
ряду с турецким Стамбулом он 
стал одним главных транзит-
ных городов для россиян, при-
знают эксперты. Но доля тран-
зитных путешествий через 
Минск в общем объеме вылетов 
россиян за рубеж все равно не 
превышала 4%. По данным аг-
регаторов, самым большим 
спросом пользовался перелет 
из России через Минск в Киев. 

«Для организованных тури-
стов Минск не использовался 
туроператорами в качестве пе-
ресадочного пункта. У само-
стоятельных путешественни-
ков остаются возможности вы-
лета по большинству европей-
ских направлений», — говорит 
Горин. 

Сейчас перелеты через те-
риторию Беларуси уже отме-
нили латвийская авиакомпа-
н и я  a i r B a l t i c ,  н е м е ц к а я 
Lufthansa,  нидерландская 
KLM, французская Air France, а 
также компании из Литвы, 
Венгрии, Польши, Финляндии, 
Швеции, Эстонии, Кипра, Ве-
ликобритании, Японии. Пово-
дом для решений зарубежных 
авиакомпаний изменить при-
вычные трассы полетов послу-
жил инцидент, произошедший 
23 мая с самолетом авиакомпа-
нии Ryanair, который совер-
шил экстренную посадку в 
Минске. 

Российские самолеты лета-
ют в Беларусь и через ее воз-
душное пространство в штат-
ном режиме в рамках имею-
щихся договоренностей на ос-
нове двустороннего соглаше-
ния о воздушном сообщении, 
заявили накануне в Росавиа-
ции.

Авиакомпания «Белавиа» 
имела широкую сеть маршру-
тов в Европе. Но для транзит-
ных перелетов подойдет и 
сербский авиаперевозчик Air 
Serbia. В его расписании также 
есть удобные рейсы в востре-
бованные у россиян Черного-

рию, Болгарию, Италию и дру-
гие страны, указывает Горин. 
Однако нужно учитывать миг-
рационные правила каждой 
страны, добавляет он.

Сложившаяся ситуация 
больше всего скажется на пас-
сажирах авиакомпаний Запад-
ной Европы. Из-за запрета на 
пролет в воздушном простран-
стве Беларуси 100 ежедневных 
рейсов из ЕС и Великобрита-
нии должны будут лететь при-
мерно на 74 км больше. С 26 
мая летать в Беларусь переста-
ли самолеты украинских авиа-
компаний, хотя это лишит 
страну 10% доходов. 

Ситуация с рейсами по за-
рубежным направлениям бу-
дет меняться в зависимости от 
принятых решений зарубеж-
ными регуляторами. Новая ин-
формация появится 27 мая, за-
метил Горин.  

Через аэропорт Минска россияне чаще всего летали на Украину, в Египет и Турцию. Теперь некоторые путешественники переориентируются на другие 
транзитные города — например, Белград.

Самой популярной платформой 
для видеоигр в России остается 
персональный компьютер.

ПРАВИЛА

КУДА МОГУТ ВЪЕХАТЬ РОССИЯНЕ, ПРИВИТЫЕ «СПУТНИКОМ V» 
Россия восстановила регулярное авиасооб-

щение с 35 странами, но далеко не все из 

них готовы принимать российских тури-

стов. Зато есть страны, с которыми прямого 

регулярного авиасообщения нет, но они 

принимают туристов и признают сертифи-

каты о вакцинации российским препаратом 

«Спутник V». 

Из стран, с которыми Россия восстановила 

авиасообщение, принимать россиян, вакци-

нированных «Спутником V», готова Греция. 

Для въезда в эту страну помимо сертифика-

та о вакцинации можно предъявить резуль-

таты ПЦР-теста или справку о наличии анти-

тел после выздоровления. 

Также туристов, привитых российской вак-

циной, готовы принимать Болгария, Кипр и 

Грузия (туда нет прямых рейсов, но можно 

добраться транзитом), рассказали «РГ» в ту-

роператоре Tez Tour. «При планировании 

путешествия всей семьей необходимо учи-

тывать, что для въезда в Грецию, Болгарию и 

на Кипр детям от пяти лет также необходи-

мо предъявлять сертификат о вакцинации», 

— заметили в компании. А вот в Грузии тре-

бование распространяется на детей всех 

возрастов.

В других странах, с которыми возобновлено 

авиасообщение на взаимной основе, гостей 

принимают с отрицательным ПЦР-тестом. 

На таких условиях можно въезжать, напри-

мер, в ОАЭ. 

Проще всего из стран дальнего зарубежья 

россиянам въехать в Мексику. В этом слу-

чае даже не надо сдавать ПЦР-тест, доста-

точно заполнить до вылета электронную ан-

кету онлайн и предъявить ее по прибытии. 

Также простые правила въезда действуют в 

Абхазии. В нее россияне могут поехать по 

«единому билету», включающему авиапере-

лет и перевозку из аэропорта Сочи автобу-

сом, или на туристическом поезде Туапсе — 

Гагра. Как пояснили «РГ»в Единой транспор-

тной дирекции, при пересечении россий-

ско-абхазской границы пассажиры, кото-

рые едут по «единому» билету», проходят 

паспортный контроль самостоятельно, зону 

контроля проходят пешком, а затем вновь 

садятся в автобус. Предъявлять результаты 

ПЦР-тестов или сертификаты о вакцинации 

не нужно. А из туристического поезда по 

время прохождения таможенного контроля 

пассажиры вообще не выходят, добавили в 

РЖД. 

После отдыха в Абхазии сдавать ПЦР-тесты 

не нужно, сообщили «РГ» в Роспотребнад-

зоре. «С учетом единого эпидемиологиче-

ского пространства и достаточно стабиль-

ной ситуации по распространению корона-

вирусной инфекции в Республике Абхазия 

принято решение, что после посещения 

этой страны граждане России могут не сда-

вать ПЦР-тесты и не вносить эти данные на 

портал госуслуг», — уточнили в ведомстве.

С начала мая все россияне, которые побыва-

ли за границей, после возвращения в Россию 

должны сдать два теста ПЦР. Эта мера сани-

тарного контроля касается всех въезжаю-

щих. В том числе и тех, кто прибудет из Бела-

руси или других стран Таможенного союза 

(Киргизия, Армения, Казахстан). Ранее эта 

мера распространялась и на тех россиян, кто 

любит отдыхать в Абхазии. А таких тысячи.

ПЦР-тесты должны сдавать как взрослые, 

так и дети. Родители могут внести данные о 

тестах детей при заполнении своих анкет 

прибывающих на портале госуслуг. 

Подготовили Ирина Алпатова, 
Евгений Гайва, Ольга Игнатова

1

С
Т

Р
И

Н
Г

Е
Р

 /
 Т

А
С

С

— О лучших местах для путешествий 
по России читайте на сайте  
rg.ru/sujet/otpusk2020

РЕШЕНИЕ Увеличивается 
пошлина на экспорт лома 
черных металлов

Казенный лом

Михаил Загайнов

Подкомиссия по таможенно-тарифному и нетарифно-
му регулированию решила скорректировать пошлину 
на экспорт из России лома черных металлов. Чтобы 
компании не занижали таможенную стоимость лома 
при экспорте будет изменен минимальный размер 
пошлины с 45 до 70 евро за тонну. «Ставки вывозных 
таможенных пошлин на отходы и лом черных металлов 
составят 5%, но не менее 70 евро за тонну», — сообщил 
минпромторг. Соответствующий проект постановле-
ния правительства в ближайшее время подготовит ми-
нэкономразвития.

Ранее статс-секретарь — замглавы минпромторга 
Виктор Евтухов заявил, что повышение минимальной 
пошлины позволит стабилизировать цены на внутрен-
нем рынке и не допустить дальнейшего роста цен на 
металлургическую продукцию: «Лом и отходы черных 
металлов являются стратегическим сырьем для рос-
сийской металлургической промышленности, от обес-
печенности ломом черных металлов полностью зави-
сит работа электросталеплавильных мощностей, где 
содержание лома в шихте составляет 95—99%. Учиты-
вая это, цена на арматуру на российском рынке прямо 
зависит от закупочных цен на лом».

Пятипроцентная ставка пошлины на лом черных ме-
таллов с минимальным ограничением в 45 евро за тонну 
действует с 31 января 2021 года. Эта мера изначально 
предполагалась как временная, сроком на 180 дней.  
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ЗДОРОВЬЕ  Стартовала 
вакцинация животных 
от COVID-19

На пару 
с хозяином

Михаил Загайнов

В ряде российских регионов началась вакцинация до-
машних животных от COVID-19. Об этом журналистам 
сообщили в Россельхознадзоре.

В ведомстве отметили, что вакцинация проходит на 
базе ветеринарных клиник. Отпускная цена препарата 
составляет 500 рублей (за две дозы, торговая наценка 
не должна превышать 30%).

«Клиники отмечают повышенный интерес к вакци-
нации среди граждан с активной гражданской пози-
цией, заводчиков, часто путешествующих владельцев 
домашних животных, а также граждан, чьи животные 
содержатся на свободном выгуле», — говорится в сооб-
щении.

Сейчас сделать прививку от COVID-19 домашним 
животным могут жители Москвы, Рязани и Брянска. В 
ближайшее время услуга будет доступна в Челябинске, 
Крыму и Санкт-Петербурге.

Ранее заместитель директора Федерального центра 
охраны здоровья животных Илья Чвала заявил, что 
вакцинировать всех животных поголовно не имеет 
смысла: исследования показали, что сельскохозяйст-
венные животные невосприимчивы к COVID-19. 

Наиболее актуальна вакцинация для домашних пи-
томцев, которые ежедневно контактируют с челове-
ком. Кроме того, эксперты советуют привить живот-
ных, которые содержатся в больших количествах на ог-
раниченной территории — звероводческие хозяйства, 
зоопарки, центры передержки бездомных животных, 
центры служебного собаководства.

Первая в мире вакцина от коронавируса, предназ-
наченная для животных, была зарегистрирована в 
марте. Препарат получил название «Карнивак-Ков».

В клинических испытаниях «Карнивак-Ков» были 
задействованы собаки, кошки, песцы, норки, лисы и 
другие животные. В ста процентах случаев появились 
антитела к коронавирусу SARS-CoV-2. По имеющимся 
пока данным, антитела сохраняются в организме жи-
вотных не менее шести месяцев.  

ОТДЫХ  Ростуризм 
анонсировал новую 
программу кешбэка 
для молодежи

Отличникам 
вернется

Евгения Думанская

Школьники и студенты, победившие в различных кон-
курсах, смогут воспользоваться туристическим 
кешбэком. Об этом заявила замглавы Ростуризма Еле-
на Лысенкова.

В программе, которая продлится с 1 июля по 30 ноя-
бря, смогут принять участие молодые люди, которые 
победили в конкурсах, организованных АНО «Россия — 
страна возможностей».

Всего на новую программу выделили два миллиарда 
рублей. Компенсация составит до 50% за туры выход-
ного дня и до 70% — за недельные поездки. 

Обязательное условие — тур выходного дня должен 
стоить до 10 тысяч, а поездка на неделю — до 36 тысяч 
рублей.

Получить кешбэк можно будет только за пакетные 
туры с трехразовым питанием и экскурсионным об-
служиванием. «Мы не подразумеваем участия в про-
грамме гостиниц, речь идет именно о турпродукте», — 
цитирует представителя Ростуризма Ассоциация ту-
роператоров России.

Отдельные требования установлены к гостиницам. 
На начальном этапе в программе примут участие от-
ели с категорией «три звезды» или выше.

 «Мы понимаем, что не во всех регионах есть хоро-
шие классифицированные отели. А в ряде регионов 
запоминающийся отдых по труднодоступным местам 
предполагает проживание в палатках. Надеемся, что 
со следующего года в программе сможет участвовать 
и палаточное размещение», — уточнила Елена Лысен-
кова.

Оплата тура, как и в предыдущих акциях с кешбэ-
ком, будет возможна только онлайн и только картой 
платежной системы «Мир».

По предварительным оценкам, в этом году в про-
грамме смогут принять участие около 300 тысяч чело-
век.  

А в это время

АЛЛО, ЕВРОПА! ТАМ ТОЖЕ ДЕТИ!
Самолет белорусской авиакомпании 

«Белавиа», следовавший в среду из Мин-

ска в Барселону, вынужденно развер-

нулся после того, как власти Франции в 

последний момент отказались пропу-

стить его через свое воздушное про-

странство. В Париже, где критикуют 

Минск за принудительную посадку рей-

са Ryanair, проигнорировали, что на бор-

ту борта «Белавиа» находились 54 пасса-

жира, включая детей. Самолет «Белавиа» 

вынужденно наматывал круги в воздухе, 

ожидая ответа на предложения изме-

нить маршрут, но диспетчер отказал, со-

славшись на распоряжение премьер-ми-

нистра Франции. Рейс вернулся в Минск.

Подготовил Игорь Дунаевский

ПРАВО КС РФ 
разъяснил 
порядок 
применения 
статьи УК 
о халатности

НЕ ТОЛЬКО 
УЩЕРБ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ не 
считает возможным оправды-
вать халатность чиновников 
только на том основании, что 
причиненный их отношением к 
службе ущерб не является 
«крупным», то есть составляет 
менее 1,5 миллиона рублей. 
Суды должны руководство-
ваться тем, что для владельца 
имущество может иметь нема-
териальную ценность — эстети-
ческую, фамильную, социаль-
но-статусную, разъяснил КС.

За защитой репутации свое-
го брата обратился Роман Вели-
ченко. Работая в должности го-
сударственного регистратора в 
территориальном органе 
Росреестра в Калининградской 
области, Евгений Величенко 
оформил сделку по купле-про-
даже земельного участка. Одна-
ко в качестве продавца высту-
пил не владелец земли, а его 
полный тезка, отличавшийся 
только датой рождения. Евге-
ний не обратил на это внима-
ния и стал фигурантом уголов-
ного дела по статье 293 УК РФ 
«Халатность», но, не дождав-
шись приговора, скончался. 
Дело было прекращено по нере-
абилитирующим основаниям.

Суды общей юрисдикции 
посчитали, что хотя ущерб от 
сделки был оценен в 630 тысяч 
рублей, то есть не подпадает 
под критерий «крупный», в 

деле Величенко имеется нару-
шение конституционного пра-
ва собственности на землю. До-
воды брата о том, что формули-
ровка «существенное наруше-
ние прав и законных интересов 
граждан или организаций либо 
охраняемых законом интере-
сов общества или государства» 
вводилась в рамках противо-
действия терроризму, они не 
приняли. Теперь эти аргументы 
проанализировал КС РФ.

По мнению Романа, действу-
ющая норма закона оставляет 
суду слишком широкое усмотре-
ние — не только четкое указание 
суммы, но и размытые критерии 
понятия «существенное наруше-
ние», что противоречит требова-
нию определенности и непроти-
воречивости законодательного 
акта. Обязательность этого 
принципа КС не раз подчеркивал 
в своих решениях. Вместе с тем 
требование определенности не 
исключает использования оце-
ночных или общепринятых по-
нятий, полагают судьи.

Они также напомнили, что 
УК относит халатность к престу-
плениям против государствен-
ной власти и интересов гос-
службы. А использование в фор-
мулировке союза «или» дает су-
дам право выносить собствен-
ную оценку — был ли в результа-
те действий должностного лица 
причинен крупный ущерб или 
существенный вред. То есть для 
квалификации преступления по 
статье 293 УК РФ достаточно од-
ного из этих признаков. Ущерб 
ниже установленного законом 
предела не исключает, что од-
новременно могли быть нару-
шены другие права гражданина.

— За пределами стоимости 
объекта могут быть учтены и 
признаны существенными эсте-
тическое, фамильное, социаль-
но-статусное значение вещей и 
имущественных прав, исполь-
зование потерпевшим утрачен-
ного имущества как единствен-
но возможного в конкретной 
жизненной ситуации способа 
удовлетворить потребность в 
жилище и иные подобные об-
стоятельства, — указал КС РФ. — 
Эти обстоятельства должны 
быть установлены и доказаны.

Дело Романа Величенко под-
лежит пересмотру. Если суд по-
считает, что спорный участок 
имел для владельца только ма-
териальную ценность и не был, 
к примеру, фамильным гне-
здом, честное имя его брата от-
части будет восстановлено.  

Помимо стоимо-
сти имущества, 
существенным 
может быть при-
знано его значе-
ние для владельца

— Читайте также: 
КС РФ не позволил считать 
неправомерный налоговый 
вычет обманом
rg.ru/art/2055147
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НАГРАДА В Подмосковье 
вручили новую премию 
для журналистов

«Медиана» 
вышла в свет

Ирина Романова

Первую премию «Медиана», учрежденную губернато-
ром Московской области Андреем Воробьевым для по-
ощрения журналистов, вручили вчера в Подмосковье.

«Для нас это очень важное событие. Благодаря тем, 
кто находится в этом зале, мы можем рассказывать со-
тням людей обо всех важных событиях, происходящих в 
нашем регионе», — отметил Андрей Воробьев, открывая 
церемонию награждения. А в зале находились истинные 
мастера журналистики — главные редакторы ведущих 
федеральных изданий, общественные деятели, блогеры 
и, конечно, те, кто ежедневно выходит на информацион-
ную передовую, — пишущие и снимающие журналисты.

Первую награду 
губернатор области 
вручил сам — «Ме-
диану» из первых 
рук получил блогер 
Егор Балев, создав-
ший TikTok-канал о 
волонтерской дея-
тельности. Он зани-
мается волонтерством уже 10 лет и за это время собрал 
команду из 100 неравнодушных молодых людей, кото-
рые помогают ветеранам, инвалидам, пожилым лю-
дям, больницам.

Следующей на сцену поднялась главред телеканала 
RT и МИА «Россия сегодня» Маргарита Симоньян. Она 
вручала «Медиану» корреспонденту Балашихинской 
газеты «Факт» Виктории Яншиной, рассказавшей чи-
тателям историю о воссоединении одной семьи, кото-
рая потеряла друг друга во время Великой Отечествен-
ной войны. А председатель Союза журналистов России 
Владимир Соловьев, поднявшись на сцену, признался, 
что и сам начинал журналистскую деятельность в Под-
московье - в ногинской районной газете. Он награждал 
фотокорреспондента ИА ТАСС Гавриила Григорович - 
за серию фоторепортажей из ковидных больниц.

Генеральный директор издательского дома «Рос-
сийская газета» Павел Негоица наградил журналиста 
РБК Аделю Фатехову — за репортаж о поддержке мало-
го и среднего бизнеса во время пандемии. «Когда жур-
налист вовлечен в тему, это чувствуется, тогда и ре-
зультат получается достойным награды», — отметил 
Павел Негоица.

Всего у первой «Медианы» было 15 лауреатов, каж-
дый из которых получил 200 тысяч рублей. В числе на-
гражденных — журналисты федеральных телеканалов 
и печатных изданий, в том числе и журналист «Россий-
ской газеты» Ирина Рыбникова, сетевых изданий, му-
ниципальных информационных агентств. Была и одна 
спецноминация — «Лучшая муниципальная пресс-
служба». Она досталась пресс-службе городского 
округа Солнечногорск, которая действительно доступ-
на и для начальства, и для журналистов в любое время 
суток. 

«Сегодня мы начали хорошую традицию. Премия 
«Медиана» станет ежегодной. Мы подумаем и о том, 
чтобы она своевременно индексировалась», — пообе-
щал Андрей Воробьев.  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Почему картофель стал самым подорожавшим 
продуктом за год 

Трудовые клубни
Татьяна Карабут 

З
а год картофель подо-
рожал почти в полтора 
раза и возглавил «тур-
нирную таблицу» по 
росту цен среди всех 
продуктов. Кроме неу-
рожая в прошлом году, 
повлиял рост стоимо-
сти ресурсов. Но рост 

цен сделал этот бизнес привле-
кательным для аграриев — в 
этом году они обещают поса-
дить больше картофеля. 

В оптовом звене картофель 
апрель 2021 года к апрелю 
прошлого года подорожал на 
50%, оценивает исполнитель-
ный директор Картофельного 
союза Алексей Красильников. 
В рознице картофель подоро-
жал на 47,7%, подсчитали в эк-
спертно-аналитическом цен-
тре агробизнеса «АБ-Центр».

Последние 3—4 года из-за 
низких цен на картофель у аг-
рариев почти не было рента-
бельности, что привело к со-
кращению площадей на 10 тыс. 
га (прежде всего в личных под-
собных хозяйствах и у мелких 
производителей). При средней 
урожайности 20—25 центнеров 
с га мы потеряли таким обра-
зом 500 тыс. тонн. А только Мо-
сква и область в год съедают 
700—800 тыс. тонн картофеля. 

Кроме того, сказался рост 
стоимости семян: в основном 
они импортные и их доля в се-
бестоимости производства са-
мая большая — около 20%. Так-
же выросли цены на химикаты, 
топливо и многое другое.

Отдельная история — сло-
жившийся дефицит кадров из-
за невозможности привлечь к 
сезонным работам мигрантов. 
Отрасли пришлось экстренно 
искать работников и платить 
зарплаты на 30—50% выше об-
ычного. По информации Алек-
сея Красильникова, сейчас 
мигранты все-таки заезжают в 
картофелеводческие хозяйст-
ва, но полностью потребность 
в кадрах не будет закрыта.

Но в этом году Россия долж-
на наверстать потери. По про-
гнозу минсельхоза, в этом году 
картофель высадят на площади 
290,5 тыс. га, что на 10 тыс. га 

больше, чем в прошлом году, 
говорит Красильников. При 
этом погода пока благоприят-
ствует хорошему урожаю. 

Но часть картофеля отпра-

вится на переработку: в бли-
жайшее время в России запу-
скается ряд предприятий по 
производству картофеля фри и 
чипсов. Это более маржиналь-
ная продукция, которая даст 
сельхозпредприятиям хоро-
ший стабильный заработок. На 
прилавки магазинов картофе-
ля поступит не меньше, чем в 
прошлом году, прогнозирует 
Алексей Красильников. При 
этом как минимум в начале се-
зона, с поступлением нового 
урожая, цены на картофель 

традиционно снизятся. Но га-
рантировать, что такая цена 
сохранится на весь сезон, 
сложно — все негативные фак-
торы прошлого года будут да-
вить на цены и дальше. Однако, 
по мнению Алексея Красиль-
никова, подорожавший с 20 до 
25 руб. за кг картофель не так 
сильно ударит по кошелькам 
россиян, как, например, более 
дорогие мясо или рыба. Зато 
рост цен заинтересует аграри-
ев расширять посадки. Сейчас 
мы выращиваем около 7—7,5 

млн тонн картофеля в год, а мо-
жем увеличить производство 
до 12 млн тонн, говорит Кра-
сильников. По данным мин-
сельхоза, самообеспеченность 
картофелем в прошлом году 
оказалась не выполнена и со-
ставила 86%.  

Картошка подорожала за год в пол-
тора раза. Но это не так ощутимо, 
как рост цен на более дорогое мясо.

А К Ц Е Н Т

В России в ближайшее время 
запустится ряд предприятий по произ-
водству картофеля фри и чипсов

Всего у первой 
«Медианы» было 
15 лауреатов

ТЕХНОЛОГИИ Начались работы 
по созданию российского 
однодвигательного истребителя

Легкий невидимка

Александр Степанов 

В России впервые начаты рабо-
ты по созданию однодвигатель-
ного легкого истребителя пято-
го поколения. Самолет будет 
сделан с применением техноло-
гий «стелс» и использованием 
наработок своего старшего со-
брата — многофункционально-
го истребителя Су-57.

О том, что компания «Су-
хой» начала разработку перво-
го в России легкого многоцеле-
вого истребителя пятого поко-
ления с одним двигателем, со-
общили источники в авиастро-
ительной области. 

До настоящего времени у 
нас не проектировались само-
леты такого типа. Все самолеты 
российского производства ис-
пользуют два двигателя. 

Как сообщают РИА Новости, 
при создании самолета плани-
руется широко использовать 

задел, который был наработан 
при разработке многофункцио-
нального истребителя пятого 
поколения Су-57. 

В частности, новейший дви-
гатель «изделие 30», радиопо-
глощающие покрытия, борто-
вое радиоэлектронное оборудо-
вание, комплекс вооружения. 
Планируется, что самолет будет 
иметь взлетную массу не более 
18 тонн. Максимальная ско-
рость нового истребителя будет 
превышать два Маха. В самолете 
используют материалы, имею-
щие сниженную радиолокаци-
онную заметность, или так на-
зываемую технологию «стелс». 

Легкий истребитель будет 
иметь сверхманевренность и 
укороченный взлет за счет от-
клоняемого вектора тяги двига-
теля. Планируется выпускать 
такие самолеты в пилотируе-
мом и беспилотном вариан-
тах.  

— За ситуацией с ценами 
на продукты следите на сайте
rg.ru/sujet/3131
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Бескровная 
справка 

В медкомиссии выстроились километровые 
очереди, чтобы получить справки по старым 
правилам. И минздрав отложил сроки вступ-

ления в действие вызвавших недовольство норм. И по-
том регулярно их откладывал. Последняя отсрочка 
дана до 1 января 2022 года.

В новой редакции документа прописано, что меди-
цинское освидетельствование включает в себя опреде-
ление наличия психоактивных веществ в моче. Но толь-
ко при выявлении психиатром-наркологом признаков 
заболевания из числа тех, что противопоказаны при 
управлении автомобилем. При тех же условиях оно 
включает в себя лабораторные исследования крови или 
мочи на определение хронического употребления ал-
коголя в целях диагностики психических расстройств и 
расстройств поведения, связанных с употреблением 
алкоголя. 

В обязательном порядке эти анализы будут делать, 
если водителю нужна справка для возврата прав после 
их лишения из-за управления в нетрезвом виде либо из-
за отказа от медосвидетельствования. Что вполне спра-
ведливо, так как раз уж человек один раз позволил себе 
сесть за руль в нетрезвом состоянии, необходимо пре-
дупредить возможность повторения такого нарушения. 

Во всех остальных случаях, например в случае ли-
шения прав за проезд на красный свет, превышение 
скорости более чем на 60 км/ч, выезд на встречную по-
лосу, для возврата прав необходимо только сдать экза-
мен на знание правил дорожного движения. Медсправ-
ка таким лишенцам не требуется. 

Отдельно отметим, что в исправленном документе 
помимо уточнения, кто должен сдавать анализы, убран 
сам CDT-тест. То есть каждый диспансер может опреде-
лять наличие регулярной алкогольной нагрузки тем 
оборудованием, которое имеет, а не закупать крайне 
дорогое. 

Само по себе выявление психоактивных веществ в 
моче или регулярной алкогольной нагрузки в крови — 
это не противопоказание к управлению транспортным 
средством. Если анализы дали положительный резуль-
тат, то водителя направят на дополнительное обследо-
вание, включающее осмотр врачом-психиатром, на-
ркологом и лабораторные исследования, для того, что-
бы установить наличие или отсутствие психических 
расстройств и расстройств поведения, при которых 
нельзя управлять транспортом. 

В наиболее сложных случаях решать, есть ли проти-
вопоказания или нет, будет медицинская комиссия. 

Но если при положительных анализах водитель от-
кажется от дополнительного обследования, то меди-
цинскую справку он не получит. 

Кстати, поясним, при каких признаках заболевания, 
являющегося противопоказанием к управлению, врач 
может направить на анализы.  Речь идет о психических 
расстройствах и расстройствах поведения, связанных с 
употреблением психоактивных веществ. Сюда отно-
сятся алкоголизм, наркомания. Как поясняют нарколо-
ги, водитель должен прийти на медкомиссию нетрез-
вым или с глубокого похмелья, чтобы его направили на 
эти анализы. Ведь признаки эти соответствуют призна-
кам состояния опьянения: неустойчивость позы, по-
краснение лица, дрожание рук, несвязная речь, а также 
надекватное поведение.  

1

— Все о ПДД и водительских правах читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» на сайте
rg.ru/auto

Ирина Алпатова

К 
1 июля 2021 года Facebook, 
Twitter и другие соцсети 
должны локализовать в 

России базы данных российских 
пользователей, сообщил замгла-
вы Роскомнадзора Милош Ваг-
нер на итоговой коллегии ведом-
ства.

По Закону «О персональных 
данных» иностранные интер-
нет-ресурсы, которые ведут 
коммерческую деятельность в 
нашей стране, обязаны хра-
нить личную информацию рос-
сиян только в России. За несо-
блюдение закона предусмо-
трен штраф от 1 до 6 млн руб., 

при повторном нарушении — от 
6 до 18 млн руб.

Более 600 зарубежных ком-
паний уже перевели такие дан-
ные в Россию, но некоторые ИТ-
гиганты — например, Facebook 
и Twitter — требования пока иг-
норируют. В 2020 году компа-
нии получили штраф по 4 млн 
рублей каждая, но информацию 
о локализации данных так и не 
предоставили. В апреле 2021 
года Роскомнадзор направил 
администрациям компаний по-
вторные запросы, дав им срок 
до 1 июля.

России следует идти до кон-
ца, даже если интернет-компа-
нии пойдут на обострение кон-
фликта, считает глава комис-
сии Совфеда по взаимодейст-
вию со СМИ Алексей Пушков. 
Хорошим примером служит Ав-
стралия,  поставившая для 
Facebook и других международ-
ных технических корпораций 
жесткие условия для продолже-
ния деятельности в стране. 
Крупные интернет-компании 
не заинтересованы в уходе из 
России с ее величиной интер-
нет-аудитории. Такой шаг стал 

бы для них имиджевым ударом, 
считает Пушков. При этом он 
подчеркнул, что противостоя-
ние — не самоцель. Задача Рос-
сии — защита суверенитета.

«Мы работаем для того, что-
бы обеспечить реальную защи-
ту нашим гражданам от опа-
сностей, которые существуют 
в глобальном информацион-
ном пространстве», — согласен 
глава Роскомнадзора Андрей 
Липов. Отчитываясь о проде-
ланной в 2020—2021 годах ра-
боте, он напомнил, что было 
принято несколько важных за-
конодательных актов: теперь 
граждане могут без проблем 
удалять свои персональные 
данные из общего доступа, а 
распространение такой ин-
формации возможно только с 

их четкого и однозначного со-
гласия.

Роскомнадзор ведет реестр 
интернет-ресурсов, которые в 
нарушение российских зако-
нов распространяют базы дан-
ных интернет-пользователей. В 
нем уже 726 ресурсов. Выпла-
чено 8,3 млн рублей  штрафов 
за нарушение закона о персо-
нальных данных.

Проделана и огромная работа 
по ограничению противоправ-
ного контента в сети — детской 
порнографии, призывам к суи-
цидам и экстремизму, информа-
ции о распространении нарко-
тиков. «Полагаем, что в этот же 
закон могла бы быть погружена 
и обязанность соцсетей прово-
дить психологический риск-ана-
лиз собираемых ими профилей 

пользователей, который бы по-
зволил предотвращать трагедии, 
подобные той, что произошла 11 
мая в Казани», — сказал Липов.

К сожалению, требования по 
удалению противоправного 
контента тоже выполняются не 
всегда. Это приводит к миллион-
ным штрафам для компаний и 
даже замедлению трафика, как 
произошло в случае с Twitter. Ра-
нее Роскомнадзор сообщал, что 
не исключает возможность за-
медления в России работы сер-
висов Google. Однако во время 
общения с журналистами в ходе 
итоговой коллегии ведомства 
Андрей Липов пояснил, что в та-
ких решениях важен баланс. 
«Если угрозы от соцсети будут 
превышать пользу от нее, к ней 
будут применяться меры более 
радикальные. Но пока достаточ-
но штрафов», — сказал он.

Для поиска противоправной 
информации в сети разрабаты-
вается система мониторинга на 
основе искусственного интел-
лекта. Уже в ближайшее время 
она сможет проверять почти 12 
млн текстов в сутки. Точность 
автоматического обнаружения 

незаконной информации долж-
на составить не менее 85%. 
Окончательное решение о при-
знании информации незакон-
ной по-прежнему будут прини-
мать эксперты, но производи-
тельность их труда вырастет в 
разы, сказал Липов.

Еще одной экономической 
мерой работы с иностранными 
ИТ-компаниями может стать за-
кон «о приземлении», который 
сейчас рассматривается в Гос-
думе. Он обяжет иностранные 
компании открывать в России 
юридические лица, с которыми 
и будет работать Роскомнадзор. 
Это создаст для российских и 
зарубежных компаний равные 
условия.

Глава ведомства отметил, 
что диалог с западными компа-
ниями непростой, но он идет. В 
июне некоторые из них готовы 
представить ответные реше-
ния  — что они готовы сделать, 
чтобы прийти к консенсусу.  

ИНТЕРНЕТ Зарубежные соцсети будут хранить наши данные в России

Личное дело каждого

— Читайте также: Как удалить 
личную информацию 
из интернета 
rg.ru/art/2068047

А К Ц Е Н Т

Более 600 иностранных 
ИТ-компаний уже локализовали 
данные россиян

ЦИФРА

726
ИНТЕРНЕТ-РЕСУРСОВ

включено в реестр нарушите-

лей за незаконное распрстра-

нение баз данных
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РЕЗОНАНС   

Глава Беларуси 
оценил 
ситуацию 
вокруг посадки 
самолета 
Ryanair

«НАМ ЧТО, 
МАЛО 
ЧЕРНОБЫЛЯ»
Алексей Чуриков

В среду, комментируя ситуа-
цию с посадкой рейса Ryanair в 
аэропорту Минска, президент 
Беларуси Александр Лукашен-
ко подчеркнул: в складывав-
шейся ситуации у властей ре-
спублики не было иного выбо-
ра. Он напомнил, что букваль-
но ежедневно с ip-адресов в 
Польше, Литве и Латвии прихо-
дят угрозы о минировании са-
мых разных объектов на терри-
тории Беларуси, и на все прихо-
дится реагировать. В случае с 
сообщением о бомбе на борту 
рейса Афины — Вильнюс, систе-
ма безопасности сработала 
точно так же. В ходе своего вы-
ступления в Овальном зале 
Дома правительства Лукашен-
ко отметил, что сообщение о 
минировании самолета посту-
пило из Швейцарии в аэропор-
ты Афин, Вильнюса и Минска. 
«В районе полетов расположе-
на БелАЭС. Вблизи нее и прои-
зошел разворот этого самолета. 
А если бы вдруг… Нам что, мало 
Чернобыля? А как бы в такой 
ситуации среагировали США с 
учетом своего печального опы-
та? Дело не только и не столько 
в этом истребителе, который 
был поднят абсолютно по всем 
правилам. Дело еще и в том, о 
чем мы не говорим, что по мое-
му распоряжению все системы 
защиты атомной станции, в том 
числе противовоздушная обо-
рона, были подняты по тревоге, 
мгновенно переведены в режим 
полной боевой готовности», — 
заявил Лукашенко. 

Глава Беларуси также назвал 
«абсолютной ложью» слухи о 
том, что поднятый в небо МиГ-
29 белорусских ВВС якобы при-
нуждал пилотов самолета со-
вершить посадку в Минске. Лу-
кашенко отметил, что экипаж 
рейса Ryanair, находясь в возду-
хе, консультировался по ситуа-
ции с авиакомпанией и аэро-
портом в Вильнюсе, но принял 
решение приземлиться в Минс-
ке  Лукашенко также заявил, 
что далеко за пределами Бела-
руси было известно о том, что 
«в самолете находился терро-
рист».

ОФИСЫ УСТАРЕЛИ

Диана Ковалева

Европейская комиссия к 2030 году сократит количест-
во своих рабочих зданий с 50 до 25. Подобную идею ру-
ководство ЕК вынашивает уже давно, но, вероятно, но-
вую жизнь в нее вдохнула пандемия. «Мы провели опро-
сы, и более 90 процентов наших сотрудников выступи-
ли за то, чтобы два-три дня в неделю работать удаленно 
… наши офисные помещения будут адаптированы под 
крупномасштабное использование удаленной работы», 
— цитирует издание Politico комиссара ЕС по вопросам 
бюджета и администрирования Йоханнеса Хана. По его 
словам, ЕК намерена оставить удаленку и после оконча-
ния пандемии — примерно для 40 процентов сотрудни-
ков, а остальным предложат «гибкие офисные помеще-
ния», пишет The Parliament Magazine. Ожидается также, 
что подобные шаги должны помочь комиссии стать бо-
лее «зеленой» из-за сократившихся выбросов и более 
привлекательной для новых сотрудников за счет удоб-
ного формата работы. По данным газеты L’Echo, гряду-
щий переезд поможет комиссии сэкономить от 280 до 
440 миллионов евро. По плану, все здания ЕК в итоге бу-
дут располагаться исключительно в пределах так назы-
ваемого Европейского квартала в Брюсселе.  
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РЕЗОНАНС В США рассказали о серьезном отношении к НЛО

Тарелки опознают
Игорь Дунаевский

А
дминистрация Джозефа 
Байдена вскоре намерена 
раскрыть американской 

общественности данные о нео-
познанных летающих объектах, 
накопленные военными и спец-
службами. Пресс-секретарь Бе-
лого дома Джен Псаки заверила, 
что власти относятся к НЛО «са-
мым серьезным образом» и 
«расследуют каждый такой слу-
чай».

Дать комментарий по доволь-
но экстравагантной для брифин-
гов в Белом доме теме ее выну-
дил вопрос одного из журнали-
стов, который напомнил о зву-
чавших ранее планах властей в 
полном объеме рассекретить до-
клад о предполагаемых НЛО. 
Этот документ по будоражащей 
воображение публики теме гото-
вит офис директора Националь-
ной разведки США, а его презен-
тация в конгрессе намечена на 
июнь.

Хотя Псаки, отвечая на во-
прос, несколько раз улыбнулась, 
он не так игрив, как может пока-
заться на первый взгляд. Пово-
дом для подготовки доклада ста-
ли сообщения об участившихся 
случаях фиксации неопознан-
ных объектов в небе над США, в 
том числе над закрытыми воен-
ными базами. Поскольку воен-
ные внятных объяснений на этот 
счет не дали, несколько конгрес-
сменов заявили, что Пентагон 
либо недостаточно серьезно от-
носится к этим аномалиям, либо 
не информирует законодателей 

и общественность. Беспокоят 
конгрессменов не столько ино-
планетяне, сколько то, что эти 
НЛО могут являться закрытыми 
военными разработками других 
стран, собирающими разведдан-
ные.

Глава Белого дома Джо Бай-
ден на минувшей неделе предпо-
чел отшутиться на вопрос о том, 
что он думает о природе НЛО, 
предложив журналистам спро-
сить об этом экс-президента Ба-
рака Обаму. Тот в эфире телека-
нала CBS подтвердил существо-
вание фото- и видеозаписей яв-
лений, природу которых воен-
ным и ученым объяснить пока 
не удалось.

Отказаться от публикации 
доклада Байден не может, по-
скольку это требование кон-
грессмены даже прописали в 
бюджете на 2021 финансовый 
год, который был принят еще 
при администрации Дональда 
Трампа. Псаки подтвердила, 
что Байден «поддерживает» 
подготовку доклада. Но при 
этом заметила, что «по ряду 
причин власти США не обсу-
ждают публично» ту степень 
угрозы, которую могут пред-
ставлять неопознанные объек-
ты. А решать, какие именно 
данные будут рассекречены и 

представлены публике, будут в 
Нацразведке.

Тем временем офис генераль-
ного инспектора министерства 
обороны США собирается про-
вести анализ того, насколько се-
рьезно ведомство занималось 
участившимися в последние 
годы случаями фиксации нео-
познанных объектов в воздуш-
ном пространстве страны и в за-
крытых зонах над военными 
объектами.

Тема НЛО в последние годы 
неоднократно обсуждалась в 
прессе. В 2017 году стало из-
вестно, что ранее в Пентагоне 
действовала секретная про-
грамма сбора данных об ано-
мальных угрозах в воздухе, на 
которую с 2007 по 2012 год вы-
делили около 22 миллионов 
долларов. Позже военное ве-
домство опубликовало видео-
записи, сделанные летчиками 
ВМС США в период с 2004 по 
2015 год, на которых фиксиро-
вались неопознанные воздуш-
ные явления. А летом прошлого 
года Пентагон сформировал це-
левую группу по изучению 
природы и происхождения 
НЛО, а также других аномалий 
в воздухе на предмет угрозам 
для национальной безопасно-
сти США.

Среди американцев по-
прежнему есть те, кто полагает, 
что власти уже давно прячут 
свидетельства существования 
инопланетян и их кораблей в 
секретных лабораториях. Пару 
лет назад сторонники таких те-

орий даже создали в Facebook 
группу, которая собиралась 
брать штурмом так называе-
мую Area 51 — засекреченный 
объект ВВС США в штате Нева-
да, на котором военные якобы 
и скрывают такие доказатель-

ства. До массового штурма тог-
да не дошло, но двое граждан 
Голландии в 2019 году прони-
кли на этот объект, за что аме-
риканский суд позже пригово-
рил их к 10 дням лишения сво-
боды. 

В МИРЕ

«АМУР» СПАС 
ЯПОНСКИХ МОРЯКОВ
Александр Гусаров

Экипаж российского судна «Амур» спас нескольких 
моряков японского судна «Дайхати Хоккомару», с ко-
торым в среду произошло столкновение к северу от бе-
регов префектуры Хоккайдо. Об этом сообщает NHK 
со ссылкой на управление береговой охраны Японии. 
ЧП произошло в 6 часов утра по местному времени в 
Охотском море, приблизительно в 23 километрах к се-
веро-востоку от порта Момбецу. При этом шхуна «Дай-
хати Хоккомару» водоизмещением в 9,7 тонны вреза-
лась в «Амур» водоизмещением в 662 тонны. В резуль-
тате японский корабль перевернулся, трое его моря-
ков погибли, а еще двоих удалось спасти. Уточняется, 
что извещение об инциденте японские власти получи-
ли от капитана «Амура». По данным японских СМИ, 
береговая охрана направила к месту аварии патруль-
ное судно, которое уже вернулось в порт с выжившими 
рыбаками и телами погибших.

Как сообщает ТАСС, столкновение судов произош-
ло в условиях плохой видимости. Один из выживших 
рыбаков с японской шхуны утверждает, что она не дви-
галась во время инцидента. 

ЗНАЛИ, НО МОЛЧАЛИ

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В Италии задержали трех человек по делу о крушении 
фуникулера.  В рамках расследования причин падения 
кабины подъемника на горе Моттароне и трагической 
гибели 14 человек, включая двух детей, прокуратура 
Вербании выписала ордер на задержание подозревае-
мых. Это Луиджи Нерини, владелец компании Ferrovie 
Mottarone, которая эксплуатировала канатную дорогу, 
а также два его подчиненных — Габриэле Тадини и Эн-
рико Пероккьо. Как сообщила прокурор Вербании 
Олимпия Босси, во время допросов выяснилось, что 
данные лица «на протяжении нескольких недель знали 
о том, что система тормозной безопасности неисправ-
на».

«Они признались в том, что проигнорировали по-
вреждение, потому что у них не было финансовой воз-
можности его устранить», — пояснила Босси.

По словам следователей, в распоряжении которых 
находятся все видеоматериалы с камер наблюдения, 
механизм торможения канатной дороги был приоста-
новлен намеренно, чтобы избежать блокировки подъе-
ма. Но когда буксирный трос порвался, тормозная си-
стема не сработала. Также известно, что фуникулер, 
запущенный месяц назад после вызванного пандемией 
простоя, работал с перебоями. Управляющая компа-
ния настаивает на том, что несущие тросы проверя-
лись с 2016 года каждый ноябрь, перед открытием зим-
него сезона. Тем не менее расследование еще идет пол-
ным ходом. Свое заключение должна еще озвучить  
группа техников, изучающих обстоятельства круше-
ния.

СНАЙПЕР 
НЕ ВЫШЕЛ НА СВЯЗЬ
Екатерина Забродина

Снайпер-фанатик Юрген Конингс, который больше не-
дели держал в страхе всю Бельгию, по-прежнему нахо-
дится к бегах, сообщает The Times. На поиски 46-летне-
го армейского инструктора по стрельбе, сбежавшего 
из казармы с целым арсеналом оружия, были брошены 
лучшие полицейские силы королевства, а также под-
крепления  из ФРГ, Нидерландов, Франции и Люксем-
бурга. Но поиски не увенчались успехом. «Бельгий-
ский Рэмбо» в прощальных письмах угрожал распра-
вой членам бельгийского правительства и главному 
вирусологу страны Марку ван Рансту, которые, по его 
мнению, «отняли у народа все». Ранее полиция прекра-
тила прочесывать национальный парк Хоге-Кемпен в 
провинции Лимбург, где ветеран Афганистана, Ирака и 
других горячих точек растворился без следа, прихва-
тив с собой четыре ракетные установки, гранатометы, 
пистолет-пулемет и боеприпасы. Теперь заповедный 
лес снова открыт для посетителей. Между тем на его 
окраине нашли брошенную Конингсом машину. По не-
которым данным, она была заминирована, но бомба не 
сработала. Девушка военного уже призвала его сдаться 
властям и не допустить кровопролития. Следователи 
не исключают, что снайпер мог покончить с собой, но 
мог и сбежать через голландскую границу. В духе гол-
ливудских криминальных драм беглец тайно побывал 
на могиле родителей, где оставил все свои награды. Его 
также видели «в засаде» неподалеку от дома господина 
ван Ранста, который отвечает в Бельгии за меры по 
борьбе с ковидом. После этого известного вирусолога с 
семьей перевезли в укрытие. Последние три месяца 
Конингс находился под наблюдением спецслужб из-за 
ультраправых взглядов, но при этом имел доступ к ору-
жию.  Сегодня еще 11 сослуживцев Конигса следствие 
подозревает в экстремизме. У них прошли обыски. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Русский союз Латвии о поступке мэра Риги 
Мартиньша Стакиса: Это позор и глупость

Заигрался

Яков Плинер, 
депутат Рижской думы 
от фракции 
«Русский союз Латвии» 

В 
свое время «Русский 
союз Латвии» поддер-
ж а л  к а н д и д а т у р у 
Мартиньша Стакиса 
на пост мэра Риги. В 
тот момент наша под-
держка была своео-
бразным кредитом 
доверия. Мы посчита-

ли, что Стакис из всех зол явля-
ется наименьшим. Но сейчас мы 
разочарованы своим решением. 
После позорного поступка Ста-
киса в отношении российского 
и белорусского флагов не вижу 
вообще никаких оснований под-
держивать этого мэра.

Я крайне возмущен и разоча-
рован тем, что глава МИД Латвии 
Эдгарс Ринкевичс и мэр Стакис 
изъяли из букета флагов бело-
русский и заменили его знаме-
нем оппозиции. Это позор и глу-
пость. Мне лично очень стыдно. 
Обида нанесена не столько пре-
зиденту Беларуси Александру 
Лукашенко, сколько всему бело-

русскому народу. Если бы какой-
то хулиган снял флаг Латвии и 
установил свой, его бы судили. Я 
считаю действия Ринкевичса и 
Стакиса политическим хулиган-
ством, и поэтому их также нужно 
судить за оскорбление флага су-
веренной страны.

Стакис повесил флаг оппози-
ции. Но этот флаг никем не ут-
вержден и не признан. Я думаю, 
что наша страна еще пожнет 
плоды своей глупости и подло-
сти. Латвия потеряла престиж в 
глазах России и Беларуси и по-
несет экономические потери, а 
из-за этого пострадает наше на-
селение. 

На ближайшем заседании 
Рижской думы наша партия 
предъявит проект решения, ко-
торый запретит мэру Риги со-

вершать любые действия и де-
лать заявления, касающиеся 
международной политики, не 
согласовав это с думой. Фун-
кция мэра — обеспечивать нор-
мальную жизнь в городе. Сле-
дить за состоянием дорог, 
учебных заведений, больниц, 
оказывать социальную по-
мощь и так далее. Но междуна-
родные дела его не касаются. 
Кстати, Рига не имела права 
вмешиваться в  чемпионат 
мира по хоккею. Наша страна 
не является организатором 
данного мероприятия. Оно 
проводится крупными между-
народными спортивными ор-
ганизациями.

Не знаю, почему мэр Риги 
вляпался в эту грязь и осканда-
лился с заменой флагов. Мне 

трудно сказать, сподвигло ли 
его на это американское по-
сольство или наши национал ра-
дикалы. Уши вянут от того, что 
действия Стакиса поддержал 
президент Латвии Эгилс Ле-
витс. Эти люди перемешали в 
один винегрет политику и 
спорт. А это недопустимо. Заме-
на российского флага на флаг 
Олимпийского комитета — это 
вообще поступок за гранью 
здравого смысла. Сначала я ду-
мал, что решение поменять фла-
ги было принято международ-
ными спортивными организа-
циями из-за старых допинговых 
скандалов или санкций. Но, как 
оказалось, это было исключи-
тельно инициативой Латвии. 
Это решение в корне непра-
вильное, несправедливое. Оно 
является оскорблением для ве-
ликой России.

Россия и Беларусь всегда 
останутся нашими соседями. А с 
соседями надо поддерживать 
дружеские и взаимовыгодные 
отношения. Но Латвия лает на 
Россию... И часто бежит впереди 
паровоза, когда на Западе под-
нимают вопрос о санкциях про-

тив Москвы. А теперь наша ре-
спублика решила бежать вновь 
впереди всех и стала менять 
флаги.

И еще важный момент: дейст-
вия властей Риги по замене фла-
гов являются оскорблением и 
для Международной федерации 
хоккея — хозяйки чемпионата. 

Меня очень расстроило от-
ношение властей Риги к требо-
ванию президента Междуна-
родной федерации хоккея Рене 
Фазеля вернуть на место бело-
русский флаг или приспустить 
все флаги федерации. Насколь-
ко мне известно, Стакис отве-
тил, что он снимет флаг IIHF. 
Это скандал, который спрово-
цировали власти Риги. Вместо 
того чтобы обеспечить нор-
мальное проведение глобально-
го международного чемпиона-
та, наша страна устроила какой-
то позор. 

Подготовила 
Надежда Ермолаева
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Не ясно, почему  мэр Риги 
Мартиньш Стакис вляпался в эту 
грязь и оскандалился с заменой 
флагов.

Белый дом считает НЛО не гипотетической угрозой со стороны пришельцев, а неизвестными военными разработ-
ками других стран. На снимке кадр из фильма «День независимости» (1996 года).
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Замена российского флага на флаг 
Олимпийского комитета — это вообще 
поступок за гранью здравого смысла

А К Ц Е Н Т

В июне американская разведка раскро-
ет общественности данные об НЛО
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Дом надежды
Хотя, наверное, я не 
права. Вместе со своей 
командой Александр 

Григорьевич решил, что в цен-
тре должна быть школа для 
больных детей.  Да, обычная об-
щеобразовательная школа. За-
мечено: у тяжелобольных детей 
особая тяга к знаниям. Почему? 
Не надо искать объяснений. 
Надо принять как факт. И пото-
му… в центре Рогачева извест-
ный российский учитель, педа-
гог Евгений Ямбург создал та-
кую школу. Даже дети, лежащие 
в боксе, учатся по всем школь-
ным предметам. И все замеча-
ют: эти дети лучше себя чувст-
вуют.

Ну, казалось бы, да здравст-
вует такая школа в центре Рога-
чева! Приезжаю в Краснодар. И 
Герой Труда России академик 
Владимир Порханов везет меня 
в краевую детскую больницу на 
открытие школы всероссийско-
го проекта «Учим, знаем». 
Никто уже не упоминает, что 
проект начался в центре Рогаче-
ва. И перечислять другие адреса 
таких школ не надо — они стали 
повсеместной практикой.

Дима Рогачев любил рисо-
вать, и все рисунки у него были 
очень красочные. Так он пред-
ставлял жизнь — в красках, в кар-
тинках. И появившийся на Ле-
нинском проспекте онкологиче-
ский комплекс, по-моему, напо-
минает сказочный пряничный 
терем: яркий, красивый. Его 
официальный адрес: улица Са-
моры Машела, дом 1. На Ленин-
ском проспекте нет указателя, 
как проехать к нему. Может, де-
сятилетний юбилей поспособст-
вует появлению такого указате-
ля, поскольку центр Димы Рога-
чева — важнейший, международ-
ного уровня объект России. 

 Работать в таком центре 
очень непросто. Высокие про-
фессиональные знания — само 
собой. Владение самыми совре-
менными технологиями — тоже 
само собой. Но еще особые че-
ловеческие качества: Любовь, 
Сострадание, Мудрость. Умение 
общаться не только с тяжело-
больными детьми, но и с их 
близкими. Заглавные буквы в 
этом перечне не случайны. Зна-
чимы. 

Дети в центре обычно лежат 
подолгу, центр становится их 
вторым домом. Я наблюдала, 
как шестилетний Дима Чудаков 
дошагал до зала заседаний. 
Дверь была приоткрыта, он сто-
ит, слушает выступления вра-
чей. У Димы редкая злокачест-
венная опухоль полости рта. 
Подобных пациентов во всем 
мире чуть больше десятка. 
Дима из многодетной семьи. 
Живет в Саратове с мамой, 
старшими братом и двумя се-
страми. Полгода назад умер 
отец Димы. Мальчик мечтает 
танцевать, выступать в Боль-
шом театре. А пока здесь, в цен-
тре Рогачева, проходит его 
жизнь. Ему все любопытно. 

 
ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Наше кредо — 
мы своих детей не бросаем. Мы 
ответственны за их здоровье не 
только тогда, когда они в самом 
центре, но и когда они вне его. 
За десять лет лечение в центре 
прошли более 100 тысяч детей 
из всех 85 регионов России. Мо-
сквичей — не более пяти процен-
тов.

Почему москвичам так не по-
везло?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Категориче-
ски с вами не согласен! Им ве-
зет. Нам же удалось создать до-
ступную и высокоэффективную 
онкологическую помощь.

Скромность вам не грозит. 
Вы сказали — «нам удалось». 
Вам — это кому?

А Л Е К СА Н Д Р  Р У М Я Н Ц Е В :  Дело не в 
скромности. Так сложилось, 
что мы — головное  учреждение 
в области онкологических, ге-
матологических заболеваний у 
детей. Мы не только лечим и 
спасаем. Мы руководствуемся 
главным принципом: все луч-
шее в медицине, особенно ког-
да это касается детей, должно 
быть доступным. Независимо 
от того, где ребенок живет, где 
он прописан, в каком статусе 
его родители. Тем более что для 
этого есть условия. Мы исполь-
зуем все новейшие технологии, 
консультации наших специали-
стов доступны тем, кто живет 
за тридевять земель от москов-
ского центра. Телемедицин-
ские коммуникации, техноло-
гии.

Меня иногда это насторажи-
вает. Всегда, когда речь о вра-
чевании детей, вспоминаю ве-
ликого педиатра Юлию Фо-
миничну Домбровскую. Она 
сказала: «У врача, прикасаю-
щегося к ребенку, должны 
быть теплые руки». О каких 
теплых руках может идти 
речь, когда говорят о телеме-
дицине?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Ваш скепсис 
понятен. Но любовь к пациенту 
и уважение к его семье — залог 
теплых рук и при цифровизации 
медицины. Поверьте, даже че-
рез цифру дети, их родители это 
тепло ощущают, если по ту сто-
рону экрана человек, искренне 
желающий помочь. Кроме того, 
телемедицина — это еще и ог-
ромные технические возможно-
сти помощи. И без телемедици-
ны они бы не полностью были 
доступны. Правда, и теперь не 
все доступны. Но все же более, 
чем раньше. Хотите конкретно-
сти? В центре Рогачева реализо-
вано 20 научных программ, ко-
торые нашли свое отражение в 
развитии отечественной меди-
цины. Например, программа 
«Дети Чернобыля»…

В этом я не сомневалась! Вы 
же не только ликвидатор 
Чернобыля. Вы оказывали ме-
ждународную помощь по-
страдавшим на Фукусиме. 
Награждены орденом импера-
тора Японии. Но для нас сегод-
ня эта чернобыльская про-
грамма очень значима?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Конечно! Бла-
годаря ей удалось помочь детям, 
проживающим на загрязнен-
ных территориях России, сни-
зить заболеваемость опухолями 

щитовидной железы, которые 
стали следствием катастрофы.

Время катастрофы уходит, а 
последствия сказываются по 
сей день?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Безусловно! 
И в основе профилактики жест-
кие условия экологического 
благополучия: чистые вода, 
продукты, безопасное жилище.

О дне сегодняшнем. Понимаю, 
выводы делать, наверное, 
рано. Но все-таки… Ковидная 
пандемия может сказаться?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: На правиль-
ной организации дела — нет. Мы 
в течение пандемии выполняем 
все работы в полном объеме, по-
тому что самым главным с точ-
ки зрения лечения была органи-
зация противоэпидемического 
режима. И приостанавливать 
эту работу ни в коем случае не 
может никакая пандемия.

Некоторые дети перенесли 
ковид…

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Существует 
семь штаммов известных коро-
навирусных инфекций у челове-
ка. Из них четыре — те, что бла-
гополучно заканчиваются для 
него. В составе ОРВИ 15% — это 
коронавирусная инфекция. Что 
касается нового вируса, то лече-
ние детей от него — на стадии из-
учения. Вирус продолжает раз-
виваться. Появляются новые 
штаммы, и мы следим за про-
цессом, эволюцией этого виру-
са. У детей до десяти лет редкие 
формы осложнений заболева-
ния. Они проявляют себя пато-
логиями иммунной системы. У 
детей старшего возраста из-
вестны случаи тяжелых ослож-
нений, которые требуют внима-
тельного лечения в условиях 
стационара.

Таких детей госпитализируе-
те в центр Рогачева?

А Л Е К СА Н Д Р  РУ М Я Н Ц Е В : Ни в коем 
случае! До госпитализации 
дети имеют карантинный кори-
дор. Чтобы предотвратить ин-
фекции как со стороны пациен-
тов, так и со стороны персона-
ла.

Вернемся к программам…
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Это организа-
ция кооперированных много-
центровых исследований в об-
ласти детского рака. Например, 
программа лечения острого 
лимфобластного лейкоза у де-
тей. Сегодня она внедрена в 59 
регионах России, в Белоруссии, 
Казахстане, Узбекистане, Кир-
гизии и Армении. Это одно из 
самых больших кооперирован-
ных исследований в мире. В ре-
зультате пришли к 82% выздо-
ровления детей.

Полгода назад обращалась в 
ваш центр с просьбой госпи-
тализировать девочку из 
бывшей нашей республики, 
которой нет в названном 

вами перечне. Ее родители 
(их можно понять) стреми-
лись только в Рогачевский. Ее 
госпитализировали, лечили. 
Стойкая ремиссия. Она уеха-
ла домой.

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Не вижу в ва-
шем примере ничего особенно-
го. Ситуация обычная. Мы не от-
казываем никому. Это наше 
кредо: детям нельзя отказывать 
в лечении. И второе. Жизнь ре-
бенка не должна зависеть от 
личности врача. 

Расшифруйте.
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Наша основа 
— это жесткое выполнение тех-
нологий лечения пациентов. 
Это то, что в дефиците в рос-
сийском здравоохранении. У 
нас пациент идет «на врача». 
То есть вот он узнал, что есть 
некий специалист в данной об-
ласти, и пациент требует: хочу 
именно к нему! Это в корне не-
правильно! Пациент, тем более 
ребенок, должен попасть в уч-
реждение, где в молельном 
углу должно быть написано: 
«технология». Приведу про-
стейший пример. У нас в цен-
тре делается 250 транспланта-
ций костного мозга в год. Это 
значит,  что  каждый день, 
исключая выходные, прово-
дится трансплантация. И ника-
ких сбоев! Все в плановом по-
рядке, потому что отработана 
система, технология. И эта си-
стема действует независимо от 
того, кто стоит за операцион-
ным столом. Срабатывает си-
стема. Это самое главное. Это 
достижение отечественной ме-
дицины. 

О вас можно говорить: Ру-
мянцев — системный специа-
лист?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Ваши слова 
воспринимаю как награду. По-
тому что отсутствие техноло-
гий и технологов, которые вы-
полняют эту работу, — пробле-
ма системы здравоохранения. В 
отличие от взрослых основная 
часть рака у детей — опухоли 
кроветворной системы. Для 
них трансплантация — основ-
ное лечение. Мы сейчас в Рос-
сии делаем 750 транспланта-
ций костного мозга в год. Мы 
строим новые корпуса в Воро-
неже, Казани, Уфе, Ростове и 
Краснодаре. В каждом из этих 
пяти центров проходят тран-
сплантации. И мы хотим выйти 
на полторы тысячи трансплан-
таций по всей России. 

 Как вы думаете, в недалеком 
— или в отдаленном — буду-
щем наступит момент, ког-
да за помощью онкологиче-
ским больным перестанут 
рваться за рубеж? Что нако-
нец появится уверенность: 

достойная помощь может 
быть у нас?

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Как человек, 
отдавший этой области медици-
ны полвека, в этом уверен.

Через тернии к звездам? 
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Хотелось бы, 
чтобы терний было меньше. 
Пока они есть. Без терний труд-
но обойтись в любой отрасли. 
Не обошлось без них, например, 
при создании системы исполь-
зования клеточных технологий. 
Михаил Александрович Мас-
чан, ныне всемирно известный 
профессор, в течение четырех 
лет успешно использует кар-
технологии (генно-модифици-
рованные лимфоциты больного 
для борьбы с его же раком). То 
есть берется лимфоцит пациен-
та, его перестраивают в клетку, 
в которую встраивается специ-
альный рецептор-убийца. И та-
ким образом этот рецептор-
убийца убивает опухолевые 
клетки. Стоимость такого лече-
ния в США — 400 тысяч долла-
ров. Мы делаем в десять раз де-
шевле с такими же результата-
ми. Донором становится сам 
больной ребенок. У него берут 
эти лимфоциты. Не надо искать 
донора на стороне. Михаил 
Александрович пролечил более 
70 детей, для которых это был 
единственный шанс жить. И 
сейчас мы озабочены, чтобы 
эти технологии нашли примене-
ние во взрослой медицине. То 
есть наши клеточные техноло-
гии должны стать практикой 
спасения взрослых пациентов 
от опухолей кроветворной и им-
мунной систем.

Одна из ваших программ — об-
учение специалистов. Недавно 
встречалась с выпускниками 
медицинского вуза, с абитури-
ентами. Задавала один и тот 
же вопрос: «Какой области хо-
тят себя посвятить?» Отве-
чали: гинекология, космето-
логия, стоматология. Только 
один паренек из моей любимой  
Нижегородской области ска-
зал, что хочет посвятить 
себя детской онкологии. Объя-
снил: была у него сестренка, у 
нее был лимфограмуломатоз. 
Спасти ее не удалось. 

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Хочется ве-
рить, что ситуация в конце кон-
цов изменится. Мой личный 
опыт, пример центра Рогачева 
показывают: нет ничего важ-
нее, значимее, чем спасение де-
тей, попавших в онкологиче-
скую беду. И теперь, когда циф-
ровые технологии, телемеди-
цина расширяют наши возмож-
ности, и само десятилетие цен-
тра Рогачева тому наглядное 
свидетельство…

Пятнадцать лет мы двига-
лись к тому, чтобы создать кон-
цепцию развития учреждения 
нового типа. Его суть в том, 
чтобы онкологические, гемато-
логические болезни лечились 
на основе иммунологии. Нель-
зя лечить онкозаболевания 
только онкологическими мето-
дами. Это системная патоло-
гия, которая требует оценки 
клеточной регуляции человека. 
Эта концепция на основе науч-
ных достижений клеточной ре-
гуляции была в 2005 году доло-
жена президенту на его встрече 
с Димой Рогачевым. Мы строи-
ли учреждение нового типа. 
Ныне эта технология завоевы-
вает мир. 

Врачи — люди особые?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Можно ска-
зать и так. Мы даем присягу, у 
нас ненормированный рабочий 
день.  Мы единственные, кто 
имеет право принимать реше-
ния о жизни и смерти. Мы ар-
мия.  И  хотим, чтобы власть от-
носилась к нам соответствен-
но.  Чрезвычайно важно  фи-
нансирование. Ведь медицина 
сейчас — это бухгалтерия. Хоро-
шо, если у врача будет средний 
оклад, как у офицера армии. 35 
тысяч рублей для врача — это 
крах.   Нет другого пути, кроме 
как вложить деньги в здравоох-
ранение.

Чем гордится центр? 
А Л Е К СА Н Д Р  Р У М Я Н Ц Е В :  Любовью. 
Когда налажены технологии и 
они становятся независимыми, 
все внимание персонала направ-
лено на детей. Не мы для них, а 
они для нас. Наши главные — ре-
бенок и его семья. Для него — 
школа, медико-социальная по-
мощь (родители с детьми лежат 
бесплатно), реабилитация детей 
и членов их семей, взаимодейст-
вие с благотворительными орга-
низациями. На территории цен-
тра мы создаем детский мир. 
Вместо мира страданий — мир 
надежды. У нас нет ощущения 
беды. Есть надежда.  

А К Ц Е Н Т

В центре каждый день, исключая выход-
ные, проводится трансплантация. 
И никаких сбоев! Эта система действует 
независимо от того, кто стоит 
за операционным столом

Даже самые больные дети не могут отказаться от игрушек, и в центре есть все возможности играть.
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Хорошо, если у врача будет средний 
оклад, как у офицера армии. 
35 тысяч рублей для врача — это крах. 
Другого пути нет, кроме как вложить 
деньги в здравоохранение

В ту встречу Дима Рогачев (на фото 
слева) рассказал Владимиру Путину
о своей мечте — красивом детском 
лечебном центре. Теперь центр носит 
его имя.  Возглавляет центр профессор 
Галина Новичкова (на снимке справа).
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ПРАКТИКА

«Клиника 
памяти» против 
деменции

ВЗЯЛИСЬ 
ЗА ГОЛОВУ
Мария Волкова, 
«Российская газета», 
Нижний Новгород

На базе обычной нижегород-
ской поликлиники открывается 
«Клиника памяти». Здесь будут 
бесплатно оказывать комплек-
сную помощь людям с когни-
тивными нарушениями, реаби-
литацией при уже возникших 
проблемах с познавательной 
функцией, а также заниматься 
профилактикой деменции. В 
минздраве региона «РГ» рас-
сказали, что когнитивные на-
рушения могут возникать в 
разном возрасте. Но многие 
стыдятся обращаться к психиа-
трам и психотерапевтам. Поэ-
тому врачи первичного звена 
сталкиваются с деменцией па-
циента уже на серьезной ста-
дии. А ведь процесс можно во-
время затормозить.

Первый аналогичный про-
ект был опробован в Москве не-
сколько лет назад: в столице 
уже 8 «Клиник памяти». Отли-
чие местного подхода от сто-
личного — мультидисциплинар-
ность. 

— Недостаточно лечить нару-
шения памяти, надо устранять 
первопричины: патологию со-
судов шеи и головы, плохо ком-
пенсированный сахарный диа-
бет, гипоксию мозга на фоне 
сердечной недостаточности. 
Пациентов как минимум два-
жды будут осматривать карди-
олог, невролог, эндокринолог, — 
рассказала главный врач поли-
клиники Елена Овчинникова.

Центральным звеном станет 
квалифицированная помощь 
врачей-психиатров, психотера-
певтов и психологов. Помощь в 
«Клинике памяти» будет ока-
зываться бесплатно, в рамках 
ОМС. Заработает проект в пер-
вой половине июня.

— В свое время я проводил 
расчет — потери от невнимания 
к этой теме — около 1,5 процен-
та ВВП. Но важнее развернуть 
процесс профилактики заболе-
ваний в проактивную форму, — 
подчеркнул региональный ми-
нистр здравоохранения Давид 
Мелик-Гусейнов.  

НАЦПРОЕКТ  

Кардиологи 
контролируют 
сердечно-
сосудистые 
риски

КЛЮЧИК 
К СЕРДЦУ
Анна Шепелева, 
«Российская газета», 
Самара

Центр заработал на базе об-
ластного кардиодиспансера. 
Теперь самые опытные кардио-
логи будут контролировать ле-
чение всех сердечников в реги-
оне, следить за их маршрутиза-
цией и давать телемедицинские 
консультации, если потребует-
ся, круглосуточно. 

Центр контроля сердечно-
сосудистых рисков создан в 
рамках нацпроекта «Здравоох-
ранение». По словам министра 
здравоохранения региона Ар-
мена Беняна, главная задача 
медиков, которые здесь трудят-
ся, контроль качества лечения 
каждого пациента с сердечным 
недугом. Ведущие кардиологи 
будут помогать коллегам сосу-
дистых отделений и центров, 
бригадам «скорой помощи», 
врачам городских и районных 
больниц, в том числе «ковид-
ных» стационаров, если в го-
спитале окажется сердечник. 

Принципы работы центра 
продемонстрировали на этой 
неделе главврачам крупных 
клиник Самары. На связь с сер-
дечными докторами вышла 
центральная больница Серги-
евского района. Врачи помогли 
расшифровать полученную 
кардиограмму пациента, про-
вели телемедицинскую кон-
сультацию, оценили правиль-
ность диагностики. Посовето-
вали, куда лучше направить 
больного. Для отслеживания 
каждого сердечника создана 
единая медицинская инфоси-
стема. 

Сейчас каждый день в 
центр пересылают по несколь-
ко десятков электрокардиог-
рамм. Заместитель главврача 
областного кардиодиспансе-
ра, главный кардиолог области 
Дмитрий Дупляков заверил: 
центр готов обеспечивать кон-
сультации в круглосуточном 
режиме.  
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ИНИЦИАТИВА В Санкт-Петербурге предложили построить 
703-метровый небоскреб «Лахта-2»

Башня над облаками

Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
Северной столице 
анонсировано строи-
тельство нового небо-
скреба-гиганта. Ини-
циатором его созда-
ния выступила компа-
ния «Газпром», кото-
рая возвела на берегу 
Финского залива зна-

менитый «Лахта Центр». Новое 
здание должно быть еще выше.

Сенсационное заявление 
прозвучало на заседании меж-
ведомственного совета по реа-
лизации соглашения о сотруд-
ничестве между Санкт-Петер-
бургом и «Газпромом». Там же 
была представлена концепция 
небоскреба.

Заявленная высота — 703 ме-
тра. Это отсылка к дате основа-
ния города — 1703 году. Высота 
уже построенного «Лахта Цен-
тра» составляет 462 метра. И 
сейчас это самый масштабный 

российский небоскреб страны. 
«Лахта-2» претендует, чтобы 
попасть в число высочайших 
зданий мира. Сейчас в этом рей-
тинге первое место занимает 
небоскреб «Бурдж-Халива» в 
Дубае высотой 828 метров. На 
втором месте оказалась 634-ме-
тровая башня в Токио.

Предполагается, что новый 
небоскреб появится в Финском 
заливе в непосредственной бли-
зости от имеющегося «Лахта 
Центра» и создаст единый футу-
ристичный ансамбль Примор-
ского района Петербурга. Зда-
ние, если судить по обнародо-

ванной визуализации, должно 
стоять на острове. Но таких 
островов вблизи «Лахта Цен-
тра» нет. Единственный вари-
ант — намыв, тем более что у Пе-
тербурга есть опыт строитель-
ства на таких территориях.

«Думаю, мотив возведения 
второй башни заключается в 
желании достигнуть эффекта 
синергии, — говорит глава архи-
тектурного бюро A61 Дмитрий 
Морозов. — Создать новую точ-
ку роста на севере города, сфор-
мировав полифункциональный 
деловой и общественный кла-
стер, имиджевый проект для 

бизнес-климата региона. Ведь 
один небоскреб хоть и смотрит-
ся эффектно, но несколько обо-
соблен на фоне окружения».

По словам Морозова, многие 
визуальные решения еще могут 
быть в значительной степени 
скорректированы в ходе более 
детальной проработки проекта, 
дискуссии между инвестором, 
городом и жителями. И при уче-
те множества факторов. «Ана-
лиз представленной модели зда-
ния на данном этапе не был бы 
корректным, так как это в боль-
шей степени визуальный мани-
фест», — уточнил Морозов.

В том, что «Лахта-2» на этом 
этапе пока больше манифест, 
чем концепция, солидарен и за-
меститель председателя Совета 
Санкт-Петербургского город-
ского отделения Всероссийско-
го общества охраны памятни-
ков истории и культуры Алек-
сандр Кононов. «Обнародован-
ные изображения башни — это 
попытка перебить повестку, — 
поясняет он. — Сейчас в Санкт-

Петербурге обсуждается судьба 
Охтинского мыса, участка, ко-
торый находится в ведении 
«Газпрома».

Градозащитное сообщество 
поддерживает поручение пре-
зидента и предлагает объявить 
эту территорию заповедником. 
«Собственник анонсировал 
строительство делового ком-
плекса, вопрос будет решаться в 
суде», — говорит Кононов.

По словам эксперта, сейчас в 
городском законодательстве 
есть ряд ограничений, которые 
не дадут так просто взять и по-
строить новую башню.

Например, в Санкт-Петер-
бурге действует высотный ре-
гламент, запрещающий строи-
тельство зданий в городской 
черте выше 40 метров. Для до-
минант  сделано исключение — 
75 метров. Нормативных осно-
в а н и й  д л я  с т р о и те л ь с т в а 
700-метровой башни в город-
ском законодательстве нет, уве-
ряет Александр Кононов. «Ког-
да строили «Лахта Центр», в го-

роде специально для этого объ-
екта была изменена норматив-
ная база, — напомнил Кононов. 
— Но с тех пор законодательство 
изменилось. И сейчас такой ал-
горитм невозможен. Более того, 
не анонсировано никаких пу-
бличных слушаний или обсу-
ждений проекта».

В связи с высокой степенью 
неопределенности Всероссий-
ское общество охраны памятни-
ков истории и культуры, другие 
градозащитные организации 
пока не делали официальных за-
явлений по поводу «Лахты-2».

Но мы помним, что строи-
тельство первой вызывало неод-
нозначную реакцию. Часть горо-
жан его приняли, другие — были 
резко против. И уже очевидно: 
если новый небоскреб появится, 
то изменит не только Примор-
ский район, но и повлияет на 
знаменитую небесную линию 
исторического центра. •

А К Ц Е Н Т

В законодательстве Санкт-Петербурга 
есть ограничения, которые не позволят 
просто так взять и построить
 новый небоскреб

«Лахта-2» изменит небесную линию 
Петербурга. Здесь запрещено стро-
ить дома выше 40 метров.
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РАБОТА  В Москве стало больше 
клининговых фирм

Чистый бизнес

Сергей Бабкин

Самыми популярными сфера-
ми бизнеса в Москве стали кли-
нинговые услуги, реклама и по-
лиграфия. Об этом говорится в 
исследовании сервиса «Авито. 
Услуги» и Data Insight. Общее 
количество горожан, создав-
ших свои команды или ведущих 
дело единолично, достигло 1,4 
млн человек.

«За последний год москвичи 
освоили онлайн-платформы не 
только как  способ найти услу-
ги или товары, но и как один из 
каналов развития или старта 
собственного дела», — расска-
зал «РГ» руководитель марке-
тинговых проектов «Авито. 
Услуг» Иван Чулков. Если ве-
сной 2020-го многие перешли 
на доставку еды и товаров, бо-
ясь заражения в общественных 
местах, то теперь заказы продо-
вольствия — это просто бытовая 
привычка. За время карантина 
москвичи настолько втянулись 
в дистанционную доставку и го-
товку, что спрос на услуги ку-
рьеров увеличился шестикрат-
но. Предприниматели не упу-
скают возможность на этом за-
работать. Курьеров-самозаня-
тых и сотрудников профиль-
ным фирм по сравнению с 
прошлым годом стало в пять 
раз больше.

Испытание карантином за-
ставило горожан по-новому 
взглянуть на распорядок дня. 
Многие стремятся вычеркнуть 
из него уборку: предложение 
клининговых услуг выросло в 
два раза. Да и спрос на чистоту 
по-прежнему высокий. При-
мерно такой же рост продемон-
стрировал сегмент небольших 
компаний, которые занимают-
ся грузоперевозками на не-
большие расстояния.

В «Авито» связывают это с 
частой миграцией людей из го-
рода на дачу и сменой офисов 
крупных компаний. В число на-
иболее востребованных сег-
ментов ультрамалого бизнеса в 
Москве вошел и ремонт быто-
вой техники, компьютеров и 
приставок. Причем, как отме-
чают авторы исследования, в 

этом конкретном случае част-
ники-одиночки даже переигры-
вают крупные организации. 
Потому что пользователям ста-
ло важно не только качество ра-
бот, но и скорость. 

Ведь когда ты работаешь из 
дома, исправный ноутбук пра-
ктически жизненно необходим. 
Также за год, по сравнению с 
первым кварталом 2020-го, по-
чти в два раза выросло предло-
жение рекламно-полиграфиче-
ских услуг, в особенности раз-
работки макетов. По мнению 
авторов исследования, причи-
на в том, что «удаленка» дала 
шанс людям больше времени 

уделять хобби. И для некоторо-
го числа москвичей оно стало 
второй работой и принесло до-
полнительный заработок.

«Сейчас 72 процента масте-
ров и компаний в сфере услуг 
используют интернет-платфор-
мы для привлечения клиентов, 
причем 15 процентов неболь-
ших компаний вышли в интер-
нет в последний год, — отмечает 
Иван Чулков.

Наибольший расцвет ми-
кробизнеса в сфере услуг «Ави-
то» фиксирует в Москве и Мо-
сковской области. Именно в 
столичном регионе проживают 
15 процентов российских спе-
циалистов, работающих едино-
лично или в небольших коман-
дах. 

Те же регионы лидируют в 
России по спросу. На столицу и 
Подмосковье приходится по-
рядка 20 процентов всех зака-
зов, которые выполняют част-
ные мастера и  микрокомпании 
в сегменте клининга, ремонта, 
доставки и других востребован-
ных услуг. •

АКТУАЛЬНО  В столичных ресторанах могут появиться зоны, 
свободные от коронавируса

Только для привитых
Любовь Проценко

В
чера в День российского 
предпринимательства 
мэр Москвы Сергей Собя-

нин встретился с представите-
лями бизнес-сообщества горо-
да. Встреча прошла в новом цен-
тре обучения предпринима-
тельским навыкам и компетен-
циям «Бизнес.Техноград» на 
ВДНХ.

Малым и средним бизнесом 
в столице занимаются 3,5 мил-
лиона москвичей или фактиче-
ски каждый третий житель. Они 
не только сами создали для себя 
рабочие места и кормят свои се-
мьи, но и дают существенную 
часть доходов в бюджет города. 
За прошлый год их вклад соста-
вил 560 миллиардов рублей, 
или 24 процента всех доходов 
Москвы. Так что вопросы, свя-
занные с развитием предприни-
мательства, одинаково важны и 
для города, и для москвичей. 
Это еще раз показала и встреча 
предпринимателей с мэром. 
Они, в частности, предложили 
главе Москвы провести инспек-
цию «антиковидных» мер. Пре-

зидент Федерации  ресторато-
ров и отельеров России Игорь 
Бухаров пояснил позже  корре-
спонденту «РГ», чем вызвано 
это предложение: «Посетители 
к нам должны приходить в ма-
сках и перчатках. Маски им раз-
решено во время еды снимать, 
ну а перчатки-то за столом тоже 
ни к чему». И таких неоправдан-
ных ограничений, по его мне-
нию, немало. На что Собянин 
предложил: «Делайте свобод-
ную зону от COVID у себя в ре-
сторане, куда придут люди с 
прививками, — сказал он, обра-
щаясь к предпринимателям. — 
Но это не мы  должны делать, а 
вы. Добровольная прививка, но 
вы для себя все равно должны 
продвигать, со своей стороны, 
потому что это ударяет в пер-

вую очередь по малому бизне-
су». И еще раз подчеркнул:  «Я 
вас всех прошу: вы сами, у вас 
есть люди, которые приходят к 
вам на работу, которые находят-
ся в вашем доступе, пожалуй-
ста, попросите их привиться. 
Мы провели самые крупные за 
всю историю России и СССР ис-
пытания вакцины. Ни одна вак-
цина, ни одно лекарство не про-
ходило такой контроль. Полто-
ра миллиона человек в Москве 
уже привились. Ни одного слу-
чая тяжелых последствий. Эф-
фективность очень высокая, из 
них заболело незначительно — 
несколько сотен человек из по-
лутора миллионов», — сказал 
Собянин. Далее мэр напомнил: 
за год Москва потеряла полови-
ну туристов, в основном ино-

странцев, и это стало серьезной 
проблемой для сферы услуг, 
торговли, общепита. «Чтобы в 
дальнейшем не было ограниче-
ний, надо себя обезопасить, для 
этого все есть — в поликлиниках 
прививают, в парках привива-
ют, скажите, где еще сделать?»

Пообещал глава столицы об-
судить с профильными ведомст-
вами и другое предложение биз-
неса — снизить контрольно-над-
зорную деятельность, а именно 
— не сразу штрафовать, а прово-
дить профилактику и предупре-
ждение и только после этого вы-
писывать штраф. Собянин отме-
тил, что в некоторых странах 
мира до сих пор действуют 
жесткие ограничения, так как 
медицинская система там не 
справляется с пандемией коро-
навируса: «Мы справляемся, 
даем возможность бизнесу спо-
койно работать». И это, по его 
мнению, даже важнее для под-
держки предпринимателей, чем 
любые финансовые пакеты. 
Хотя и финансами малому и 
среднему бизнесу столичные 
власти тоже помогают. В част-
ности, объем поддержки, ока-
занной городом предпринима-
телям, за прошлый год вырос в 
13 раз по сравнению с годом ра-
нее. В рамках программы «17 
субсидий» им было выделено из 
городского бюджета более 3 
миллиардов рублей. Более 16 
тысяч компаний получили 
льготные кредиты в общей 
сложности свыше чем на 120 
миллиардов рублей. Эта про-
грамма в столице продлена до 1 
июля — ею может воспользо-
ваться любая компания и любое 
ИП, зарегистрированное в сто-
лице. В результате столица уже 
второй год подряд лидирует в 
Национальном рейтинге состо-
яния инвестиционного климата 
в субъектах РФ. Заметно она 
поднялась и в рейтинге Всемир-
ного банка Doing Business — cо 
120-го места в 2012 году на 28-е 
по итогам 2020-го. •

Мэр Москвы Сергей Собянин встретился с представителями бизнес-сообщества. 
— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Светлана 
Разворотнева о поддержке 
многодетных семей 
и трудоустройстве 
выпускников вузов

Семь я и дети

Анна Полтавцева

К 1 июля 2021 года российское правительство по по-
ручению Владимира Путина должно разработать 
подходы к созданию целостной системы мер поддер-
жки семей с детьми. Как считает член Общественной 
палаты РФ и правозащитница Светлана Разворотне-
ва, разрабатываться эти меры должны при активном 
участии родителей, детей и молодежи. Словом, тех, 
кому они адресованы. На вопросы «РГ» о том, что 
считает важным предусмотреть общественница, 
Светлана Разворотнева рассказала «Российской га-
зете».

Светлана Викторовна, как вы намерены определять, 
какие меры поддержки семей наиболее эффективны?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Я провела целую серию «круглых 
столов» с общественными организациями, объединя-
ющими многодетных и родителей детей-инвалидов, 
чтобы расставить приоритеты в решении этой пробле-
мы. В минувший понедельник, например, встречалась 
со столичными сту-
дентами и школьни-
ками. Мы провели 
настоящий мозго-
вой штурм, ребята 
выдвинули ряд ин-
тересных предло-
жений. Студенты и 
старшие школьни-
ки, в основном со-
вершеннолетние.

Почему же вас ин-
тересует их мне-
ние, когда речь 
идет о детях?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: 
Дело в том, что мно-
гие меры поддер-
жки, даже в таком 
богатом регионе, 
как Москва, рассчи-
таны на детей до 14 
лет. Но у родителей 
детей-старшеклас-
сников и студентов гораздо больше расходов. Самой 
критичной для многих из них является плата за учебу в 
средних и высших учебных заведениях. Ведь количест-
во бюджетных мест ограничено.

Я уверена, что проблемы и потребности и этих се-
мей должны найти отражение в комплексе мер, на-
правленных на поддержку семьи.

А что думает сама учащаяся молодежь? О какой по-
мощи просит?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Ребята предлагают усилить про-
фориентацию в школах, увеличить в районах количе-
ство мест для бесплатных занятий спортом и творчест-
вом, уравнять в праве на льготы студентов очников и 
заочников. Говорят они так же о необходимости психо-
логической поддержки и компенсации средств, потра-
ченных их семьями на приобретение гаджетов, необ-
ходимых для дистанционного обучения в период пан-
демии. Но больше всего их беспокоит потеря качества 
в обучении при необходимости сочетать учебу с рабо-
той и, конечно, дальнейшие перспективы трудоустрой-
ства по профессии.

Вы согласны с ними?
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Безусловно. Я предлагаю ввести в 
столице собственный, наивысший стандарт поддер-
жки семей с детьми и молодежи и затем ретранслиро-
вать его в регионы. Принятие решения о рождении де-
тей зависит от многих факторов. Например, от уверен-
ности родителей в том, смогут ли они выучить детей. 
Для решения этой проблемы необходимо увеличивать 
количество целевых мест в вузах и ссузах, чтобы сту-
денты-москвичи могли бесплатно получить образова-
ние. Целевые места — это залог качественного обуче-
ния, содержательной практики для студентов. И в то же 
время решение проблемы трудоустройства после 
окончания учебы. В ходе обсуждения дополнили эту 
идею, в частности предложив создать единый общедо-
ступный реестр предприятий, готовых предлагать це-
левые места для выпускников.

Что еще в рамках столичного стандарта поддержки 
семей по-вашемуь можно сделать?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Необходимо ввести бюджетные 
квоты для абитуриентов из многодетных семей. Кроме 
того, я полагаю, что было бы полезно возродить в шко-
лах учебно-производственные комбинаты. В своевре-
мя они не только помогали в профориентации, но и да-
вали возможность получить школьникам реальную ра-
бочую профессию.

Необходимо, на мой взгляд, так же обеспечить каж-
дый район столицы бесплатными спортивно-досуго-
выми центрами и бассейнами, а в школы вернуть бес-
платную продленку, гарантировать бесплатный про-
езд до мест учебы детей. Детям до 14 лет нужно предо-
ставить бесплатный ежегодный отдых или компенса-
цию за него.

Предлагаю так же развернуть в стране массовую 
программу создания наемного жилья и ввести субси-
дии на его съем. Это позволит решить жилищные про-
блемы людей, не имеющих возможности взять ипоте-
ку.

Считаю, что эти меры помогут сделать жизнь рос-
сиян более стабильной и комфортной. •

Светлана Разворотнева считает, что поддержку нужно оказы-
вать в том числе семьям со старшеклассниками и студентами. 

Считаю 
необходимым 
вернуть в школы 
бесплатную 
продленку, 
а  детям до 14 лет 
предоставить 
бесплатный 
ежегодный отдых 
или компенсацию 
за него 

А К Ц Е Н Т

Малым и средним бизнесом в столице 
занимается фактически 
каждый третий житель

Испытание каран-
тином заставило 
горожан по-ново-
му взглянуть 
на распорядок дня

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н
 

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В



9Общество
society.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 мая 2021
четверг № 115 (8466)

ОбществоFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

СНГ Российских учителей 
в Киргизии станет больше

На одном языке

Елена Новоселова

В следующем учебном году российские учителя будут 
преподавать не только на юге, но и на севере Киргизии. 
Речь также идет о строительстве школ с преподавани-
ем по российским стандартам. Отличная новость, если 
учесть, что к русскому языку в Киргизии особое отно-
шение: у него статус официального языка республики. 
У «РГ» с киргизскими русистами, можно сказать, лич-
ные отношения: за 21 год Международного Пушкин-
ского конкурса более 40 учителей из этой страны ста-
ли его лауреатами.

О расширении проекта «Российский учитель за ру-
бежом» на северные регионы республики шла речь на 
совещании министра просвещения РФ Сергея Кравцо-
ва и министра образования и науки Киргизской Респу-
блики Болотбека Купешева. Оно прошло в рамках вы-
полнения прямого поручения президента Российской 
Федерации Влади-
мира Путина о раз-
витии и поддержке 
изучения русского 
языка в странах 
СНГ. 

На данный мо-
мент уже определе-
ны три приоритет-
ных земельных 
участка для строи-
тельства совмест-
ных образователь-
ных организаций 
в городах Ош, Кара-
кол и селе Новопавловка Чуйской области. В школах 
будут работать лучшие российские учителя, учтут 
и национальный компонент, и историю республики. 
«Российско-киргизским отношениям в области обра-
зования задан новый темп, поставлены амбициозные 
задачи. Уже достигнута договоренность о строительст-
ве в различных регионах Киргизской Республики сов-
местных школ, работающих по российским образова-
тельным стандартам», — отметил Сергей Кравцов.

Он сообщил, что Россия готова принять 150 детей 
из Киргизии в международном детском центре «Ар-
тек» после согласования всех необходимых требова-
ний по обеспечению безопасности в условиях текущей 
санитарно-эпидемиологической ситуации.

И еще одна точка сотрудничества: Киргизия соби-
рается перенимать российский опыт преподавания 
основ религиозных культур и светской этики.

«Мы ведем комплексную работу, направленную на 
развитие образования, поддержку изучения русского 
языка и повышение качества преподавания в зарубеж-
ных школах ряда стран. Это прежде всего совместные 
проекты с Киргизией, Таджикистаном и Узбекистаном. 
Предлагаем объединить наш опыт, обмениваться луч-
шими практиками и проводить совместные встречи 
на регулярной основе. Уверен, что такой формат обще-
ния приведет к значительным результатам», — резюми-
ровал Кравцов.  

ПАМЯТЬ Объявлен 
конкурс выставок 
военно-исторической 
тематики в библиотеках

О боях, 
пожарищах

Елена Новоселова

Российское военно-историческое общество (РВИО) 
проведет конкурс выставок военно-исторической те-
матики в библиотеках страны, сообщил помощник 
президента России, председатель РВИО Владимир Ме-
динский на встрече с директорами крупнейших рос-
сийских библиотек. «Круглый стол» прошел в канун 
Общероссийского дня библиотек на базе Библиотеки 
военного историка РВИО. Мединский пообещал, что 
финансовая поддержка выставочных проектов будет 
регулярной и ежегодной.

«В этом году мы 
отмечаем 800-летие 
Александра Невско-
го, 80-летие начала 
Великой Отечест-
венной войны. Би-
блиотеки, как и все 
учреждения культу-
ры, конечно, не 
остаются в стороне 
от этих юбилейных 
дат, — заявил Медин-
ский и напомнил 
о поводах, менее ре-
зонансных, но важ-
ных для почитателей заслуг предков. — У нас есть такие 
даты, которые немного подзабыты, но на самом деле 
они очень важны для истории нашей страны. Напри-
мер, темами подобных выставок в этом году могут 
быть 300-летие окончания Северной войны со Швеци-
ей и 300-летие Российской империи, 125-летие марша-
лов Советского Союза Жукова и Рокоссовского, в сле-
дующем году будет отмечаться 350 лет со дня рожде-
ния Петра I». 

Условия конкурса будут доведены до всех заинтере-
сованных через Российскую библиотечную ассоциа-
цию. «Принять участие в конкурсе смогут любые би-
блиотеки — от районных и ведомственных до универси-
тетских, региональных и федеральных», — подчеркнул 
Мединский. 

Он поздравил с профессиональным праздником 
всех тех, «кто посвятил свою жизнь сохранению и по-
пуляризации культурного и интеллектуального богат-
ства всей цивилизации — книге». Среди них и сотруд-
ники Библиотеки военного историка.

 «В нашей библиотеке сейчас насчитывается более 
15 тысяч томов. В ней собраны уникальные книги по 
русской и советской военной истории, издания о вой-
нах Древнего мира, Средних веков, Нового и Новейше-
го времени, великих полководцах и государственных 
деятелях, известных и позабытых сражениях», — рас-
сказал помощник президента. 

«Историческая память — это то, что живет в общест-
ве и очень часто не зависит от исторической науки 
и даже противоречит ей, поскольку опирается на эмо-
ции и на память людей. Вот библиотека — это такой ин-
ститут, в котором современное и актуальное соединя-
ется с прошлым и это чрезвычайно важная ее фун-
кция», — вступил в разговор директор Государственной 
публичной исторической библиотеки России Михаил 
Афанасьев. Особое внимание участники на «круглом 
столе» посвятили цифровизации библиотечного дела 
и импортозамещению в этой сфере.  

РАССЛЕДОВАНИЕ «РГ» Почему оклеветанный 
и уволенный начальник полиции Новороссийска 
борется за восстановление на службе

Честь имею!
Татьяна Павловская,
«Российская газета», 
Краснодарский край

К
ак бы мы скептически ни 
относились к фразе «зем-
ля круглая», жизнь пре-

подносит удивительные факты 
ее правоты. И эта кубанская 
история тоже доказывает, что 
подлость, в какие бы одежды ее 
ни рядили, неминуемо заставит 
заплатить за нее.

Двух полковников кубанско-
го главка МВД Владимира Бара-
ковского и Дмитрия Фролова 
пять с половиной лет назад све-
ла не дружба и не служба в поли-
ции, а ситуация в Новороссийс-
ке. В декабре 2015 года Влади-
мир Бараковский возглавил го-
родское УМВД. Дмитрий Фро-
лов тоже выходец из новорос-
сийской полиции. Отсюда он по-
шел на повышение, став замна-
чальника ОРЧ управления соб-
ственной безопасности главка. 

И так их взаимоотношения 
закрутили, что спустя два года 
после назначения Бараковского 
на должность начальника поли-
ции портового города именно 
Фролов стал инициатором его 
увольнения с формулировкой 
в приказе «в связи с совершени-
ем проступка, порочащего честь 
сотрудника органов внутренних 
дел». А затем приложил немало 
сил для уголовного преследова-
ния коллеги. Но это не сломало 
Бараковского, который сейчас 
пытается восстановиться на 
службе. Какие же интересы пре-
следовали полковники? И поче-
му за этим процессом без преу-
величения следит вся кубанская 
полицейская рать? В этом попы-
талась разобраться корреспон-
дент «РГ». 

 Неожиданное увольнение 
полковника Бараковского выз-
вало резонанс. Он имел без-
упречную репутацию. А в главке 
за то, что для наведения порядка 
его назначали в проблемные от-
делы полиции, Бараковского 
в шутку называли «конкурсным 
управляющим». За 30 лет рабо-
ты в системе МВД Владимир 
Максимович сменил семь мест. 
Начинал в Новопокровском 
районе, где родился и вырос, от-
куда ушел в армию. После служ-
бы его пригласили в милицию. 
Здесь прошел путь от рядового 
сотрудника до начальника отде-
ла, который вывел в число луч-
ших на Кубани. 

— Он пользовался авторите-
том не только у своих подчинен-
ных, но и у всех жителей, — рас-
сказывает писатель-краевед 
Иван Бойко. — Я хорошо знал Во-
лодиного отца, Максима Алексе-
евича, фронтовика, дошедшего 
до Берлина. Лично я считаю, что 
главное качество Владимира — 
честность. Таких людей встре-
тишь нечасто, поэтому они так 
востребованы. 

Новопокровский райотдел 
Бараковский возглавлял два-
жды. И всякий раз, когда полу-
чал новое назначение, земляки 
провожали его с наказом: «Мак-
симыч, возвращайся домой». Он 
всегда стремился жить по прин-
ципу «где родился, там и приго-
дился», поэтому обещал людям 
непременно вернуться в люби-
мую Покровку. Но только в сво-
бодное от службы время. И оста-
вив отчий дом и семью, отправ-
лялся ловить бандитов и наво-
дить порядок в Славянск-на-Ку-
бани, в Геленджик и Абинск. 

В 2012 году руководство 
главка дало конкурсному управ-
ляющему передышку, вернув на 
должность начальника отдела 
МВД по Новопокровскому райо-
ну. Однако спустя два года его 
опять бросили, что называется, 
на прорыв — сначала в Тихорецк, 
а потом в Новороссийск. И везде 
полковнику удавалось сплотить 
коллектив и поменять все к луч-
шему. Так произошло и в Ново-
российске, хотя здесь он практи-
чески сразу столкнулся с проти-
водействием. Нет, не бандитов, 
а вышестоящих коллег. Сам Вла-
димир Бараковский в разговоре 
с корреспондентом «РГ» об этом 
рассказывает так:

— Буквально на третий день 
после назначения в Новорос-
сийск приехал Дмитрий Фролов. 
Зашел в кабинет, сказал, чтобы 
дал указание подчиненным «не 
лезть в игорный бизнес». Мол, 
там наши люди, сами с ними раз-
беремся. Сначала думал, что 
коллега просто проверяет мою 
реакцию на откровенную про-
вокацию. Но оказалось, это 
было «деловым предложением». 
За ним последовали другие — по 
поводу выемки песка, торговли 
контрафактным алкоголем, 
контроля за работой подполь-
ных казино. Пытался уговорить, 
чтобы согласился с назначени-
ем их кандидатур на определен-
ные должности. Когда стало по-
нятно, что со мной договориться 
не удастся, начались реальные 
провокации. Люди Фролова под-

сылали ходоков со взятками, 
устраивали разные «подставы»: 
все оказалось тщетным. А так 
как я им сильно мешал, то они 
зашли с другой стороны, стали 
кричать «держите вора»… Со-
здали комиссию, проверку орга-
низовали на предмет использо-
вания служебного транспорта 
в личных целях. Якобы когда 
ездил в Новопокровский район 
к семье, то заправлял машину за 
казенные деньги. Хотя я не толь-
ко заправлял, но и ремонтиро-
вал машину за счет фермерско-
го хозяйства супруги. В матери-
алах проверки — сплошной аб-
сурд: дописались до того, что 
моей служебной машиной поль-
зовался… покойный отец, ушед-
ший из жизни еще в 2004 году. 
Подобного «компромата» — от 
подложных путевок до очевид-
ной клеветы — 52 страницы. 
Можно лишь изумляться, как 
материалы этой «проверки» мо-
гли стать основанием для изда-
ния приказа о моем увольне-
нии? 

И действительно, как? Ведь 
за период службы в органах вну-
тренних дел Владимир Бараков-
ский поощрялся 60 раз. Его за-
слуги в борьбе с преступностью 
отмечены медалью «За без-
упречную службу», двумя меда-
лями «За отличие в службе», на-
грудным знаком «Отличник ми-
лиции» и другими ведомствен-
ными знаками отличия. Как же 
все это можно было перечер-
кнуть по банальному навету? Но 
на  Кубани перечеркнули . 
19 июля 2018 года приказ об 
увольнении подписал в то время 
начальник ГУ МВД по Красно-
дарскому краю генерал-лейте-
нант полиции Владимир Винев-
ский. И хотя Бараковский в это 
время находился на больничном 
в связи с полученной во время 
службы травмой, это не смути-
ло ни начальника главка, ни его 
коллег, состряпавших более чем 
странный приказ.

 Но этого показалось мало. 
Чтобы не дать строптивому пол-

ковнику восстановиться на 
службе, в отношении него воз-
будили уголовное дело. Основа-
нием стали результаты все той 
же проверки об использовании 
служебного транспорта в лич-
ных целях. Сразу скажем, что 
в ходе проведенной уже в рам-
ках уголовного дела проверки 
эти факты не подтвердились, 
и дело прекратили по реабили-
тирующим основаниям. Однако 
следом с подачи, как выясняет-
ся, того же Фролова, который 
целенаправленно вводил в за-
блуждение сотрудников СК, 
возбудили второе уголовное 
дело — по тем же основаниям, но 
уже по другой статье. Рассказы-
вают, что особист очень просил 
следователей (а их сменилось 
пятеро) довести дело до суда, но 
и на этот раз усилия оказались 
тщетными.

Изучая документы, разгова-
ривая с полицейскими чинами, 
я хотела понять: а чего же, соб-

ственно, добивался полковник 
Фролов? Может быть, он кри-
стально честный? Однако вся-
кий раз натыкалась на его чер-
ные дела. Они, кстати, сразу 
всплывают в интернете, как 
только набираешь его данные. 
Читаешь информацию, слуша-
ешь рассказы жителей примор-
ского города и понимаешь, что 
в Новороссийске Дмитрий Фро-
лов — личность известная, но не-
уважаемая. Во времена службы 
в здешнем отделе полиции не 
раз попадался на неприглядных, 
скажем мягко, деяниях. Его под-
чиненные «крышевали» прода-
жу контрафактного алкоголя, 
работу подпольных казино, не-
законную выемку песка, а также 
другой нелегальный и доходный 
бизнес. 

В народе шла дурная молва 
о людях в погонах, а местный от-
дел полиции скатился вниз пра-
ктически по всем показателям. 
Только вот его почему-то не 
«задвинули» по-тихому, наобо-
рот, пошел на повышение. Полу-
чил солидный пост аж в управ-
лении собственной безопасно-
сти краевого главка МВД. После 
чего, по рассказам коллег, про-
должил заниматься привычным 

делом еще с большим «рвени-
ем», теперь уже в масштабах 
всей Кубани. Рассказывают, что 
Фролов сломал судьбы десяткам 
сослуживцев, заставляя их орга-
низовывать поборы. 

Кстати, о его участии в си-
стематических вымогательст-
вах на посту ДПС «Успенский» 
«РГ» в свое время подробно пи-
сала («Постовые с большой 
 дороги» от 04.03.2020 года 
и «Бриллиантовый шлагбаум» 
от 18.03.2020 года). Напомним, 
речь в этих материалах идет 
о том, как группа полицейских 
на трассе «Кавказ» зарабатыва-
ла на водителях, которые проез-
жали через пост ДПС «Успен-
ский» на  границе  Кубани 
и Ставропольского края. Как 
выяснили следователи, «деньги 
полицейские получали «за не-
привлечение к ответственности 
лиц по выявленным уголовно 
наказуемым деяниям и админи-
стративным правонарушени-
ям». Также взятки брались за 
беспрепятственный проезд че-
рез стационарный пост тран-
спортных средств, незаконно 
перевозящих товары и спирто-
содержащую продукцию». То 
есть мздоимцы «крышевали» 
провоз левого алкоголя, кото-
рый затем расползался по всей 
стране. Полицейские действо-
вали по разработанной схеме: 
четыре смены сотрудников ста-
ционарного поста ДПС должны 
были систематически брать 
взятки и в конце дежурства пе-
редавать их руководителям по-
дразделений. Для каждой смены 
имелся минимальный «тариф», 
который с 2016 года вырос 
вдвое. По данным следствия, за 
четыре года только на этом по-
сту было собрано взяток на 
50 миллионов рублей. 

 Резонансное уголовное дело 
приняли к производству сотруд-
ники ГСУ СКР по Северо-Кав-
казскому федеральному округу. 
Сначала они взяли местных 
«оборотней в погонах», следом 
начались аресты в Краснодаре. 
Всем предъявили обвинение по 
статьям УК РФ («Создание пре-
ступного сообщества» и «Полу-
чение взятки в особо крупном 
размере».) Среди задержанных 
оказались несколько высокопо-
ставленных полицейских, и в 
том числе тот самый… полков-
ник Дмитрий Фролов. 

Произошла история весной 
прошлого года. Отразилось ли 
это как-то на судьбе полковника 
Бараковского? Да по сути никак. 
Закрыли лишь состряпанное на 
него второе уголовное дело. Но 
его иск по отмене результатов 
все той же проверки, положен-
ной в основу приказа об уволь-
нении, в крае отклонили две су-
дебные инстанции. Дело сейчас 
находится в 4-м Кассационном 
суде. И что особенно интересно: 
из разговоров и документов вид-
но, что прямую заинтересован-
ность в увольнении полковника 
Бараковского проявили сотруд-
ники УСБ, проводившие якобы 
служебную проверку. 

Теперь трое из них вместе 
с Дмитрием Фроловым второй 
год находятся под стражей. 
А еще несколько человек, в том 
числе бывший начальник УСБ 
краевого главка МВД Андрей 
Бондарев, были уволены из ор-
ганов МВД в связи с утратой до-
верия. Но их вымыслы и клевета 
продолжают ломать судьбу хо-
рошего человека. И никто поче-
му-то не желает вернуть резо-
нансное дело на новое рассмо-
трение, поднять материалы про-
верки и вникнуть, наконец, в их 
суть. 

 За этой историей кубанские 
полицейские следят не случай-
но. По ней они будут судить, как 
жить и работать дальше. И каких 
правил надо придерживаться. 
«РГ» будет следить за развитием 
событий.  

Полковник Бараковский продолжает 
идти по жизни с правдой в сердце 
и улыбкой на лице.

А К Ц Е Н Т

За этой историей кубанские полицей-
ские следят не случайно. По ней они 
будут судить, как жить и работать дальше

Россия готова
принять 150 детей 
из Киргизии 
в международном 
детском центре 
«Артек» 

Мединский: 
финансовая под-
держка выставоч-
ных проектов 
будет регулярной 
и ежегодной

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 П

А
В

Л
О

В
С

К
А

Я

РЫНОК ТРУДА 

Когда миграция 
перестанет 
быть «серой»

ОКНО 
В ЗАВТРА
Владимир Емельяненко

Россия вступила в Междуна-
родную организацию по мигра-
ции (МОМ).

— Для нас это событие, — го-
ворит директор Бюро Между-
народной организации по миг-
рации в Москве Абдусаттор 
Эсоев, — и потому, что Россия — 
четвертая в мире страна по чи-
слу мигрантов, и потому, что 
миграционный коридор Сред-
няя Азия — Россия остается од-
ним из самых представитель-
ных в мире. Ключевая задача 
на сегодня, как признают 
в МОМ и ГУ по опросам мигра-
ции МВД России, — это пробле-
ма нелегальной миграции, ко-
торая тормозит как внутрен-
нюю конкуренцию на рынке 
труда, так и соблюдение прав 
мигрантов.

— Если мы не решим пробле-
му роста зарплаты для внутрен-
них мигрантов, мы не решим 
проблему зарплаты и для ино-
странцев, а рост числа нелега-
лов, нежелающих платить на-
логи в казну, грозит оттоком 
рабочей силы, — говорит дирек-
тор Института демографиче-
ских исследований (ИДИ) РАН 
Сергей Рязанцев. — Иностран-
ная рабочая сила нужна, но 
нужна и реформа зарплаты. 
Она пока не стимулирует к ра-
боте и провоцирует рост «се-
рых» мигрантов.

По данным МВД России, 
в стране «по-серому» работают 
свыше 120 тысяч граждан Азер-
байджана, 61 тысяча из Арме-
нии, 49 тысяч из Казахстана, 
115 тысяч из Киргизии, 247 ты-
сяч из Таджикистана, 332 тыся-
чи из Узбекистана, 152 тысячи 
из Украины. Срок их легализа-
ции МВД отвел до 15 июня, до 
этих пор предстоит сделать 

главное — создавать рабочие 
места для безработных внутри 
страны. Ставка, по расчетам 
ИДИ РАН, делается на уязви-
мых — незанятых предпенсио-
неров (свыше 1,4 миллиона без-
работных) и инвалидов (из 
13 миллионов работают 
лишь1,3 млн). Стабилизация 
внутреннего рынка миграции, 
по расчетам экспертов, повле-
чет сокращение спроса на 
внешних мигрантов, что позво-
лит им повысить оплату труда, 
простимулировав легализа-
цию. Но, как признают ученые, 
спрос на иностранную рабочую 
силу останется: в стране идет 
депопуляция. Она осложняется 
двумя факторами — сокращени-
ем внешней миграции из-за 
пандемии и ее уходом в «се-
рую» зону.

Число зарегистрированных 
мигрантов относительно 
2019 гола сократилось почти 
в два раза, особенно из Украи-
ны, Молдовы и Беларуси. Рабо-
чие из стран Средней Азии так 
же сначала предпочитают рабо-
ту в Турции и странах Аравий-
ского полуострова, потому как 
до 65 процентов из них не мо-
гут в России платить за жилье, 
а 43 процента потеряли работу. 
Поэтому стимул к возвраще-
нию — рост оплаты труда, а он 
невозможен без поддержки 
внутренней миграции и соблю-
дения прав мигрантов.

— То, что делает сегодня Рос-
сия — это окно возможностей 
в завтра, — считает Абдусаттор 
Эсоев.

Таким образом, Россия вста-
ла перед двумя тенденциями 
миграционной политики — мо-
дернизационно-демографиче-
ской и ограничительной. Реше-
ние, как всегда, в поисках балан-
са спроса и предложения.  

Справка «РГ»

Международная организация 

по миграции (МОМ) основана 

в 1951 году. В нее входят 173 стра-

ны и 8 государств со статусом на-

блюдателя. МОМ открыла 

400 представительств в мире 

и более 10 000 сотрудников ра-

ботают в разных странах. 

МОМ вошла в систему ООН 

в 2016 году.

Идущая депопуля-
ция осложняется 
двумя факто-
рами — сокраще-
нием внешней 
миграции 
из-за пандемии 
и ее уходом 
в «серую» зону
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АРСЕНАЛ Испытания зенитных ракетных систем 
С-500 «Прометей» успешно завершаются

Удар из космоса 
не пройдет
Сергей Птичкин

О 
том, что испытания 
зенитно-ракетных 
систем С-500 «Про-
метей» близки к за-
вершению, заявил 
Владимир Путин, от-
крывая в Сочи се-
рию совещаний с ру-
ководством мини-

стерства обороны и главами 
предприятий ОПК. Ранее замми-
нистра обороны Алексей Криво-
ручко сказал: первые комплек-
ты С-500 поступят в войска в 
этом году, серийные поставки 
начнутся в 2025-м.

Многих удивляло то, насколь-
ко активно шло создание новой 
зенитно-ракетной системы. У 
нас еще не все части ПВО перео-
снащены на С-400, а на подходе 
зенитно-ракетная система со-
вершенно нового поколения. 
Причем, надо думать, совсем не-
дешевая. Зачем так торопиться?

На этот вопрос косвенно от-
ветил гендиректор концерна 
ВКО «Алмаз-Антей» Ян Новиков. 
В ходе марафона «Новое знание» 
он сделал заявление по теме, как 
бы к сфере интересов его кон-
церна никак не относящейся. 
Напомним, концерн Воздушно-
космической обороны занима-
ется разработкой, а также про-
изводством комплексов и си-
стем ПВО и ПРО. С-500 «Проме-
тей» — детище «Алмаз-Антея». 

Так вот, Ян Новиков затронул 
тему милитаризации космоса. 
Он сказал, что американские 
космические аппараты Х-37В 
могут нести на борту ядерное 
оружие. Как известно, Соеди-
ненные Штаты создали уже 
шесть таких аппаратов разных 
размеров, один из которых сей-
час находится на околоземной 
орбите. 

По словам руководителя «Ал-
маз-Антея», Х-37В способны не-
сти на борту ядерное оружие. 
«По нашим оценкам, малый ап-
парат может нести до трех ядер-
ных боеголовок, большой — до 
шести», — сказал Ян Новиков. 

Гендиректор концерна доба-
вил, что в ближайшее время у 
США может появиться уже во-
семь космолетов типа Х-37. Фак-
тически это говорит о том, что 
США создали космический раке-
тоносец ядерного оружия.

Упомянутый аппарат— самый 
секретный на сегодня космиче-

ский объект США. Официально 
работы над созданием X-37 кор-
порация Boeing совместно с 
NASA начала в 1999 году. После 
того как стало ясно, что работы 
продвигаются успешно, в 2004 
году дальнейшая разработка 
X-37 была передана Пентагону, 
точнее — его Агентству по пер-
спективным оборонным научно-
исследовательским разработ-
кам (DARPA).

Первый космический полет 
Х-37В проходил с 22 апреля по 3 
декабря 2010 года. Затем было 
совершено еще четыре успеш-
ных полета.  

В космосе каждый аппарат 
находился около двух лет. 17 мая 
2020 года состоялся запуск, оз-
наменовавший начало шестой 
миссии X-37B. И этот аппарат се-
годня периодически пролетает 
над нашими головами. Возмож-
но, с ядерными боеголовками на 
борту.

Когда-то мы были первыми в 
создании многоразовых косми-
ческих истребителей, известных 
как проект «Спираль». Но когда 
Пентагон всерьез занялся созда-
нием космического ракетонос-
ца, оперативно создать анало-
гичный аппарат мы были уже не 
в состоянии. Зато смогли сделать 
и поставить на вооружение зе-
нитно-ракетную систему ПРО, 
которая будет в состоянии сбить 
Х-37В до того, как он пустит с ор-
биты в сторону России свои ра-
кеты. 

Такой системой и стал «Про-
метей», сочетающий в себе воз-
можности ПВО и ПРО. В арсена-
ле С-500 несколько ракет раз-
личной мощности и дальности 
полета. Самая мощная, как сооб-
щалось в СМИ, носит имя «Ну-
доль». Именно она способна сби-
вать даже космические аппара-
ты.

Насколько известно из от-

крытых источников, американ-
ский Х-37В работает на высотах 
от 200 до 750 км. 

Предположим, на высокой 
орбите он находится в режиме 
ожидания. А когда поступит при-
каз о пуске ядерных снарядов с 
его борта, он неизбежно должен 
опуститься на орбиту высотой 
200 км, возможно, и ниже. При-
чем этот маневр займет значи-
тельное время, за которое ВКС 
России без проблем возьмут Х-
37В на сопровождение. 

И в случае реальной опасно-
сти этот космический носитель 
ядерного оружия будет гаранти-
рованно уничтожен ракетами 
«Нудоль» системы С-500 «Про-
метей». 

Слова главы «Алмаз-Антея», 
сказанные в ходе марафона 
«Новое знание», свидетельству-
ют о том, что разработчики луч-
ших в мире систем и комплек-
сов воздушно-космической 
обороны внимательно следят за 
попытками США милитаризи-
ровать космос. И очень скоро 
Вооруженные силы России смо-
гут отразить удар с околозем-
ных орбит.  

На смену лучшим в мире комплек-
сам ПВО С-400 придут системы 
нового поколения — С-500.

А К Ц Е Н Т

В случае реальной опасности 
космический носитель  ядерного оружия 
Х-37В будет гарантированно 
уничтожен ракетами «Нудоль» 
системы С-500 «Прометей» 

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте «Русское 
оружие» 
sila.rg.ru

Уведомление о проведении  
общественных обсуждений

Общество с ограниченной ответственностью «Приморская 
ГРЭС» (ООО «Приморская ГРЭС») совместно с администра-
цией Лучегорского городского поселения Пожарского муни-
ципального района Приморского края уведомляют о прове-
дении общественных обсуждений предварительной оценки 
воздействия на окружающую среду, обосновывающей доку-
ментации и технического задания (далее — ТЗ) на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы: проектная докумен-
тация «Приморская ГРЭС. Золоотвал № 2. Строительство 3-го 
яруса». Актуализация в части реализации проектных решений 
по строительству верховой дамбы», содержащая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду хозяйственной 
и иной деятельности.

Название и цель намечаемой деятельности: строительство 
верховой дамбы 3-го яруса на золоотвале № 2 Приморской 
ГРЭС в соответствии с проектной документацией «Примор-
ская ГРЭС. Золоотвал № 2. Строительство 3-го яруса». Актуа-
лизация в части реализации проектных решений по строитель-
ству верховой дамбы».

Месторасположение намечаемой деятельности: Примор-
ский край, Пожарский район, Золоотвал № 2 ООО «Примор-
ская ГРЭС».

Наименование и адрес заказчика: ООО «Приморская ГРЭС», 
692001, Пожарский район, Приморский край, пгт Лучегорск.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: II кв. 2021г. — III кв. 2021г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Лучегорского городского поселения 
Пожарского муниципального района Приморского края.

Форма общественного обсуждения: представление замеча-
ний и предложений. Форма представления замечаний и пред-
ложений: письменная.

Сроки доступности ТЗ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: в течение всего времени проведения оценки воз-
действия на окружающую среду.

Сроки доступности предварительной оценки воздействия 
на окружающую среду и обосновывающей документации для 
ознакомления: в течение 30 дней со дня опубликования насто-
ящего уведомления.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду, предварительной оценки воздействия на окружаю-
щую среду и обосновывающей документации для ознакомле-
ния, представления замечаний и предложений: 

— администрация Лучегорского городского поселения По-
жарского муниципального района Приморского края по адре-
су: 692001, Приморский край, Пожарский район, пгт Луче-
горск, ул. Общественный центр, д. 1, 1-й этаж (фойе), тел. 
+7 (42357) 33-471, с 8.00 до 17.00.

Иная информация: В электронном виде материалы обще-
ственных обсуждений размещены по адресу: http://лучегор-
ское.рф. Замечания и предложения в электронном виде направ-
лять на электронный почтовый адрес: ErmolenkoOA@sibgenco.
ru. Срок представления замечаний и предложений со дня опу-
бликования настоящего уведомления по 29.06.2021 г. включи-
тельно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Акционерное общество «Ветроэнергетическая 
отдельная генерирующая компания»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями 
Стандартов раскрытия информации субъектами оптового 
и розничных рынков электрической энергии осуществлено 
на сайте по следующим адресам:

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=36667&type=3 
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2020 год 
с аудиторским  заключением;

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=36667&type=12 
— Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг) за 2020 год; Информация о тарифах на поставку элек-
трической энергии; Информация о выбросах загрязняющих веществ, 
оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 2020 год, 
и мероприятиях по их сокращению на 2021 год; Информация об инве-
стиционных программах; Информация о расходах электроэнергии 
на собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудова-
ния при выработке электрической и тепловой энергии за 2020 год; 
Информация  об используемом топливе за 2020 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Ветроэнергетическая 
отдельная генерирующая компания-2»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями 
Стандартов раскрытия информации субъектами оптового  
и розничных рынков электрической энергии осуществлено  
на сайте по следующим адресам:

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37396&type=3 
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2020 год  
с аудиторским заключением;

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37396&type=12 
— Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг) за 2020 год; Информация о тарифах на поставку элек-
трической энергии; Информация о выбросах загрязняющих веществ, 
оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 2020 год, 
и мероприятиях по их сокращению на 2021 год; Информация об ин-
вестиционных программах; Информация о расходах электроэнергии 
на собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудова-
ния при выработке электрической и тепловой энергии за 2020 год; 
Информация об используемом топливе за 2020 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «СТИЛ АРМОР» ИНФОРМАЦИОННОЕ 
СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 

174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
ООО «СТИЛ АРМОР» извещает о проведении общественных 
обсуждений окончательного варианта материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) и проектной доку-
ментации «Производство стальной футеровки».

Цель намечаемой деятельности: планирование хозяйствен-
ной деятельности по производству стальной футеровки.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Челябинская область, г. Кыштым, в 180 м южнее 
границ промплощадки ТОО «Кыштымавтосервис» по ул. Ко-
ноплянка, 2.

Наименование и адрес заявителя: ООО «СТИЛ АРМОР», 
620075, Российская Федерация, Свердловская область, г. Ека-
теринбург, ул. Малышева, 51, офис 1610.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: III квартал 2020 г. — III квартал 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Кыштымского городского округа 
совместно с Заявителем. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Общественные слушания по окончательному варианту ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду и про-
ектной документации «Производство стальной футеровки» 
состоятся 6 июля 2021 года в 10.00 в Актовом зале Админи-
страции Кыштымского городского округа по адресу: Челябин-
ская область, г. Кыштым, пл. К.Маркса, 1.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончатель-
ным вариантом материалов по оценке воздействия на окружа-
ющую среду и проектной документации «Производство сталь-
ной футеровки», представить свои замечания и предложения 
в письменном виде в журнале обращений в течение 30 дней с 
31.05.2021 по адресу: 

Челябинская область, г.Кыштым, ул. Фрунзе, д. 3, кабинет 
№21 Комитета природных ресурсов и охраны окружающей 
среды администрации Кыштымского городского округа, время 
работы: с 8.00 до 17.00, кроме выходных дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью «Композит» изве-
щает о начале общественных обсуждений Технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду и предвари-
тельных материалов Оценки воздействия намечаемой хозяйствен-
ной деятельности на окружающую среду (ОВОС) по объекту: «Ре-
культивация свалки ТКО в п. Новогорный». Озерский городской 
округ, Челябинской области».  Цель намечаемой деятельности: 
рекультивация свалки ТКО в п. Новогорный Челябинской области. 
Рекультивируемые земли и прилегающая к ним территория после 
завершения всего комплекса работ должны представлять собой оп-
тимально организованный и экологически сбалансированный устой-
чивый ландшафт. Месторасположение намечаемой деятельности: 
Российская Федерация, Челябинская область, Озерский городской 
округ, пос. Новогорный, земельный участок с кадастровым номером 
74:41:0201001:81. Срок ознакомления с материалами обсуждений: 
июнь 2021 года. Заказчик: Муниципальное казенное учреждение 
«Управление капитального строительства Озерского городского 
округа», 456780, Челябинская область, г. Озерск, ул. Кыштымская, 
д. 46, электронный адрес: office@uks-ozersk.ru. Разработчик ОВОС: 
ООО «Композит», 620075, г. Екатеринбург, ул. Малышева, д. 51, 
офис 43/08. Тел.: +7(343) 226-00-12, +7(800) 555-46-46.

Форма общественного обсуждения – общественные слушания.
Ответственный за организацию общественных обсуждений 

в форме общественных слушаний: Администрация Озерского город-
ского округа, при участии ООО «Композит». Общественные слуша-
ния по материалам оценки воздействия на окружающую среду состо-
ятся 1 июля 2021 года в 15.00 по местному времени в здании отдела 
администрации по п. Новогорный по адресу: Челябинская область, п. 
Новогорный, ул. Советская, д. 15.

Место ознакомления с материалами, предоставления предложе-
ний и замечаний: 457780, Челябинская область, г. Озерск, ул. Кыш-
тымская, д.  46, с 8.30 до 17.00 ежедневно в рабочие дни, телефон для 
справок +7 (35130)4-43-30; 456796, Челябинская область, г. Озерск, 
п. Новогорный, ул. Советская, 15, отдел администрации по пос. Но-
вогорный, с 9.00 до 16.00 ежедневно в рабочие дни, телефон для 
справок +7 (35130) 9-23-00.

Замечания и предложения в отношении документации прини-
маются в письменной форме с 8.30 до 17.00 ежедневно в рабочие 
дни путем направления почтой по адресу: Челябинская область, 
г. Озерск, ул. Кыштымская, д. 46 или на электронную почту office@
uks-ozersk.ru. Срок приема замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация городского округа Нижняя Салда извещает о проведе-
нии общественных обсуждений: Технического задания на выполнение 
«Оценки воздействия на окружающую среду реконструкции полигона 
для твердых коммунальных отходов городского округа Нижняя Сал-
да», оценку воздействия на окружающую среду (ОВОС) в составе про-
ектной документации «Реконструкция полигона для твердых комму-
нальных отходов городского округа Нижняя Салда».
Цель намечаемой деятельности: реконструкция полигона для твердых 
коммунальных отходов городского округа Нижняя Салда. Местора-
сположение намечаемой деятельности: Свердловская область, север-
ная окраина г. Нижняя Салда, в 1,5 км, от черты застройки вдоль авто-
дороги на п. Басьяновский. 
Срок ознакомления с материалами обсуждений: июнь — 
июль 2021 года.
Заказчик: Администрация городского округа Нижняя Салда, 624742, 
Свердловская обл., г. Нижняя Салда, ул. Фрунзе, д. 2, электронный 
адрес: admin_nsalda@mail.ru. Разработчик ОВОС: ООО «Композит», 
620075, г. Екатеринбург, ул. Малышева, д. 51, офис 43/08. Тел.: +7(343) 
226-00-12, +7(800) 555-46-46. Органы ответственные за организацию 
и проведение общественного обсуждения: Администрация городского 
округа Нижняя Салда при участии ООО «Композит».
Форма общественного обсуждения — общественные слушания.
Общественные слушания по материалам оценки воздействия на окру-
жающую среду состоятся 1 июля 2021 года в 17.15 по местному време-
ни в здании МУ «ГДК им. В.И. Ленина», по адресу: 624742, Свердлов-
ская область, г. Нижняя Салда, ул. Карла Маркса, д. 2.
Место ознакомления с материалами, предоставления предложений и 
замечаний: 624742, Свердловская область, г. Нижняя Салда, пл. Сво-
боды, д. 9, каб. № 3. На официальном сайте администрации городского 
округа Нижняя Салда www. nsaldago.ru, в разделе «ЖКХ, инфраструк-
тура, среда проживания», «Мусорная реформа», «Реконструкция по-
лигона для ТКО ГО Нижняя Салда» https://nsaldago.ru/communal/
reforma-tko/reconstructionlandfill/. Форма предоставления замечаний 
и предложений: в установленной письменной форме, размещенной на 
сайте Заказчика. Прием замечаний и предложений осуществляется по 
электронной почте gkx_nsalda@mail.ru и в бумажном виде по адресу: 
624742, Свердловская область, г. Нижняя Салда, пл. Свободы, д. 9, каб. 
№ 3.
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубликова-
ния настоящего извещения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Акционерное общество «Горно-обогатительный комплекс 

«Инаглинский», совместно с Администрацией МО «Нерюнг-
ринский район», уведомляют о начале проведения обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы «Проект строительства шахты «Инаглинская» 
АО «ГОК «Инаглинский». Отработка запасов угля пласта 
Д19(Д19в)», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду. 

Объект намечаемой деятельности: «Проект строительст-
ва шахты «Инаглинская» АО «ГОК «Инаглинский». Отработка 
запасов угля пласта Д19(Д19в)».

Месторасположение намечаемой деятельности: Респу-
блика Саха (Якутия), МО «Нерюнгринский район».

Цель намечаемой деятельности: Добыча каменного угля.
Наименование и адрес Заказчика: АО «ГОК «Инаглин-

ский». РФ, Республика Саха (Якутия), 678960, г. Нерюнгри, 
территория 1,7 км на юг от устья ручья Дежнёвка. Тел/Факс 8 
(41147) 97-110.

Исполнитель «Проекта строительства шахты «Ина-
глинская» АО «ГОК «Инаглинский». Отработка запасов 
угля пласта Д19(Д19в)»: ООО «СибПроектГрупп». РФ, г. 
Новосибирск, 630112, пр. Дзержинского 1/3, офис 801. Тел.: 8 
(383) 363-52-09, E-mail: spg@kolmar.ru.

Исполнитель ОВОС: ООО «СибПроектГрупп». РФ, г. Но-
восибирск, 630112, пр. Дзержинского 1/3, офис 801. Тел/факс 
8 (383) 363-52-09 E-mail: spg@kolmar.ru. 

Примерные сроки проведения ОВОС: 120 дней.
Орган, ответственный за организацию общественных 

обсуждений: Администрация МО «Нерюнгринский район».
Предполагаемая форма общественного обсуждения: 

выявление общественного мнения в форме слушаний.
Форма представления замечаний и предложений: пись-

менная.
Сроки и место доступности информации: В ходе перво-

го этапа проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду по намечаемой деятельности — Ходатайство (Декларация), 
проект Технического задания на проведение ОВОС и предвари-
тельный вариант ОВОС доступны для рассмотрения заинтере-
сованных лиц с 27 мая 2021г. по 27 июня 2021г.:

http://www.
kolmar.ru/ 

http://www.neruadmin.ru/ 

Народов, дом 21, г. Нерюнгри, первый этаж, возле 101 ка-
бинета, в рабочие дни с 8.00 до 17.00.

г. Нерюнгри, первый этаж, в рабочие дни с 8.00 до 17.00.

пн.—сб. с 8.00 до 20.00.

-
бочие дни с 9.00 до 17.00.

Замечания и предложения в письменном виде от обществен-
ности и всех заинтересованных лиц по представленным мате-
риалам могут быть оставлены до 27 июня 2021 года по вы-
шеуказанным адресам, где будут установлены ящики для сбора 
предложений и замечаний, или следующими способами:

По почте по адресу: пр. Геологов, д.55 корп.1, г. Нерюнгри, 
678960. 

пт. с 09.00 до 17.00.
По электронной почте: spg@kolmar.ru или office@kolmar.ru 
Поступившие замечания и предложения будут учтены 

при наличии технической и технологической возмож-
ности при доработке ТЗ, подготовке материалов ОВОС и 
разработке проектной документации, и в дальнейшем в 
установленном порядке будут представлены на общест-
венное обсуждение.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Положением об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации, утвержденным приказом Госкомэкологии РФ от 16 
мая 2000 г. № 372, ООО «Транснефть — Балтика» сообщает о начале 
проведения процедуры оценки воздействия на окружающую среду 
по объекту: «МН «Ярославль-Москва» DN700, 25,9-77,5 км. ЯРНУ. 
Реконструкция.».

Место расположение намечаемой деятельности: Ярославская об-
ласть, Гаврилов-Ямский район, Ростовский район.

Цель намечаемой деятельности: реализация объекта в границах 
особо охраняемых природных территорий регионального значе-
ния — природный заказник «Гаврилов-Ямский», «Болото Сахат-
ское» и «Долина р. Которосль».

Заказчик: ООО «Транснефть — Балтика» 195009, г. Санкт-
Петербург, Арсенальная набережная, д. 11, лит. А, тел. 8 (812) 380-
62-25.

Уполномоченный орган по организации и проведению обще-
ственных обсуждений: Администрация Гаврилов-Ямского муници-
пального района и Администрация Ростовского муниципального 
района Ярославской области.

Проект технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (ТЗ на ОВОС) будет размещен для ознаком-
ления: с 03.06.2021 по 06.07.2021 по адресу 152155, Ярославская об-
ласть, г. Ростов, ул. Фрунзе, 46, каб.27 и на официальном сайте ад-
министрации Ростовского муниципального района. С 03.06.2021 по 
06.07.2021 по адресу 152240, Ярославская обл., Гаврилов-Ямский 
р-н, г. Гаврилов-Ям, ул. Советская, д. 51 и на официальном сайте 
Администрации Гаврилов-Ямского муниципального района.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересо-
ванных лиц к проекту технического задания принимаются в пись-
менной форме по следующим адресам: 152155, Ярославская область, 
г. Ростов, ул. Фрунзе, 46, каб. 27. 152240, Ярославская обл., Гаври-
лов-Ямский р-н, г. Гаврилов-Ям, ул. Советская, д.51.

Также замечания могут быть направлены в адрес Заказчика.
Общественные слушания проекта ТЗ на ОВОС состоятся в 11.00: 

07.07.2021 по адресу 152130, Ярославская обл., Ростовский р-н, р.п. 
Петровское, Советская площадь, д. 4. 06.07.2021 по адресу 152240, 
Ярославская обл., Гаврилов-Ямский р-н, г. Гаврилов-Ям, ул. Совет-
ская, д. 51.

По окончании общественных слушаний замечания и предложе-
ния принимаются в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденным Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 Администрация муниципального образования Белоре-
ченский район сообщает о начале процедуры общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической экс-
пертизы проектной документации: «Рекультивация земельно-
го участка, расположенного в Родниковском сельском поселе-
нии», включая проекты технических заданий на выполнение 
инженерных изысканий, на разработку проектной документа-
ции и технического задания на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду, предварительного и окончатель-
ного вариантов материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Место осуществления деятельности: Родниковское сель-
ское поселение, Белореченский район.

Цель: Рекультивация (восстановление) нарушенных зе-
мель, занятых свалкой твердых коммунальных отходов.

Наименование и адрес заказчика: Администрация муници-
пального образования Белореченский район, 352631, ул. Ле-
нина, 66, Белореченск, Краснодарский край, электронная по-
чта: belorechensk@mo.krasnodar.ru.

Разработчик проектной документации: ООО «ЭкоПрав». 
350051, г. Краснодар, пр. им. Репина, д. 28/32, тел. +7(861)238-
34-00, электронная почта: ecoprav@mail.ru.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду — с 25.04.2021 по 11.07.2021.

Материалы проектной документации «Рекультивация зе-
мельного участка, расположенного в Родниковском 
сельском поселении», (включая предварительный и оконча-
тельный вариант материалов ОВОС и техническое задание на 
ОВОС) доступны для рассмотрения с 09.06.2021 г. по адресу: 
г. Белореченск, ул. Ленина, 66, каб. 11, с 10.00 до 17.00 в рабо-
чие дни, телефон (86155)3-32-24, а также в течение 30 кален-
дарных дней после общественных обсуждений. Окончатель-
ный вариант материалов будет доступен с момента их утверж-
дения и до принятия решения о реализации намечаемой дея-
тельности.

Общественные обсуждения будут организованы в форме 
общественных слушаний администрацией муниципального 
о б р а з о в а н и я  Б е л о р е ч е н с к о г о  р а й о н а  и  с о с т о я т с я 
12.07.2021 года в 14.00 по адресу: 352630, г. Белореченск, 
ул. Ленина, 66, актовый зал. Подать заявку на выступление на 
общественных слушаниях можно в общественной приемной.

Замечания и предложения общественности и всех заинтере-
сованных лиц просим направлять в письменной форме по 
а д р е с у  э л е к т р о н н о й  п о ч т ы  р а з р а б о т ч и к о в  О В О С : 
ecoprav@ mail.ru, а также фиксировать в журнале учета замеча-
ний и предложений по адресу доступности документации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Положением об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации, утвержденным приказом Госкомэколо-
гии РФ от 16 мая 2000 г. № 372, ООО «Транснефть — Балтика» 
сообщает о начале проведения процедуры оценки воздействия 
на окружающую среду по объекту: «МН «Ярославль-Кириши1» 
93-105 км; 106-111 км; 111-115 км; 115-132 км, DN720, Замена 
участка, ЯРНУ, Реконструкция.».

Место расположения намечаемой деятельности: Ярославская 
область, Некоузский район.

Цель намечаемой деятельности: реализация объекта в грани-
цах особо охраняемой природной территории регионального зна-
чения «Долина реки Сити (среднее течение)».

Заказчик: ООО «Транснефть — Балтика» 195009, г. Санкт-
Петербург, Арсенальная набережная, д. 11, лит. А, тел. 8 (812) 
380-62-25.

Уполномоченный орган по организации и проведению обще-
ственных обсуждений: Администрация Мышкинского муници-
пального района Ярославской области.

Проект технического задания на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ТЗ на ОВОС) будет доступен для оз-
накомления с 01.06.2021 г. по 08.07.2021 г. по следующему адресу:

152830, Ярославская обл., Мышкинский р-н, г. Мышкин, пл. 
Успенская, д.4 и на официальном сайте Администрации Мышкин-
ского муниципального района.

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц к проекту технического задания принимаются в 
письменной форме по адресу:

152830, Ярославская обл., Мышкинский р-н, г. Мышкин, пл. 
Успенская, д.4.

Также замечания могут быть направлены в адрес Заказчика.
Общественные слушания проекта ТЗ на ОВОС состоятся 

08.07.2021 г. в 10.00 по адресу:
152830, Ярославская обл., Мышкинский р-н, г. Мышкин, пл. 

Успенская, д. 4.
По окончании общественных слушаний замечания и предло-

жения принимаются в течение 30 дней.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВЫСТАВКА «Железный век. 
Европа без границ» — 
в Историческом музее

Нет покоя 
уже тысячу лет

Жанна Васильева

Если машина времени будет изобретена, то информа-
ция для ее софта о I тысячелетии до н. э. на планете Зем-
ля уже собрана. По крайней мере та, что касается Евро-
пы. Выставка «Железный век. Европа без границ. I ты-
сячелетие до н.э.», открывшаяся в Историческом му-
зее, предлагает путешествие на тридцать веков назад.

Проект, объединивший музеи России и Германии в 
рамках Года Германии в России, сам обладает долгой 
историей. Она уходит корнями в трагедию музеев двух 
стран, пострадавших во время войны, и касается судь-
бы перемещенных ценностей в послевоенное время. 
Речь об археологических находках, хранившихся в му-
зеях Берлина, но не только. В 1956—1958 годах в Вос-
точный Берлин из СССР вернулось большинство му-
зейных сокровищ, 
от «Сикстинской 
мадонны» из кол-
лекции Дрезден-
ской галереи до эк-
спонатов археоло-
гических музеев. В 
1963-м возвращен-
ные археологиче-
ские экспонаты ста-
ли основой Музея 
древнейшей и ран-
ней истории в Вос-
точном Берлине. Не были возвращены три «золотых 
ящика» с сокровищами Шлимана и некоторыми други-
ми находками, оказавшиеся в «зоне умолчания». Впер-
вые они были показаны публике больше полувека спу-
стя после окончания войны. В 1996 году «Сокровища 
Трои из раскопок Генриха Шлимана» были представ-
лены на выставке в ГМИИ им. А.С. Пушкина, а два года 
спустя в Эрмитаже можно было увидеть проект «Шли-
ман — Петербург — Троя». 

Разрушенная Троя, воспетая Гомером, найденная 
Шлиманом, стала отправной точкой для многолетней 
научной одиссеи музейщиков двух стран. Они делали 
выставки, посвященные эпохе Меровингов и бронзо-
вому веку, в рамках проекта «Европа без границ». Ны-
нешняя выставка — третья в этом ряду. 

В ее фокусе — эпоха, когда бронзу постепенно заме-
няет железо, а хромой умелец Гефест входит в анти-
чный пантеон богов Олимпийцев. Эта эпоха начинает-
ся в I тысячелетии до н.э. О десяти веках, от которых 
нас отделяет еще 20 веков, и рассказывают более 1300 
раритетов, представленных на выставке. Начинается 
она с кусков железной руды из Геологического музея 
им. Ферсмана. Бурый железняк, магнетит, притягива-
ющий металл, булыжник железняка яшмовидный… 
Как древние люди могли догадаться, что из этих кам-
ней можно делать мечи и шлемы, плуг и лопату. Гово-
рят, первыми научились плавить железо жители Пере-
дней Азии — благодаря упавшим метеоритам.

У этой выставки несколько параллельных сюжетов. 
Ключевой — как раз история о том, как изобретение же-
леза повлияло на материальный мир народов Европы, 
как появлялись центры добычи руды, за ними — новые 
торговые пути, следом — новые торговые и политиче-
ские центры, где развивались новые культуры. И если 
ранний железный век — это гальштатская культура на-

родов, живших в Центральной и Южной Европе в VIII—
V веках до н.э., то следом приходит культура кельтов, 
которую называют периодом латена. Это столпы, на 
которых стоит структура выставки. А вокруг история 
этрусков, отношений греков со скифами, киммерий-
цами, сарматами, жизнь обитателей лесов в Приуралье 
и горных племен, относящихся к кобанской культуре. 

Выставка делает ставку на вещи, на предъявление 
подлинника. В этом смысле кувшин с вытянутым ути-
ным носиком или фибулы, ставшие прообразом ан-
глийской булавки, — вроде метеоритов, которые явля-
ются через много световых лет из подземелья гробниц 
и таят истории людей прошлого. Бронзовый коринф-
ский шлем, оставлявший незащищенным только глаза 
и нос воина, носил солдат в VIII—VII веке до н.э. Золотая 
монета с профилем Аполлона в венке чеканилась явно 
не греками. Но она подражает греческой монете — ста-
теру Филиппа II Македонского. Созданная в 359—356 гг. 
до н. э. кельтским мастером в древней Галлии, она обна-
ружена во время раскопок близ реки Сона, во Франции.

Спрашивается, где Филипп II Македонский и где 
Франция? Где Коринф и где Южная Италия? Оказыва-
ется, «глобальный мир» не сегодняшнее изобретение. 
Именно поэтому вторая осевая линия проекта — сюже-
ты, которые показывают неожиданные переплетения 
культур народов.  

ТЕАТР Программа Postscript представила на Новой сцене Большого театра 
хорошо известных персонажей в новых образах

Танцы для примы
Анна Галайда

Н
овый балетный вечер со-
здавался два года назад 
для солистов Большого 

театра во главе с Ольгой Смир-
новой и тогда же был представ-
лен в лондонском театре «Коли-
зеум». Московская премьера 
оказалась отсроченной из-за 
пандемии на год, и ее програм-
ма в итоге значительно отлича-
лась от первоначальной.

Продюсерская компания 
MuzArts, до этого известная 
сольными проектами Светланы 
Захаровой, впервые получила 
возможность выйти из тени ти-
тульной звезды. Для московско-
го проекта были мобилизованы 
Уэйн Макгрегор, Алексей Рат-
манский, Сиди Ларби Шеркауи, 
Соль Леон и Пол Лайтфут — ли-
деры современной хореогра-
фии, модельеры Тьерри Мюглер 
и Хусейн Чалаян, а Ольгу Смир-
нову окружили Екатерина Кры-
санова, Анастасия Сташкевич, 
Вячеслав Лопатин, Денис Са-
вин, Артемий Беляков, Якопо 
Тисси — лучшие силы сегодняш-
него Большого театра. При этом 
четыре спектакля оказались до-
статочно компактными, чтобы 
уложиться в необременитель-
ные для зрителя два с полови-
ной часа.

Открывает вечер 20-минут-
ный дуэт McGregor+Mugler, со-
зданный специально для этой 
программы и в Лондоне сыграв-
ший роль ее гвоздя. В Москве се-
ребристо-золотое па-де-де 
«межгалактических путешест-

венников» с собственными ма-
сками-лицами и перышками на 
конечностях оказалось на разо-
греве. Если стиль дизайнера в 
костюмах узнаваем без подпи-
си, то Макгрегора с его изломан-
ными линиями, нечеловеческой 
энергией и скоростью заподоз-
рить в авторстве этого почти 
элегического номера сложно.

Такой проблемы не возника-
ет с «Воспоминанием о дорогом 
месте» на музыку Чайковского, 
которым вернулся в Москву 
Алексей Ратманский. Этот но-
мер, поставленный еще в 2012 

году в честь юбилея Националь-
ного балета Нидерландов, вы-
глядит специально созданным 
для Ольги Смирновой, Екатери-
ны Крысановой, Артемия Беля-
кова и Якопо Тисси: он позволя-
ет за 15 минут прожить целые 
жизни, при этом падая в люби-
мые Ратманским эффектные 
сомнамбулические поддержки 
и стремительно меняя адажио 
на аллегро. Таким же знаковым 
для Вячеслава Лопатина и Анас-
тасии Сташкевич выглядит 
«Фавн» Сиди Ларби Шеркауи, 
успешно шагающий по миро-

вым сценам с 2009 года. Повто-
ряя классическую идею Нижин-
ского, хореограф в содружестве 
с выступающим художником по 
костюмам Хусейном Чалаяном 
представляет ее такой, будто 
она родилась в наши дни. Сташ-
кевич и Лопатин, образцовые 
классики «на основном произ-
водстве», предстают здесь теку-
чими субстанциями, обвиваю-
щими друг друга как лианы, и 
подвижными, как вода.

Финалом вечера выбран 
спектакль, давший название 
всей программе, — Postscript, по-
ставленный для Нидерландско-
го театра танца-II еще в 2005 
году. Это тоже без подписи узна-
ваемая работа дуэта Леон — Лай-
тфут: почти замкнутое черны-
ми панелями пространство, му-
зыка Филиппа Гласса (партия 
фортепиано — Алексей Мелен-
тьев), черно-белая гамма персо-
нажей, почти непересекающие-
ся плоскости существования 
двух групп танцовщиков, томи-
тельные стоп-кадры, бешеная 
скорость соло и движение, вне-
запно затормаживающее до со-
стояния летаргии, изматываю-
щая близость дуэтов, переходя-
щая в ледяное статуарное оди-
ночество. Этот стиль, бесконеч-
но далекий от традиционных 
постановок Большого театра, 
выглядит родным для Екатери-
ны Крысановой, Дениса Сави-
на, Вячеслава Лопатина, удачно 
улавливают его и Ольга Смир-
нова с Артемием Беляковым.

Тем не менее программа, со-
единенная из отличных и отлич-
нейших спектаклей, так и оста-
ется набором отдельных спекта-
клей, не одушевленных общим 
замыслом или объединяющей 
фигурой. Можно ли упрекать в 
этом ее создателей? Именно так 
выглядит большинство балет-
ных вечеров в европейских теа-
трах. Но в России, все еще пред-
почитающей большую форму и 
объединяющую драматургию, 
Postscript выглядит хоть и радо-
стью, но для узкого круга.  

ФЕСТИВАЛЬ 

В Петербурге 
открылся 
XVI Книжный 
салон

ПИСАТЕЛИ 
ПОШЛИ 
В ЭРМИТАЖ
Мария Голубкова, 
«Российская газета»,  
Санкт-Петербург

Над Дворцовой площадью вче-
ра пахло дождем и тем особым 
ароматом краски и бумаги, ко-
торый присущ новым книгам. 
XVI Санкт-Петербургский меж-
дународный книжный салон 
впервые проходит в сердце Пе-
тербурга — для торговых рядов 
выстроили специальный па-
вильон, а под встречи с писате-
лями и презентации новых про-
изведений отдали залы Главно-
го штаба Эрмитажа.

После масштабного локдау-
на прошлого года, когда юби-
лейный салон пришлось прово-
дить онлайн, организаторы 
оценили возможности «циф-
ры» для расширения аудито-
рии. Нынешняя программа за-
планирована в гибридном фор-
мате, ее ключевыми темами 
станут 800-летие святого бла-
говерного великого князя Алек-
сандра Невского, 200-летие со 
дня рождения Достоевского и 
Некрасова.

Как отметила Валентина 
Матвиенко, принимая участие 
в торжественном открытии 
книжного форума, очень удач-
но в этом году выбрано время 
его проведения — в канун дня 
рождения Петербурга, который 
отмечается сегодня (27 мая), 
спустя несколько дней после 
празднования Дня славянской 
письменности и культуры и в 
преддверии Всероссийского 
дня библиотек.

— Символично, что салон 
впервые проходит на Дворцо-
вой площади, — подчеркнула 
она. — Мне кажется, это еще 
одно свидетельство того, ка-

кое значение для нашего горо-
да и для страны имеет литера-
тура. В программе этого года 
запланировано более 150 
встреч с писателями, презента-
ций книг, дискуссий, лекций и 
мастер-классов, рассчитанных 
как на профессиональное сооб-
щество, так и на читателей.

К примеру, сегодня, во вто-
рой день работы салона, состо-
ится презентация нового рома-
на петербургского писателя 
Александра Пелевина «По-
кров-17», который вошел в 
лонг-лист премии «Националь-
ный бестселлер-2021». Дмит-
рий Быков накануне предста-
вил свой «Истребитель», на 
очереди — Гузель Яхина, Анд-
рей Аствацатуров и даже опер-
ная певица Любовь Казарнов-
ская. А для писателей может 
быть интересным в том числе 
ответ на вопрос, как продви-
гать свои книги — примеры и 
кейсы приведет книжный про-
дюсер ТОП-6 издательств Рос-
сии Светлана Александрова.

Не становятся менее акту-
альными и вопросы, какая все-
таки польза от чтения, кому се-
годня нужная поэзия, может ли 
аудиокнига заменить бумаж-
ную — им тоже посвятят отдель-
ные сессии. Как отметил спец-
представитель президента РФ 
по международному культур-
ному сотрудничеству Михаил 
Швыдкой, дождливая петер-
бургская погода как раз и рас-
полагает к такой рефлексии. 

В условиях закрытых гра-
ниц и коронавирусных огра-
ничений особое значение при-
обретает международная 
часть программы салона — 
презентация российского из-
дания книги «Научиться лю-
бить Россию» Ханса-Йоахима 
Фрая (Германия), произведе-
ний современной греческой 
литературы, изданных в пере-
воде на русский язык, участие 
иностранных спикеров в ди-
скуссиях. А для читателей 
младшего возраста организова-
на специальная «детская пло-
щадка», куда приглашают не 
только детей, но и взрослых, не-
равнодушных к детским кни-
гам.  

ПРЕМЬЕРА В Театре Наций поставили сказ Лескова «Левша»

Балерина в валенках

Алена Карась

И
д е ю  п о с т а в и т ь 
«Левшу» Максиму 
Диденко предло-
жил худрук Театра 
Наций Евгений Ми-
ронов. Странная 
это была мысль, на 
первый взгляд, сов-
сем случайная. Но 

все же новая книга Майи Кучер-
ской о Лескове и готовящаяся в 
РАМТе постановка «Блохи» 
(пьесу Евгения Замятина по 
«Левше» в этих стенах, принад-
лежавших тогда МХАТу Второ-
му, в 1925 году ставил Алексей 
Дикий) указывают на своевре-
менность возвращения лесков-
ского сказа в актуальный худо-
жественный контекст.

Однако трудно было предста-
вить, какие именно повороты 
почти забытого сюжета предло-
жат Диденко вместе с драматур-
гом Валерием Печейкиным и ху-
дожницей Марией Трегубовой. В 
странном лесковском сказе они 
прочитали диковинную притчу 
о русской тоске и бессмыслице, 
об одинокой и нелепой судьбе 
талантливого человека в России. 
Возможно, и заглянув в опыт 
знаменитого спектакля МХАТа 
Второго, они пошли своим пу-
тем. Отказавшись от откровенно 
карнавальной стихии, которую 
воплощали Халдеи, взятые За-
мятиным из стародавней литур-
гической драмы «Пещное дейст-
во», они не отказались от игро-
вой стихии как таковой и по-сво-
ему ответили Замятину на его 

«опыт воссоздания русской на-
родной комедии». 

Вместо Халдеев, которые в 
середине 20-х годов прошлого 
века прямо обращались в зал, 
поясняя стремительные пере-
мены, Печейкин нашел эконом-
ное и оригинальное театраль-
ное решение. У него лесковский 
Левша — Александр Якин (в пер-
вом составе — Евгений Стыч-
кин) — рождается из смешного 
парня, нашего современника, 
электрика и мастера на все 
руки, который случайно выиг-
рал билет на «Горбачева» и, 
ликвидировав последствия ко-
роткого замыкания во время 
спектакля, стал работать в Теа-
тре Наций монтировщиком сце-
ны. Рассказывая об удивитель-
ном мире театра, он комменти-
рует появление на сцене власти-
телей — императоров Александ-
ра Павловича, Николая Павло-
вича (экзотически театральный 
Гурген Цатурян), а затем Лени-
на (Роман Аптекарь), Сталина и 
самого Горбачева (Виталий Дов-
галюк) с Раисой Максимовной 
(Евгений Скочин). Все они, спу-
скаясь по огромной черной 
горе, исчезают под сценой, а ве-
селый Левша успевает снабдить 

их своими шуточками. Настоя-
щий же лесковский текст возни-
кает лишь в виде светящихся ти-
тров на экране. Благодаря им 
мы узнаем/вспоминаем сказ 
Лескова, как бы далеко от него 
ни уходила история, рассказы-
ваемая театром.

Император Александр Пав-
лович здесь преклоняется перед 
всем западным и поет русские 
народные шлягеры по-француз-
ски (наш Левша, ссылаясь на 
Пушкина, говорит, что импера-
тор по-русски не умел), заворо-
женно смотрит на волшебную 
аглицкую блоху и уверяет боро-
датого атамана Платова в папа-
хе (Данила Гнидо), что русским 
такого не сделать. Говорит и ис-
чезает в щели трона, в черной 
горе. Император Николай Пав-
лович песни поет по-русски и 
отправляет Платова на Дон че-
рез Тулу, где велит задержаться 
и найти мастеров для «русифи-
кации» невиданной заморской 
блохи. По дороге мрачные и не-
лепые нищие, или попросту 
бандиты, грабят его, но Блоха 
все же оказывается у Левши. 

Необъяснима и загадочна эта 
Русь. Также непонятно, что 
именно сделал с заморской 

штучкой Левша, наделенный ка-
ким-то неведомым, испепеляю-
щим его талантом. Кажется, он 
одел ее в валенки и пуховый пла-
ток, чтобы вместо рафинирован-
ного «дансе с верояциями» она 
запела полную любовной тоски 
русскую песню. Возможно, пото-
му, что мальчик Левша с детства 
замечал в себе склонность пи-
сать и рисовать левой рукой, она 
и стала его славой и проклятием. 
В пьесе Печейкина чувствуются 
отголоски его недавнего сочине-
ния о князе Владимире Одоев-
ском, еще одном ни на кого не 
похожем русском гении («Чело-
век без имени», Гоголь-центр). И 
так же непрозрачна, неразличи-
ма в «Левше» судьба этого ма-
стера, подковавшего аглицкую 
блоху. Но всей красоты этого эк-
зотического решения так и не 
смог разглядеть его высокий по-
кровитель. Чудо подкованной 
блохи, как и сам Левша, сгинули 
в черной горе. 

Создателей этого спектакля, 
как и их предшественников из 
МХАТа Второго, интересовали 
всякие замысловатые театраль-
ные кунштюки. У них и англича-
не в роскошных платьях и пари-
ках из сахарной ваты, и импера-
тор, поющий оперным голосом 
всякие песни, и экзотические 
персонажи западного толеран-
тного мира, и разнокалиберные 
образы подвыпивших туляков. 
И наконец сама Блоха — прима-
балерина Музыкального театра 
им. Станиславского и Немиро-
вича-Данченко Ксения Шевцо-
ва (в первом составе — Диана 

Вишнева): в занавесе вдруг 
образуется огромная круглая 
камера-иллюминатор, в кото-
рой царит утонченный, поража-
ющий какой-то нездешней 
хрупкостью танец Блохи.

И все же главное в этом спек-
такле —не он, и не карнавальная 
развеселая фактура иных пер-
сонажей, а та несколько печаль-
ная, минорная интонация без-
надежного абсурда, которая по-
верх театральных кунштюков и 
площадного юмора все сильнее 
заливает сценическое про-
странство (ей немало способст-
вует музыка постоянного соав-
тора Диденко Ивана Кушнира). 
Когда-то сочинитель «Блохи» 
Евгений Замятин написал про 
тональность своей пьесы: «Кон-
чить минором — не в духе народ-
ной сказки».

Авторы нынешней версии за-
канчивают «Левшу» минором. 
Огромная черная гора поглоща-
ет их всех — западника Алексан-
дра Павловича, плетущегося с 
русофилом Платовым в поисках 
русского счастья, русофила Ни-
колая Павловича с мрачноваты-
ми туляками, с обрусевшей про-
стоволосой Блохой в валенках и 
платочке. Да и самого Левшу, 
так и не нашедшего примене-
ния, а главное — смысла в своем 
небывалом даре.  

Найдутся ли на Руси мастера 
для «русификации» невиданной 
заморской блохи?

А К Ц Е Н Т

Заморскую штучку Левша одел в вален-
ки и пуховый платок, чтобы она запела 
полную любовной тоски русскую песню

Троя стала отправ-
ной точкой для 
многолетней одис-
сеи музейщиков 
России и Германии

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2099884

На выставке много подлинных вещей — кувшины с вытянуты-
ми носиками, шлемы, монеты, фибулы.

В программе Книжного салона 
более 150 презентаций книг 
и встреч с писателями.

Для этого проекта были мобилизо-
ваны лучшие силы сегодняшнего 
Большого театра. 

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5330
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Прямая речь

Алексей Левыкин, директор Исторического музея:
— Мы хотели показать безбрежное европейское культур-

ное пространство, которое относится к концу II — началу I 

тысячелетия до н. э. Многообразное и очень интересное с 

точки зрения взаимопроникновения культур. Здесь ви-

дишь, насколько в ту далекую эпоху культура была мобиль-

на. Понимаешь, что огромные расстояния от Черного моря 

до юга Сибири (это ареал распространения скифов) на са-

мом деле не такие уж дальние. По крайней мере, предметы, 

которые обнаруживают археологи во время раскопок на 

этой огромной территории, имеют очень много общего.

Тур Хейердал говорил, что океаны не разъединяют народы, 

а становятся дорогой, соединяющей их друг с другом. То 

же самое можно сказать о степи. Она делала возможными 

связи народов. 

Я с огромным удовольствием читал каталог. Это потрясаю-

щее исследование, охватывающее историю десяти веков 

всей Европы, от Испании до Южного Урала.
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ПЯТЬ КОЛЕЦ 

Официальный партнер 
Олимпиады — против Игр

И ты, «Асахи»

Николай Долгополов

Газета «Асахи» с ее 10-миллионным суммарным тира-
жом — тоже один из символов Японии. Именно она ста-
ла официальным партнером летних Олимпийских игр 
в Токио, всячески поддерживая организаторов.

И потому так поразила колонка редактора, в кото-
рой с предельной прямотой говорится о нецелесоо-
бразности проведения Игр. Причина — распростране-
ние COVID-19. Больше того, «Асахи» обращается непо-
средственно к премьеру Ёсихидэ Сугу с конкретной 
просьбой тщательно оценить ситуацию и отменить со-
ревнования.

Уж если официальный партнер Игр призывает не 
проводить Олимпиаду, то кто выступает за нее? Это, 
к примеру, вице-президент Международного олимпий-
ского комитета австралиец Джон Коутс, на днях зая-
вивший, что Игры будут проводиться даже в условиях 
чрезвычайной ситуации.

А она действительно чрезвычайна. Хотя число ин-
фицированных уменьшается — приблизительно по че-
тыре тысячи новых случаев ежедневно — до победы над 
жесточайшей болезнью далеко. Возможно, оптими-
стичный вице-президент не в курсе, что пока прививки 
сделали, не будем анализировать почему, меньше трех 
процентов японцев. И даже если на трибунах будут 
одни жители Японии, риск заболеть все равно высок. 
А не дай бог, COVID-19 доберется до олимпийцев из бо-
лее 200 приглашенных для участия стран. Торжествен-
ное открытие, правда, на этот неординарный раз без 
особых торжеств и парадов, намечено на 23 июля. 
Так что остается лишь ждать известий из Токио. 
Пока они тревожны.  

ФУТБОЛ Первый номер
«Локомотива» признан
лучшим вратарем РПЛ

Гилерме
все тащит

Артур Нанян

Голкипер московского «Локомотива» Гилерме признан 
лучшим вратарем прошедшего сезона в российской Пре-
мьер-лиге (РПЛ), сообщает пресс-служба турнира.

В общей сложности Гилерме провел в минувшем ро-
зыгрыше чемпионата 25 матчей, из которых в 14 он со-
хранил ворота в неприкосновенности. Вместе с «желез-
нодорожниками» Гилерме взял серебряные медали Пре-
мьер-лиги и завоевал Кубок страны. Напомним, что при 
всем при этом голкипер не был вызван в сборную России 
на чемпионат Европы. Станислав Черчесов предпочел 
сделать ставку на Юрия Дюпина («Рубин»), Андрея Лу-
нева («Зенит») и Антона Шунина («Динамо»).

Еще два приза 
РПЛ выиграли пред-
ставители «Руби-
на»: автором самого 
красивого гола сезо-
на был признан Де-
нис Макаров со сво-
им голом в ворота 
питерского «Зени-
та», а сильнейшим 
молодым игроком 
стал одноклубник 
Макарова Хвича 
Кварацхелия.

Приз лучшему 
тренеру сезона взял 
Сергей Семак. При 
Семаке «Зенит» 
в третий раз подряд 
стал чемпионом страны. Такого достижения не добивал-
ся ни один тренер в истории питерского клуба. В целом 
Семак завоевал пять трофеев с «сине-бело-голубыми». 
По количеству чемпионских титулов он сравнялся 
с Юрием Семиным и Леонидом Слуцким. Впереди толь-
ко Валерий Газзаев (четыре победы) и Олег Романцев 
(восемь).

Тем временем сборная России продолжает подготов-
ку к чемпионату Европы. На днях к национальной ко-
манде присоединились три футболиста, выступающие 
в ведущих европейских первенствах — Александр Голо-
вин («Монако»), Алексей Миранчук («Аталанта») и по-
лузащитник испанской «Валенсии» Денис Черышев. 
Они уже провели две тренировки на сборах в австрий-
ском Нойштифте. Перед стартом Евро-2020 россияне 
проведут два контрольных матча: против Польши 
(1 июня) и Болгарии (5 июня).  

ТОКИО-2021 Президент ВФП Владимир Сальников и главный тренер Сергей Чепик 
рассказали, как пловцы будут готовиться к главным соревнованиям четырехлетия

Только не расплескать
Анна Козина

С 
предолимпийского чем-
пионата Европы в Буда-
пеште, где сборная России 

по плаванию завоевала девять 
золотых медалей, наши чемпио-
ны привезли пузырьки с водой 
из бассейна «Дунай-Арена» — 
легкой, быстрой, заряженной на 
победы уже на Играх в Токио.

Президент Всероссийской 
федерации плавания (ВФП), че-
тырехкратный олимпийский 
чемпион Владимир Сальников 
считает, что удачное выступле-
ние на турнире придаст сил 
и мотивации. 

— Чемпионат Европы не был 
таким значимым стартом как об-
ычно в неолимпийский год. Это 
были проходящие соревнова-
ния, которые должны были пока-
зать форму спортсменов на дан-
ный момент подготовки. Кому-
то удалось выступить велико-
лепно, одержать победы, устано-
вить рекорды. Мы испытали ра-
дость и гордость за наших ре-
бят, — отметил Владимир Валерь-
евич на онлайн-пресс-конферен-
ции. — Сейчас можно немного пе-
ревести дух и перейти на следу-
ющий этап подготовки. Этот 
эмоциональный задел поможет 
более качественно и ответствен-

но использовать оставшиеся дни 
до Олимпиады. Все следят за си-
туацией и понимают, что Игры 
получатся сложными, со множе-
ством ограничений. Рад, что 
пловцы почувствовали на себе, 

что значит определенная изоля-
ция и отсутствие зрителей. Этот 
опыт тоже пригодится на Играх. 

Главный тренер сборной 
Сергей Чепик тоже смотрит впе-
ред. И пловцам советует забыть 
про победы и сконцентриро-
ваться на подготовке: «Чемпио-
нат был шикарный. Все отрабо-
тали на отлично, проверили 
свою боеготовность. Но остав-
шееся время надо провести так, 
как будто не было никаких ре-
кордов. Награды уже лежат на 
полках, а мы с новыми силами 
двигаемся дальше». 

Как и, главное, где сборная 
будет готовиться к Играм? Ведь 
в СМИ уже появлялась инфор-
мация, что некоторые префек-
туры Японии начали отказы-
ваться принимать иностранных 
спортсменов на заключитель-
ные сборы. У российской коман-
ды в планах стояла остановка 
в Осаке. 

— С 10 июня у нас начинается 
сбор на базе «Озера Круглое». 
С 6—7 июля — во Владивостоке. 
Оттуда должны вылететь в Оса-

ку. Но есть некоторые неясности 
по Японии, — признался Чепик. — 
Ждем информации, в каких 
условиях в Осаке будет нахо-
диться сборная. Если там нас по-
садят на строгий карантин: от-
ель — автобус — бассейн, то, 
я считаю, нужно остаться во 
Владивостоке. Оттуда заехать 
в Токио, в олимпийскую дерев-
ню. Через два дня выйти на 
старт. 

В Рио-2016 на счету пловцов 
было два «серебра» и две «брон-
зы». Сильнее ли та команда, ко-
торая едет в Токио?

— В 2016 году Чупков, Рылов 
только появились на горизонте. 
Они не обладали таким опытом, 
как сейчас. Они уже многое по-
видали. Не думаю, что возраст их 
ослабил. Они как раз находятся 
в оптимальном возрасте, чтобы 
показывать результаты, — отме-
тил главный тренер. — Сравни-
вать команды, наверное, не пра-
вильно. Как и Олимпиады. И тог-
да, и сейчас сборная сильная. Но 
не забываем про везение, пра-
вильную тактику. Эти вещи тоже 
имеют важное значение. Резуль-
тат лежит в основе подготовки. 
Как его достать — это уже другой 
вопрос. Он решается на соревно-
ваниях. Могу сказать, что я уве-
рен в этой команде. 

И еще одно напутствие от 
главного тренера Сергея Чепи-
ка: «Хочу пожелать ребятам уда-
чи и здоровья. Никогда не сомне-
вайтесь в себе. И у вас все полу-
чится».  

ХОККЕЙ Сборная России обыграла Данию,
впервые не пропустив на ЧМ-2021

Выдали «сухарь»

Илья Соболев

С
борная России одер-
жала свою третью 
победу в четырех 
матчах на групповом 
этапе чемпионата 
мира, проходящего 
в Риге. Накануне ко-
манда Валерия Бра-
гина не без труда 

одолела сборную Дании — 3:0.
Можно было предположить, 

что российские хоккеисты захо-
тят поскорее реабилитировать-
ся за недавнее поражение от сло-
ваков и с первых минут матча 
с датчанами ринутся в атаку. Од-
нако все оказалось не так просто. 
Скандинавы явно готовились 
к встрече с одним из фаворитов 
ЧМ-2021 и в очном матче пред-
ложили нашим очень плотную 
игру в своей зоне.

Подобрать ключи к датскому 
королевству удалось далеко не 
сразу. Более того, в первом пери-
оде сборная России нанесла все-
го на три броска в створ больше, 
чем датчане.

— Простых соперников на 
чемпионате мира нет, — конста-
тировал прописную истину 
главный тренер россиян Вале-
рий Брагин. — Против нас все ста-
раются играть от обороны. Поэ-
тому мы сделали коррективы 
и уже со второго периода начали 
правильно играть, появились 
стопроцентные моменты.

В итоге распечатать ворота 
датчан удалось только на исходе 
40 минут: на добивании здорово 
сработал Иван Морозов.С забро-
шенной шайбой стало уже полег-
че. В середине третьего периода 
Александр Барабанов упрочил 
наше преимущество, а за три ми-
нуты до конца матча точку по-
ставил Дмитрий Воронков.

Непростая победа, показав-
шая, что у сборной России есть 

проблемы в позиционной атаке. 
Возможно, отчасти удастся их 
решить с появлением звезды 
НХЛ Владимира Тарасенко, ко-
торый уже прибыл в Ригу и даже 
успел пообщаться с Брагиным.

— Видно, что он заряжен, хо-
чет принести пользу команде. 
Это главное, — рассказал о беседе 
с игроком Валерий Николаевич.

Ну а главный положительный 
итог — это ноль пропущенных 
шайб. «Сухарь», первый для 
сборной России на турнире, дол-
жен придать уверенности ее 
основному вратарю Александру 
Самонову. Особенно на фоне ин-
формации о том, что «Вашинг-
тон» не отпустил в Ригу своего 
голкипера Илью Самсонова.

Сегодня и завтра у нашей ко-
манды отдых. Следующий матч 

россияне проведут в пятницу 
против Швейцарии, которая на-
кануне неожиданно провали-
лась в матче со шведами — 0:7.

Меж тем ЧМ-2021 продолжа-
ет свой ход под лозунгом «ни дня 
без сенсаций». Очередную со-
творил Казахстан, одержав уже 
третью победу на турнире над 
крепкой Германией, до того не 
знавшей поражений — 3:2. Но 
в первую очередь этот результат 
не в пользу канадцев. Четыре 

первых команды группы «В» уже 
имеют минимум по семь очков. 
У идущих пятыми США шесть оч-
ков и игра в запасе. «Кленовые 
листья» после трех игр имели 
в своем активе ноль баллов. Даже 
победы в четырех оставшихся 
матчах не гарантируют канад-
ской сборной попадания в топ-4 
для выхода в плей-офф.  

Россиянам потребовалось почти 
40 минут, чтобы распечатать ворота 
датчан.

На чемпионате Европы Мартин Малютин получил мощный эмоциональный заряд. Его хватит до Олимпиады.

А К Ц Е Н Т

Валерий Брагин: Простых соперников нет. 
Все против нас играют от обороны

ПРЯМАЯ РЕЧЬ:

Мартин Малютин, чемпион Европы на 200 и 400 м в/ст,
в составе эстафеты 4х200 м в/ст.
— На чемпионате Европы хотелось проверить свои силы. Еще предстоит 

сделать анализ выступлений, но на данном этапе все идет по плану. 

 Будем дальше выстраивать подготовку, чтобы подойти к Играм на пике 

формы. 

Илья Бородин, чемпион Европы на 400 м комплексом:
— Получил очень много слов поддержки после победы. Но, как правильно 

сказал главный тренер, надо забыть об этом успехе. К Олимпиаде нужно 

выходить на другие скорости. Уверен, команда будет готова к Токио.

НОВОСТИ 

Наши стрелки 
взяли «золото» 
ЧЕ в миксте

НАШЛИ 
ОБЩУЮ ЦЕЛЬ
Анна Бекетова

Российские спортсмены завое-
вали на чемпионате Европы по 
пулевой и стендовой стрельбе, 
который проходит в хорват-
ском городе Осиек, еще три ме-
дали, в том числе «золото».

Вчера соревновались сме-
шанные пары. Артем Черноу-
сов и Виталина Бацарашкина 
были лучшими в стрельбе из 
пневматического пистолета 
с дистанции 10 м. В финале рос-
сияне обыграли микст-дуэт из 
Сербии. Третье место заняли 
португальцы.

В стрельбе из пневматиче-
ской винтовки с 10 м «серебро» 
на счету Владимира Масленни-
кова и Анастасии Галашиной. 
Они уступили в финале пред-
ставителям Франции Бриану 
Бодюину и Осеан Марианне 
Мюллер. «Бронзу» также завое-
вали наши спортсмены Сергей 
Каменский и Юлия Каримова.

Напомним, что три победы 
на чемпионате Европы россия-
не уже одержали в командных 
соревнованиях: у мужчин 
и женщин в стрельбе из пневма-
тической винтовки, а также 
у мужчин в стрельбе из пневма-
тического пистолета.  

Звонарева 
вышла в финал 
квалификации 
«Ролан Гаррос»

ПОДХОДИТ 
ДЛЯ ОСНОВЫ
Анна Козина

Экс-вторая ракетка мира, дву-
кратная финалистка турниров 
«Большого шлема» Вера Звона-
рева, на данный момент зани-
мающая 96-е место в мировом 
рейтинге, пробилась в финал 
квалификации Открытого чем-
пионата Франции.

Во втором раунде предвари-
тельного отбора 36-летняя Зво-
нарева обыграла представи-
тельницу Грузии Мариам Болк-
вадзе со счетом 6:3, 6:1. За вы-
ход в основную сетку «Ролан 
Гаррос», которая стартует 
30 мая, Вера поспорит с победи-
тельницей матча Тамара Кор-
пач (Германия) — Анна Шмидло-
ва (Словакия).

Между тем 33-я ракетка 
мира Екатерина Александрова 
набирается игровой практики 
перед грунтовым «Большим 
шлемом» на турнире в Страс-
бурге. Во Франции россиянка 
получила третий номер посева 
и добралась до четвертьфинала. 
Накануне Екатерина потеснила 
хозяйку кортов Клару Бюрель, 
получившую уайлд-кард (6:3, 
6:4). Следующей соперницей 
Александровой станет чешка 
Барбора Крейчикова.  

«Барса», «Реал» 
и «Ювентус» 
противостоят 
УЕФА

ВОЗМУЩЕНИЕ 
НА ПОЛЕ
Анна Бекетова

Испанские клубы «Реал» 
и «Барселона», являющиеся 
основателями Суперлиги, 
а также итальянский «Ювен-
тус» возмутились решению Со-
юза европейских футбольных 
ассоциаций (УЕФА) открыть 
в их отношении дисциплинар-
ное дело.

— «Барселона», «Ювентус» 
и «Реал Мадрид» хотят заявить 
о категорическом несогласии 
с настойчивым принуждением 
со стороны УЕФА, — говорится 
в заявлениях команд. — Это во-
пиющее нарушение решения 
судов, которые уже рекомен-
довали УЕФА воздерживаться 
от любых попыток наказать 
клубы — учредители Суперли-
ги, пока судебное разбиратель-
ство продолжается. Клубы, ко-
торым более века, не прием-
лют давления, но готовы к диа-
логу.

Напомним, что Суперлига 
с участием 12 команд образо-
валась 19 апреля, но уже через 
два дня девять клубов объявили 
о выходе из соревнования из-за 
возможных санкций: отстране-
ния от участия в еврокубках 
на два года и штрафов на круп-
ные суммы. 

В завершившемся 
сезоне Гилерме 
взял с «красно-
зелеными» сере-
бряные медали 
национального 
первенства и заво-
евал Кубок страны

А К Ц Е Н Т

Владимир Сальников: Перед Играми 
нужно тренироваться самоотверженно, 
с полной самоотдачей, 
тогда в Токио все у нас будет хорошо

В прошлом сезоне Гилерме провел 14 «сухих» матчей в РПЛ.
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Между тем

Полузащитник московского «Спартака» Квинси Промес 

попал в заявку сборной Нидерландов на чемпионат Евро-

пы. Всего в список попали 26 человек. Главные звезды 

«оранжевых» — Жоржиньо Вейналдум, Мемфис Депай 

и Френки де Йонг — также в вошли в состав. Главная но-

вость — отсутствие одного из лучших защитников мира 

Вирджила ван Дейка. Игрок «Ливерпуля» получил серьез-

ную травму в октябре прошлого года и с тех пор не появ-

лялся на поле. Он надеялся восстановиться ближе к концу 

сезона, но этого не случилось. «Это его карьера, и реше-

ние должен был принимать только сам Вирджил. Представ-

ляю, какая сложная дилемма стояла перед ним», — признал-

ся главный тренер «оранжевых» Франк де Бур. На Евро-

2020 Нидерланды сыграют в одной группе с Австрией, Ук-

раиной и Северной Македонией. 
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ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД*

Группа «А»
И О

Словакия 3 9

Россия 4 9

Швейцария 3 6

Дания 4 5

Беларусь 3 4

Швеция 3 3

Чехия 3 2

Великобритания 3 1

Группа «В»
И О

Германия 4 9

Казахстан 4 7

Латвия 3 7

Финляндия 3 7

США 3 6

Норвегия 3 3

Канада 3 0

Италия 3 0

*Без учета матчей Канада — Норвегия и Великобритания — Беларусь, 
завершившихся после подписания этого номера «РГ» в печать.
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